
ЖКХ Россиян могут 
освободить от платы
за вывоз «сухого» мусора

Полный бак

Елена Березина

За счет раздельного сбора отходов в будущем россиян мо-
гут освободить от платы за вывоз «сухого» мусора, а нор-
мативы накопления отходов будут привязаны к фактиче-
скому сбору мусора. Это снизит тариф для населения и ло-
гистические затраты региональных операторов. Такие ре-
шения были приняты по итогам заседания правительст-
венной комиссии по вопросам обращения с отходами про-
изводства и потребления.

Вице-премьер Алексей Гордеев первой задачей видит 
необходимость перейти до конца года на сортировку и 
прием отходов в два контейнера: «для так называемых су-
хих отходов, которые можно переработать во вторсырье, и 
«мокрых» — органических, которые подлежат утилизации 
современным способом». «В перспективе, чтобы снизить 
для жителей тариф, нужно сделать вывоз «сухих» отходов, 
идущих на переработку, для граждан бесплатным, — сказал 
он. — И вторая задача — перейти к оплате по фактическому 
сбору отходов. Особенно это справедливо для сельских на-
селенных пунктов, где в первую очередь будет введена эта 
практика».

Такой подход действует во многих странах. В 
Германии у каждого дома стоит несколько кон-
тейнеров для сбора разных фракций отходов.

ИНИЦИАТИВА Аптечным 
сетям запретят навязывать 
дорогие лекарства при 
наличии дешевых аналогов

Дешево, 
как в аптеке 

Ольга Игнатова

Вслед за крупной розницей власти намерены заняться ре-
гулированием деятельности аптечных сетей. 

Первый замруководителя фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Андрей Исаев заявил о создании в нижней палате 
парламента рабочей группы по подготовке комплексного 
закона об аптечных сетях. По словам Исаева, если торго-
вые сети уже достаточно хорошо отрегулированы, то поня-
тие аптечных сетей вообще отсутствует в законодательст-
ве, а значит, что антимонопольные ограничения, введен-
ные в отношении торговых сетей, к аптечным сетям не 
применимы. Исаев отмечает, что одна из главных проблем 
— это засилье на аптечных прилавках дорогих лекарств 
вместо дешевых. Зачастую более дешевые, хотя и не менее 
качественные аналоги покупателям даже не предлагают. 

В рабочую группу по разработке нового закона войдут 
представители всех фракций, профильных комитетов, а 
также минздрава, минпромторга и общественных объеди-
нений. Изменения будут направлены на то, чтобы 
сделать лекарства более дешевыми и доступны-
ми для людей, обещает Исаев. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Силовикам 
дадут право сбивать 
беспилотники

Взлет станет 
последним

Иван Петров

В Госдуму внесен законопроект, согласно которому бес-
пилотникам запретят летать над критически важными 
объектами вроде электростанций, химических произ-
водств, портов и вокзалов, а также в небе над футбольны-
ми матчами, концертами или фестивалями. У полицей-
ских и других правоохранительных ведомств появится 
законное право сбивать или отбирать у владельцев зале-
тевшие «не туда» дроны. Согласно законопроекту разре-
шается подавлять или преобразовывать сигналы дистан-
ционного управления дронами-нарушителями и изы-
мать у владельцев всю систему или отдельные ее части. 

Беспилотникам, согласно законопроекту, будет за-
прещено летать над объектами государственной охраны 
и трассами их проезда, охраняемыми объектами и при-
легающими зонами. Также в тексте упоминаются терри-
тории, где проводятся неотложные следственные дейст-
вия, оперативно-разыскные и антитеррористические 
мероприятия. Кроме того, дроны не смогут летать над 
местами выполнения своих задач Росгвардией.

Полеты беспилотников будут ограничиваться или за-
прещаться и над местами проведения любых массовых 
мероприятий. Речь идет обо всех фестивалях, празднич-
ных гуляниях, концертах, митингах, велопарадах и т.п. 

Полиция, в соответствии с проектом закона, получит 
право «временно ограничивать нахождение беспилот-
ных воздушных судов в воздушном пространст-
ве над местом проведения массового мероприя-
тия и прилегающей к нему территории».

ТЕХНОЛОГИИ В России начались 
массовые продажи телефонов 
с защитой от прослушки

Находка от шпиона

Татьяна Шадрина

В массовую продажу поступил 
отечественный IP-телефон, кото-
рый имеет защиту от прослушки. 

Аппарат «Круиз-К», разрабо-
танный концерном «Автомати-
ка» (входит в госкорпорацию 
«Ростех»), представляет собой 
офисный IP-телефон, обеспечи-
вающий как засекреченные, так 
и открытые телефонные перего-
воры по IP-сетям. 

По нему можно звонить и на 
обычный телефон, но конфиден-
циальность разговоров обеспе-
чивается только в случае звонков 
на точно такой же IP-телефон, у 
которого стоит та же программа 
криптозащиты и операционная 
система, позволяющая в реаль-
ном времени делать разговор не-
доступным для чужих ушей.

В одной локальной сети мо-
жет быть до тысячи таких аппа-
ратов. Стоимость одного телефо-
на — 85 тысяч рублей. 
Купить его может толь-
ко юридическое лицо.

БЕЗОПАСНОСТЬ Россия зеркально ответит на заявление Вашингтона о выходе 
из Договора о РСМД

Приземление «Калибра»
Кира Латухина

М
осква зеркально 
ответит Вашингто-
ну и приостановит 
участие в Догово-
ре о ракетах сред-
н е й  и  м е н ь ш е й 
дальности. Россия 
начнет работы по 
модернизации уже 

существующих ракетных систем 
и созданию гиперзвуковой раке-
ты наземного базирования сред-
ней дальности. Об этом заявил 
президент Владимир Путин на 
встрече с министром обороны 
Сергеем Шойгу и министром 
иностранных дел Сергеем Лавро-
вым.

Глава государства попросил 
обрисовать ситуацию с ДРСМД и 
по «разоруженческому досье». 
США начали нарушать Договор с 
1999 года, когда стали испыты-
вать боевые беспилотные лета-
тельные аппараты, совпадающие 
по характеристикам с запрещен-
ными крылатыми ракетами на-
земного базирования, сказал 
Сергей Лавров. Затем Вашингтон 
начал использовать баллистиче-
ские ракеты-мишени для испыта-
ния системы ПРО, а с 2014 года — 
размещать в Европе пусковые 
установки для своих позицион-
ных районов противоракетной 
обороны — Mk 41, которые абсо-
лютно пригодны и для запуска 
ударных ракет средней дально-
сти «Томагавк». «Сейчас такие 
установки уже развернуты в Ру-
мынии и готовятся к развертыва-
нию в Польше, а также в Япо-
нии», — продолжил Лавров. 

В октябре США объявили, что 
собираются выходить из ДРСМД, 
и Москва стремилась сделать все, 
чтобы спасти Договор, учитывая 
то значение, которое он имеет для 
поддержания стратегической 
стабильности и в Европе: предло-
жила беспрецедентные меры 
транспарентности, чтобы убе-
дить, что нарушений нет; но аме-
риканцы выставили ультиматум 
и объявили о начале процедуры 
выхода. Глава МИД вспомнил, как 
в 2014 году Вашингтон заявил о 
прекращении диалога по ПРО и 
разворачивает сейчас позицион-
ные районы и в Европе, и в Азии. 
Тревожит Москву и подход к вы-
полнению обязательств по Дого-
вору о нераспространении ядер-
ного оружия. «Договор предусма-
тривает обязательства ядерных 

держав не передавать соответст-
вующие технологии по пользова-
нию ядерным оружием. Вопреки 
этому в НАТО проводятся так на-
зываемые совместные ядерные 
миссии», — заметил Лавров.

Напомнил глава МИД и про 
Договор о всеобъемлющем за-
прещении ядерных испытаний, 
не ратифицированный США, и 
про Договор о стратегических 
наступательных вооружениях, 

который тоже под угрозой, пото-
му что США недавно решили вы-
вести из зачета 56 пусковых уста-
новок на подлодках для запуска 
«Трайдентов» и 41 тяжелый бом-
бардировщик под предлогом, что 
они переоборудуются в неядер-
ное оснащение. «Такое допуска-
ется Договором, но вторая сторо-
на имеет полное право убедить-
ся, что это переоборудование ре-
ализуется таким образом, чтобы 

исключить возвратный потенци-
ал...» — заметил Лавров.

«Мы с 2015 года ведем разго-
вор о том, чтобы убедиться в том, 
что Соединенные Штаты выпол-
няют обязательства по этой кон-
кретной проблеме. Пока резуль-
тата нет», — сказал Лавров. А не-
однократные предложения на-
чать переговоры о продлении До-
говора о СНВ после 2021 года не 
находят отклика. 

«И какие у вас предложения в 
этой связи?» — спросил прези-
дент министра обороны. «Несмо-
тря на размытость формулиро-
вок, для нас очевидно, что поми-
мо открытого НИРа по производ-
ству ракет средней и меньшей 
дальности мы наблюдаем уже не 
первый год реальное нарушение 
позиций Договора. Проще гово-
ря, Соединенные Штаты присту-
пили к изготовлению этих ракет 

и производству этих ракет», — 
констатировал Сергей Шойгу. 
Москва готова предпринять от-
ветные меры. Первое — открытие 
НИРа и ОКРа в ближайшие меся-
цы по перепривязке или исполь-
зованию пусковых установок 
морского базирования ракет 
«Калибр» в наземном варианте. 
Второе — открытие НИР, перехо-
дящей в опытно-конструктор-
скую работу, по созданию назем-
ных комплексов гиперзвуковых 
баллистических ракет средней и 
меньшей дальности.

«Наш ответ будет зеркаль-
ным, — сказал президент. — Аме-
риканские партнеры объявили о 
том, что они приостанавливают 
свое участие в Договоре, и мы 
приостанавливаем. Они объяви-
ли о том, что они занимаются 
НИР и НИОКР и опытно-кон-
структорскими работами, и мы 

будем делать то же самое». «Со-
гласен с предложениями мини-
стерства обороны о начале работ 
по «приземлению» «Калибров» и 
открытии нового направления — 
создания гиперзвуковой ракеты 
наземного базирования средней 
дальности», — продолжил Путин. 
«Мы не должны и не будем втяги-
ваться в затратную для нас гонку 
вооружений», — добавил он.

В свою очередь, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев пообе-
щал, что правительство предус-
мотрит средства для разработки 
новых видов вооружений после 
выхода США из ДРСМД. 

Продолжение темы на с. 2

Владимир Баршев

Э
ксперимент с камерами, 
которые штрафуют за от-
сутствие ОСАГО, могут на-

чать уже в марте.
Как сообщили корреспонден-

ту «РГ» в Российском союзе ав-
тостраховщиков, уже к 1 марта 
будет обеспечена достаточная 
чистота баз данных для запуска 
штрафов с камер за отсутствие 
ОСАГО. 

Напомним, что ранее появи-
лась информация о том, что 
МВД и РСА не смогли в установ-
ленные правительством сроки 
отладить взаимодействие своих 
информационных систем между 
собой. Такое поручение было 
дано на правительственной ко-
миссии по безопасности дорож-
ного движения, которую воз-
главляет вице-премьер Максим 
Акимов. Причем срок отладки 
был установлен до 1 февраля 
2019 года.

Однако в РСА это опровер-
гли. Там сообщили, что сама ин-

теграция информационных баз 
данных РСА и ГИБДД была за-
кончена задолго до января 2019 
года. Несмотря на то что данное 
поручение было исполнено до-
срочно, было установлено нали-
чие определенных расхождений 
в сведениях о машинах, содер-
жащихся в базах ГИБДД и в АИС 
ОСАГО. В настоящее время идет 
активная работа по улучшению 
качества данных, содержащихся 
в базах. 

Наличие этих расхождений 
связано с рядом особенностей 
заключения договоров ОСАГО. 
В частности, автовладелец при 

покупке автомобиля заключает 
договор ОСАГО. Без такого до-
говора автомобиль не поставят 
на учет в ГИБДД. В данных ука-
зывается идентификационный 
номер (VIN) автомобиля. После 
постановки машины на учет и 
получения регистрационных 
знаков автовладелец должен 
снова обратиться в страховую 
компанию и сообщить реги-
страционный знак автомобиля, 
а также номер свидетельства о 
регистрации транспортного 
средства. 

Однако не все автомобили-
сты это делают и продолжают 

ездить с полисами, в которых 
указан только VIN. 

И тут как раз возникает про-
тиворечие между базами дан-
ных. Для АИС ОСАГО достаточ-
но в качестве данных для под-
тверждения существования до-
говора и автомобиля одного но-
мера: либо регистрационного, 
либо идентификационного. А 
для базы данных ГИБДД требу-
ются оба эти номера. 

— Количество таких расхо-
ждений совсем невелико, одна-
ко запуск штрафов в автомати-
ческом режиме мог бы привести 
к несправедливому наказанию 
некоторых автовладельцев, ко-
торые попали в «несчастливый 
процент», — сказал президент 
РСА Игорь Юргенс. — По этой 
причине штрафы в автоматиче-
ском режиме решено вводить 
только после того, как будет до-
стигнута достаточная чистота 
баз, которая сведет к абсолют-
ному минимуму коли-
чество несправедливых 
штрафов. 

КОШЕЛЕК ГАИ начнет штрафовать за отсутствие ОСАГО 
в автоматическом режиме, возможно, в марте

Страховка на глазок

А К Ц Е Н Т

Москва стремилась сделать все, чтобы 
спасти Договор, учитывая то значение, 
которое он имеет для поддержания 
стратегической стабильности и в Европе

А К Ц Е Н Т

Штрафы в автоматическом режиме 
решено вводить после того, как будет 
достигнута достаточная чистота
баз данных по действующим полисам

Австралийский доллар 47,5839
Азербайджанский манат 38,7033
Армянский драм** 13,4770
Белорусский рубль 30,4504
Болгарский лев 38,4292
Бразильский реал 18,0113

Венгерский форинт** 23,8020
Вон Республики Корея*** 58,7368
Гонконгский доллар* 83,6882
Датская крона 10,0690
Доллар США 65,6601
Евро 75,1480

Индийская рупия** 92,3295
Казахстанский тенге** 17,1804
Канадский доллар 49,9582
Киргизский сом** 94,0689
Китайский юань* 97,4663
Молдавский лей* 38,4821

Новый туркменский манат 18,7869
Норвежская крона* 77,7871
Польский злотый 17,6193
Румынский лей 15,8737
СДР   91,9701
Сингапурский доллар 48,6732

Таджикский сомони* 69,6290
Турецкая лира 12,6039
Узбекский сум**** 78,3305
Украинская гривна* 23,8073
Фунт стерлингов   86,0082
Чешская крона* 29,1732

Шведская крона* 72,5759
Швейцарский франк 66,0365
Южноафриканский рэнд* 49,3871
Японская иена** 60,2635

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.02.19

Патриарх Сербский Ириней: 
Русская церковь — одна
из самых сильных 
православных 
церквей в мире

Дмитрий Чернышенко 
о сокращении КХЛ, 
потолке зарплат
и хоккейном
бизнесе

Мотоциклы на батарейках 
готовятся 
покорять 
дороги мира
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Сотый раз в первый класс 
с боем пробиваются 
родители. 
Почему?

Страница 08

Приобрести аппарат с защитой от 
прослушки сможет только юрлицо. 

Владимир Путин согласился с пред-
ложениями министра обороны о 
создании гиперзвуковой ракеты 
наземного базирования средней 
дальности. 
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Иван Петров

П
римерно один год понадо-
бится ученым оборонной 
сферы на выполнение пре-

зидентских поручений, которые 
глава государства озвучил в суб-
боту в ответ на выход США из До-
говора о ракетах средней и мень-
шей дальности (ДРСМД). Об этом 
«Российской газете» сообщил 
руководитель «Центра анализа 
мировой торговли оружием», во-
енный эксперт Игорь Коротчен-
ко.

«Что касается сроков реали-
зации президентского поруче-
ния по «приземлению» ракетных 
комплексов «Калибр» и созда-
нию наземных комплексов ги-
перзвуковых баллистических ра-
кет средней и меньшей дально-
сти, то эти работы могут быть за-
вершены достаточно быстро. Ве-
роятно, уже через год мы полу-
чим опытный вариант пусковой 
установки и проведем все необ-
ходимые испытания», — отметил 
эксперт.

«Калибры» в наземном вари-
анте, очевидно, это будет мо-
бильный вариант, то есть на под-
вижно-пусковой установке, про-
должил Игорь Коротченко. 

«Учитывая дальность пуска в 
обычном оснащении — 1600 км, а 
с ядерной боеголовкой — 2500 км, 
это будет очень эффективное, се-
рьезное и грозное оружие. Такое 
вооружение, если американцы 
начнут размещать свои ударные 
системы в Европе, сможет пари-
ровать тот потенциал, который 
будет нам угрожать», — указал 
специалист в беседе с «РГ», доба-

вив, что наземный вариант ги-
перзвуковой ракеты тоже помо-
жет парировать потенциальные 
угрозы.

«Надо понимать, что ракета 
остается без изменений. Необхо-
димо просто сделать наземно-пу-
сковое устройство. Фактически 
такие устройства есть для ком-
плекса «Искандер», надо будет 
просто их немножко оборудо-
вать на размещение транспор-
тно-пусковых контейнеров с ра-
кетами «Калибр». Это буквально 
несколько месяцев работы, не 
больше», — считает, в свою оче-
редь, член Экспертного совета 
коллегии Военно-промышлен-
ной комиссии РФ Виктор Мура-
ховский.

«Мы сейчас приступим к эта-
пу научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ 
по созданию соответствующих 
систем вооружения, выведем их 
на этап готовности к серийному 
производству, а дальше будем 
смотреть за действиями амери-
канцев. Если они будут развер-
тывать такие системы в Европе 
или других регионах мира и эти 
системы будут иметь досягае-
мость территории Российской 
Федерации, то мы развернем 
свои соответствующие средства 
средней дальности», — отметил 
эксперт.

«Не думаю, что эти работы бу-
дут для нас слишком затратны-
ми. Если те же деньги, на которые 
мы строим корвет, оснащенный 
«Калибрами», направить на на-
земные комплексы, то мы полу-
чим бригаду, вооруженную таки-
ми ракетами, которая в разы пре-

вышает боевые возможности ко-
рабля», — уточнил военный эк-
сперт.

Комментируя поручение Пу-
тина создать новую гиперзвуко-
вую ракету средней дальности, 
Мураховский предположил, что 
в этом проекте может быть ис-
пользован научно-технический 
задел комплекса «Пионер», пол-
ностью ликвидированного в рам-
ках выполнения ДРСМД. «Что ка-

сается новой гиперзвуковой ра-
кеты средней дальности, то тут, 
скорее всего, имеется в виду воз-
рождение проекта «Пионер» на 
новом технологическом уровне. 
Весь научно-технический потен-
циал для этого у нас сохранен, не-
смотря на то, что он разрабаты-
вался в советское время: все ин-
ституты и предприятия, участво-
вавшие в его создании, базирова-
лись в России», — сказал Мура-
ховский.

Эксперт пояснил, что в новом 
«Пионере» будут реализованы 
все наработки отечественного 
ВПК в сфере гиперзвукового ору-
жия последних лет.

«Здесь времени на НИОКР 
нужно будет больше: с тех пор 

как «Пионер» был ликвидиро-
ван, мы значительно продвину-
лись в области создания ракет-
ных двигателей, систем управле-
ния и боевой части. В частности, 
ее могут оснастить аналогом пла-
нирующего гиперзвукового бло-
ка «Авангард». Таким образом, 
мы можем быть уверены, что 
дальность поражения этой раке-
ты составит не менее 5,5 тысячи 
километров, которую обеспечи-

вал старый «Пионер», — подчер-
кнул он.

«Любую морскую и воздуш-
ную ракету можно адаптировать 
к применению с земли, и это бу-
дет гораздо дешевле, нежели со-
здавать новое оружие с нуля, — 
пояснил бывший начальник ме-
ждународно-договорного управ-
ления минобороны генерал-лей-
тенант Евгений Бужинский. — По-
лагаю, выполняя президентское 
поручение по гиперзвуковой ра-
кете, оборонщики создадут на-
земный аналог «Кинжала». Это 
было бы разумно, так как не по-
влекло бы серьезных затрат».

Директор Центра военно-по-
литических исследований МГИ-
МО Алексей Подберезкин поя-

снил, зачем США понадобилось 
выйти из ДРСМД. «Очевидно, что 
это делается для того, чтобы у 
американцев появилась легаль-
ная возможность развернуть ра-
кеты с радиусом от 500 до 5500 
километров наземного базирова-
ния. Теперь у них наверняка поя-
вятся ракеты, которые они могут 
использовать как в интересах 
американской системы ПРО, так 
и против других государств. Пре-

жде всего, конечно, против новых 
ядерных государств, которые со-
здали такой потенциал», — сооб-
щил эксперт.

По его словам, потенциал Ки-
тая, а теперь уже и Кореи, Индии 
и, вероятно, Пакистана — это по-
тенциал ракет именно средней 
дальности. «Поэтому американ-
цам нужен этот выход из Догово-
ра, учитывая их стратегию пере-
дового базирования. Они смогут 

размещать ракеты не только на 
морских судах и подводных лод-
ках, что они делают давно, но и на 
своих базах. Поэтому я не удив-
люсь, если они начнут быстро 
развертывать этот потенциал, 
размещать его на территории Ев-
ропы и на других территориях, 
которые потенциально могут 
дать какие-то военные преиму-
щества», — сказал Алексей Подбе-
резкин.

ГЛАВНАЯ ТЕМА Прорывные технологии не втянут нас в гонку вооружений

Приземление «Калибра»
Сергей Птичкин

Т
е комплексы вооруже-
ний, которые вызвали 
весьма болезненную 
реакцию на Западе, на-
звал наш Верховный 
главнокомандующий. 
Характер реакции объ-
ясняется тем, что в 
НАТО никак не ожида-

ли, что российская оборонка спо-
собна на такой прорыв.

Наибольший ажиотаж в зару-
бежных СМИ вызвал гиперзвуко-
вой комплекс «Авангард». Озву-
чены мнения неких экспертов о 
том, что это якобы чистой воды 
блеф. Таких гиперзвуковых ракет 
не может быть просто потому, что 
их нет в армии США, даже в опыт-
ном варианте.

На самом деле боевые блоки 
комплекса «Авангард», летающие 
с гиперзвуковой скоростью, — не 
блеф, а реализация на новом тех-
нологическом уровне еще совет-
ской разработки «Спираль». На-
помним, в 1970-х годах в СССР 
создали космический истреби-
тель под таким именем. Название 
было выбрано за характерный 
спуск истребителя на землю, ко-
торый осуществлялся по балли-
стической спирали. И скорость 
при этом была гиперзвуковой. 
Испытания уникального по всем 
параметрам летательного аппара-
та прошли успешно. На вооруже-
ние его не приняли — наступало 
время разрядки.

Истребитель «Спираль» был 
создан для уничтожения любых 
космических объектов, летаю-
щих на околоземной орбите. А в 
США намного позже смогли со-
здать лишь красочный кино-
фильм «Звездные войны».

Так что «Авангард» реально 
существует. А если потребуется, 
то Россия сможет возобновить и 
производство космических ис-
требителей для расчистки около-
земного пространства от всех по-
тенциально опасных для нашей 
страны объектов. Будем надеять-
ся, до этого не дойдет.

«Кинжал» — это реально суще-
ствующий ракетный комплекс. 
Создавался он, как говорят люди 
осведомленные, под личным 
контролем президента страны. За 
основу была взята сухопутная ра-
кета комплекса «Искандер». В 
итоге получился высокоточный 
авиационный ракетный ком-
плекс, способный поражать все 
наземные и подземные объекты 
потенциального агрессора, а вдо-
бавок и авианосцы. По словам эк-
спертов, ракета «Кинжала», сна-
ряженного обычной — не ядерной 
— боеголовкой, попадает точно в 
корпус авианосца, даже идущего с 
большой скоростью, и развалива-
ет его на части. Напомним, и эти 
ракеты тоже летят к цели с гипер-
звуковой скоростью.

Так что по гиперзвуковому 
оружию Россия опередила весь 
мир, и это сомнению не подлежит.

Самый загадочный объект — 
подводный необитаемый аппарат 
с ядерной энергетикой, название 

которому выбрал народ, «Посей-
дон». Многие решили, что это тор-
педа огромного калибра, осна-
щенная чуть ли не стомегатон-
ным ядерным зарядом, которую 
подгонят к берегам США и взор-
вут. Действительно, такую идею 
когда-то предлагал академик-
ядерщик Сахаров.

Между тем у «Посейдона» сов-
сем другие задачи. Естественно, 
они не озвучены, можно лишь 
предполагать. АНПА — автоном-
ные необитаемые подводные ап-
параты — создавались в СССР для 
прокладки трасс для атомных 
субмарин-ракетоносцев. Сегодня 
все эти маршруты Пентагону хо-
рошо известны. «Посейдоны», 
скорее всего, смогут выбрать но-
вые подводные трассы с учетом 
многочисленных датчиков под-
водного движения, которые Пен-

тагон разместил по всему Миро-
вому океану.

Основное преимущество «По-
сейдона» — безграничная даль-
ность плавания и неограниченная 
глубина погружения. В России ис-
пытаны на прочность корпуса 
подводных аппаратов, способные 
погружаться на глубину 14 кило-
метров. Для справки: глубина Ма-
рианской впадины около 11 кило-
метров.

Впрочем, нельзя исключать, 
что один из «Посейдонов» со сто-
мегатонной ядерной боеголовкой 
ляжет у побережья США, став 
оружием судного дня, и нападе-
ние на Россию превратится в са-
моубийственную авантюру.

Лазерный комплекс ПВО-ПРО 
под именем «Пересвет» — тоже 
одна из тайн оборонки. И это хо-
рошо. На что способен этот ком-

плекс, не знает никто. Давным-
давно в нашей стране были созда-
ны лазеры, способные уничто-
жать даже космические объекты. 
В эпоху разрядки их уничтожили. 
Возможно, «Пересвет» — реинкар-
нация того лазерного оружия. 
Пусть это будет тайной.

Американцы выходят из Дого-
вора по РСМД, заявив, что начнут 
создавать наземные комплексы с 
дальностью пуска ракет более чем 
в 500 км. Наши «Калибры» мор-
ского базирования летают на 
дальность в несколько тысяч ки-
лометров и поражают цели очень 
точно. Приземлить их большого 
труда не составит. Ракеты «Ка-
либр» на колесном шасси могут 
стать в строй Российской армии 
очень скоро.

Более того: ни в одной армии 
стран НАТО нет сухопутных мо-
бильных стратегических ракет 
типа «Тополя» и тем более «Ярса». 
Дальность полета их ракет — более 
десяти тысяч километров. Нет ни-
каких технических проблем сни-
зить дальность полета до 2500 км, 
увеличив многократно количест-
во боевых частей ракеты. Так что 
не стоит Вашингтону будить лихо, 
пока оно тихо. 

Лазерный и очень секретный комплекс «Пересвет» входит в систему войск Воздушно-космической обороны. 

Ракета комплекса «Кинжал» способна попасть в авианосец и развалить его на части даже без ядерной боеголовки.

Ракеты «Калибр» морского базирования уже показали свою эффективность. Приземлить их труда не составит.

Необитаемые подводные аппараты «Посейдон» имеют неограниченные дальность плавания и глубину погружения.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ Какие новые ракеты будут защищать безопасность России

«Пионеры» вернутся в строй

ЗАЯВЛЕНИЕ

США ДАВНО ГОТОВИЛИСЬ К ВОЗВРАТУ 
ЗАПРЕЩЕННЫХ ВИДОВ ОРУЖИЯ

Точка зрения

ЕВРОПА 
СМИРИЛАСЬ
Вялая реакция европейских 

стран на выход США из Договора 

по ракетам средней и меньшей 

дальности не выглядит затишьем 

перед бурей. Напротив, страны 

Старого Света, кроме беспо-

мощного «сожаления» по поводу 

развала соглашения, ничего кон-

кретного не изрекли и испуганно 

затихли в ожидании будущего 

витка гонки вооружений. За за-

явлениями европейских лиде-

ров о росте «нестабильности 

международного сценария» не 

прозвучало ни одного конструк-

тивного, тем более фрондерско-

го предложения, как защитить 

Старый Свет от уготованного 

ему американской администра-

цией роли «живого щита» в гипо-

тетическом столкновении Мо-

сквы и Вашингтона.

Крокодиловы слезы ЕС
Если в Европе решение Трампа 

отказаться от ДРСМД вызвало 

апатию и обреченность, совсем 

иные настроения царят в США. 

Реакция стран ЕС подтвердила 

точку зрения американского 

президента на Европу, о кото-

рую можно «вытирать ноги». С 

момента прихода Трампа к влас-

ти США покинули целый ряд 

международных договоров, в 

которых участвовали страны 

Старого Света: от Соглашения 

по климату до ядерной сделки с 

Ираном. И каждый раз Вашинг-

тон делал это без каких-либо по-

следствий. Вот и сейчас, по мне-

нию руководителя вашингтон-

ской Ассоциации по контролю 

над вооружениями Дэрила Ким-

болла, которое тот высказал 

ТАСС, «последнее заявление 

НАТО, где выражается поддер-

жка решению Белого дома по ра-

кетному договору, показало, что 

альянс скорректировал свою 

позицию ради сохранения тран-

сатлантических связей». При 

этом предостерегавшие Вашин-

гтон от развала договора РСМД 

европейские члены блока реши-

тельно поменяли свои взгляды, 

посчитав, что «на кону стоят на-

много более важные вещи».

«Наши союзники по НАТО полно-

стью поддерживают нас», — тор-

жествующе объявил президент 

США. Впрочем, тем европейским 

политикам, кто оплакивал евро-

безопасность, американский ли-

дер предложил помечтать о буду-

щем. «Я надеюсь, мы сможем со-

брать всех в большой и красивой 

комнате и заключить новый дого-

вор, который будет намного луч-

ше. Конечно, я хотел бы увидеть 

это», — заявил Трамп . 

В Старом Свете уже приступили к 

обсуждению вопроса о том, когда 

и сколько ядерного оружия раз-

местят США на европейских ба-

зах. «Требовать размещения аме-

риканских ядерных ракет в Евро-

пе так же неправильно, как и кате-

горически исключать довооруже-

ние», — считает зампредседателя 

фракции ХДС/ХСС в бундестаге 

Йоханн Вадепуль. Впрочем, ряд 

депутатов нашли своеобразный 

«выход» из кризиса:  предложили 

России разместить свои ракеты 

за Уралом, подальше от Европы. 

А вот по поводу ракет США в Ев-

ропе у немецких парламентари-

ев, понятное дело, инициатив не 

возникло. В партии ХДС, которую 

до недавнего времени возглавля-

ла канцлер Меркель, не прочь 

поддержать размещение новых 

ракет с ядерным оружием в Ста-

ром Свете, если Трамп сочтет это 

целесообразным.

Токио не хочет стать 
мишенью
В отличие от «европацифистов», 

льющих крокодиловы слезы по 

поводу евробезопасности, но при 

этом готовых послушно принять 

новые американские ракеты, вы-

ход США из ракетного договора 

серьезно беспокоит Японию. 

Местная газета «Асахи» предпо-

ложила, что при отсутствии согла-

шения американская сторона в 

течение 3—7 лет развернет на сво-

их базах в Азиатско-Тихоокеан-

ском регионе новейшие ракеты 

средней дальности. А Токио «ока-

жется на передовой конфликта 

Америки и Китая», став мишенью 

для удара предполагаемого про-

тивника. Такую же незавидную 

роль администрация Трампа уго-

товила Европе, но политики и 

СМИ Евросоюза продолжают ли-

цемерно делать вид, что ядерный 

апокалипсис европейцев не ко-

снется. И не хотят видеть очевид-

ного, о чем открыто говорят про-

тивники Трампа в Вашингтоне: 

«Нынешняя администрация США 

пренебрегла инструментами в 

сфере дипломатии, которые в те-

чение 70 лет позволяли не допу-

скать ядерной войны». 

Подготовил Евгений Шестаков
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Любую морскую и воздушную ракету 
можно адаптировать к применению 
с земли, и это будет гораздо дешевле, 
нежели создавать новое оружие с нуля
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В Минобороны России заявили: по имеющимся сведе-

ниям, уже с июня 2017 года на предприятии военно-про-

мышленной корпорации Raytheon в городе Тусон (штат 

Аризона) началась реализация программы расширения 

и модернизации производственных мощностей. Именно 

там будут создаваться запрещенные Договором РСМД 

ракеты средней и меньшей дальности. 

В минобороны корреспонденту «РГ сообщили, что этот 

завод — крупнейшее многопрофильное предприятие ра-

кетно-космической области США. Там выпускают пра-

ктически все типы ракетного оружия, включая крылатые 

ракеты средней и меньшей дальности. «В результате за 

два последних года площадь завода увеличилась на 44 

процента — с 55 до 79 тысяч квадратных метров, а чи-

сленность сотрудников предприятия, по официальным 

заявлениям, должна увеличиться почти на 2000 чело-

век», — отметили в ведомстве.

Также известно, что практически одновременно с нача-

лом расширения производственных мощностей завода 

американский конгресс в ноябре 2017 года выделил 

Пентагону первый транш в 58 миллионов долларов, пря-

мо указывая — «на разработку наземной ракеты средней 

дальности». 

Таким образом, сделали вывод в Минобороны России, 

характер и сроки проводимых работ неопровержимо 

свидетельствуют: администрация США приняла реше-

ние о выходе из ДРСМД за несколько лет до того, как 

были вынесены на публику бездоказательные обвине-

ния в адрес нашей страны о нарушении договора.

Если обратиться к истории вопроса, Россия еще более 

десяти лет назад говорила о том, что нашей стране вме-

сте с Соединенными Штатами стоит подумать о том, что-

бы ограничения по этому Договору распространились 

на государства, обладающие данным видом вооруже-

ний. 

Когда в конце 80-х годов прошлого столетия Москва и 

Вашингтон заключали ДРСМД, ракеты средней и мень-

шей дальности были только у России и США. 

Тогда никто и в дурном сне не мог себе представить, что 

технологии создания подобного оружия распространят-

ся по всему свету. В итоге ракетами этого класса сегодня 

обладают, к примеру, Корея и КНДР, Китай и Индия, Па-

кистан и Иран. Уже один этот факт вызывал тревогу. 

Но вместо того, чтобы прислушаться к мнению Москвы 

и вместе работать над расширением географии Догово-

ра, в Вашингтоне пошли по привычному для американ-

ских политиков пути. США бездоказательно обвинили 

нашу страну в нарушении двусторонних обязательств по 

РСМД и, по сути дела, повторили историю с договорен-

ностям по противоракетной обороне.

Смысл этого шага очевиден. Соединенные Штаты любы-

ми способами собираются вернуть в свои арсеналы ра-

кеты средней и меньшей дальности. Более того, в то вре-

мя как Россия строго придерживалась ограничений по 

данному виду вооружений, в США, как видим, готови-

лись к восстановлению их производства. 

К примеру, хорошо известно, что объекты американ-

ской ПРО в Польше и Румынии оснащаются универсаль-

ными пусковыми установками Mk 41. А их пусковые при 

необходимости легко переделываются под запуск кры-

латых ракет BGM-109 «Томагавк» с дальностью действия 

от 1250 до 2500 километров. Специалисты утверждают: 

в системе управления Mk 41 за несколько часов можно 

заменить часть программного обеспечения и комплекс 

будет готов стрелять «Томагавками». 

Также не стоит забывать об имеющихся в распоряжении 

военных США ударных беспилотниках большой дально-

сти. Когда в 1987 году подписывался Договор по РСМД, 

никаких дронов в армиях двух стран еще не было. А по-

тому формально они не подпадают под ограничитель-

ную статью соглашений. 

Но по факту ударные беспилотники во многом напоми-

нают крылатые ракеты, да еще, в отличие от боеприпа-

сов, могут использоваться многократно. Например, тот 

же американский MQ-1 Predator и более современный 

MQ-9 Reaper способны пролететь 1100 и 1852 киломе-

тров соответственно. 

Не просто пролететь, а нанести удары противотанковы-

ми управляемыми ракетами или корректируемыми авиа-

бомбами. 

Получается, что США со своими ударными беспилотни-

ками просто «обошли» Договор по РСМД. 

Подготовил Юрий Гаврилов

А К Ц Е Н Т

Основное преимущество «Посейдона» — 
безграничная дальность плавания 
и неограниченная глубина погружения
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин направил 
на благотворительность 
38,85 млн рублей

Тем, 
кто нуждается

Татьяна Замахина

Председатель Госдумы Вячеслав Володин направил 38,85 
млн рублей из своих доходов за прошлый год на благотво-
рительность.

Как напомнила советник по связям со СМИ Анастасия 
Кашеварова, чьи слова приводятся на сайте Госдумы, Вя-
чеслав Володин на протяжении нескольких лет направля-
ет часть своих доходов на благотворительность, а также 
оказание адресной помощи. На этот раз сумма пожертво-
ваний составила 38,85 миллиона рублей. Из них 22 млн 
рублей были направлены на строительство школы «Фени-
кс» для детей из малообеспеченных, неполных семей и де-
тей-сирот в деревне Мольгино (Смоленская область), а 
также на покупку школьной формы, спортивной одежды и 
учебников. Пять млн рублей спикер Госдумы направил на 
завершение строительства многоквартирного жилого 
дома в поселке Елшанка города Саратова, отмечается так-
же в сообщении. Этот дом строится для расселения бара-
ков, построенных в середине прошлого века. Ветхие дома 
не вошли в программу по переселению граждан, так как 
были признаны аварийными после 1 января 2012 года. 
Еще 1,1 млн рублей в виде адресной помощи получили се-
мьи, попавшие а трудную жизненную ситуацию. По 2,5 
млн рублей Вячеслав Володин пожертвовал Благотвори-
тельному фонду им. Елизаветы Глинки «Доктор Лиза» и 
Международной благотворительной общественной орга-
низации «Справедливая помощь Доктора Лизы». Кроме 
этого, 4,25 млн рублей пойдут на помощь сельским прихо-
дам и монастырям Русской православной церкви. 1,5 млн 
рублей из доходов председателя Госдумы были направле-
ны на реставрацию настенных росписей музея Петрова-
Водкина в городе Хвалынске Саратовской области. 

ТОРГОВЛЯ Страны Европы 
создали механизм расчетов 
с Ираном в обход доллара

Концы в воду 

Игорь Зубков

Европа сделала первый шаг к созданию защищенного от 
санкций США канала расчетов с Ираном. Цель — оградить 
европейские компании от рисков и сохранить ядерную 
сделку, из которой Вашингтон вышел в прошлом году.

Великобритания, Германия и Франция (участники 
ядерной сделки от ЕС) создали проектную компанию 
(SPV) INSTEX SAS (Instrument in Support of Trade 
Exchanges — Инструмент в поддержку торговых обменов), 
чтобы «облегчить легальную торговлю» с Ираном, заяви-
ли главы МИД трех стран. Разместить ее в своей юрисдик-
ции решилась Франция — SPV зарегистрирована в Пари-
же. Зеркальную компанию должен создать Иран. 

О том, что Евросоюз создаст посредника для расчетов с 
Ираном, глава европейской дипломатии Федерика Моге-
рини заявила еще в сентябре. Однако реализовать эту 
идею в полной мере не удалось. Главы МИД Е3 заявили, 
что INSTEX — лишь первый шаг и что механизм открыт для 
других стран, имеющих коммерческие интересы в Иране.  

Подобная SPV позволит сохранить минимальный уро-
вень торговли стран Евротройки с Ираном, отмечает ве-
дущий научный сотрудник РАНХиГС Александр Пахомов. 
Характерно, что в заявлении глав МИД выделяются толь-
ко те гуманитарные сектора (лекарства, медицинские 
приборы и сельхозтовары), которые представляют инте-
рес для экспорта Е3. Такое сотрудничество прямо не под-
падает под санкции США (они прежде всего направлены 
против поставок нефти), однако функции INSTEX могут 
расширяться , ее создание — яркий политический жест.

В торговле ЕС с Ираном это не новый механизм. Так, в 
2000-х годах, Иран создавал подобные SPV в ряде стран 
ЕС, однако под влиянием постоянного ужесточения мно-
госторонних санкций все равно был вынужден пойти на 
ядерную сделку 2015 года. 

«Пока неясно, насколько эффективным может быть 
механизм, предложенный европейскими странами, он 
сформулирован очень аккуратно и расплывчато, с массой 
оговорок и отсылок к международным договоренностям, 
— говорит Пахомов. — В любом случае появление такого 
посредника снижает эффективность сделок с Ираном, а 
нарушение санкций США — это большой риск». 

Так, в ноябре ФРС США сообщила о штрафах для фран-
цузского банка Societe Generale на 1,34 млрд долларов за 
нарушения режима американских санкций в отношении 
Кубы, Ирана и Судана. Учитывая этот опыт, специальны-
ми инструментами торговли с Ираном воспользуются, ве-
роятно, только мелкие и средние компании, не имеющие 
интересов в США. 

СВЯЗЬ  

Минкомсвязь 
решило 
увеличить 
максимальный 
вес бандероли 
до пяти 
килограммов

ПОЧТА 
ПОРАБОТАЕТ С 
ДОКУМЕНТАМИ 
Татьяна Шадрина

Минкомсвязь намерено с апреля 
увеличить максимальный вес 
бандероли с отправлением по 
России с двух до пяти килограм-
мов, проект поправок об этом в 
ведомственный приказ опубли-
кован для общественного обсу-
ждения. 

В бандероли, как пояснили 
«РГ» в «Почте России», можно 
пересылать только бумажную 
продукцию, корреспонденцию 
(документы, журналы, фотогра-
фии) весом от 100 граммов. Если 
в пакет для отправки положить 
что-то небумажное, то это уже 
не бандероль, а, например, по-
сылка.

Тарифы на отправления бан-
деролей регулируются государ-
ством, так же как и стоимость до-
ставки писем.

Сейчас пересылка простой 
бандероли весом 100 граммов 
обойдется в 48 рублей с учетом 
НДС. За каждые последующие 
20 граммов веса прибавляется 
по три рубля. Получается, что 
отправление бандероли весом  
пять килограммов обойдется в 
783 рубля. Но возможно, что та-
рифы на эту общедоступную 
услугу связи изменятся.

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) опубликовала 
проект приказа, который пред-
полагает, что плата за каждые 
500 граммов веса заказной бан-
дероли при пересылке наземным 
транспортом на расстояние свы-
ше восьми тысяч километров со-
ставит 160 рублей вместо 150 
сейчас. Тариф на пересылку про-
стой бандероли весом 100 грам-
мов может сохраниться на уров-
не 48 рублей с НДС, а заказная 
бандероль подорожает на четы-
ре рубля, до 70 рублей. 

Евгений Гайва

С 
марта в стране начнется 
обязательная маркировка 
табачных изделий, а позже 

— обуви (с 1 июля), товаров легкой 
промышленности (с конца года), 
система готова к запуску, сооб-
щил министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. Рабо-
тоспособность системы он прове-
рил в Центре развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ).

ЦРПТ выступает оператором 
маркировки, то есть координиру-
ет участников рынка, собирает и 
анализирует поступающую ин-
формацию. Как ожидается, с 1 
апреля к ЦРПТ также перейдет 
маркировка меховых изделий от 
Федеральной налоговой службы.

Денису Мантурову показали 
сводные реестры зарегистриро-
ванных в системе партий товаров 
и сканеры, которые считывают 
код маркировки с каждой прода-
ваемой пачки. Такими сканерами 
оснащаются торговые точки — ко-
нечный пункт движения товара. 
Производители же закупают спе-
циальные машины для маркиров-
ки и регистрируются в системе.

Код наносится на каждую пач-
ку с сигаретами или упаковку с 
туалетной водой, а также на упа-
ковки с партиями товара. После 
выхода продукции с фабрики все 
пункты ее перемещения можно 
отследить.

Денис Мантуров предложил 
также запечатывать специальны-
ми стикерами коробки с лекарст-

вами в местах их открытия, чтобы 
обеспечить покупателей допол-
нительными гарантиями. «Мне 
кажется, в этом заинтересованы 
сами производители», — добавил 
министр.

Система маркировки позволя-

ет точно рассчитывать суммы ак-
цизов, выявлять нарушения обо-
рота товаров. На фармацевтиче-
ском рынке обнаруживаются дру-
гие нарушения — попытки пере-
продажи лекарств. Маркировка — 
наиболее современный формат 

борьбы с контрафактом и фальси-
фикатом, сказал Мантуров. 

В автоматическом режиме по 
каждому производителю видны 
все партии выпущенного товара, 
его стоимость и ряд других дан-
ных. Запрашивать их в нужной для 
себя комбинации смогут различ-
ные ведомства, например, налого-
вая или антимонопольная службы. 

Предполагается также введе-
ние маркировки молочной про-
дукции, среди которой встречает-
ся особенно много фальсификата. 
Сейчас в правительстве идет со-
гласование сроков, Мантуров 
надеется, что это будет реализо-
вано в ближайшее время: потре-
битель должен быть уверен, что 
приобретает товар заявленного 
качества. 

ПРЕССА 

Стартовала 
досрочная 
подписная 
кампания 
на газеты 
и журналы

ПОДПИСЧИКОВ 
ЖДУТ СКИДКИ  
Татьяна Шадрина

В России стартовала досрочная 
подписная кампания на газеты и 
журналы на второе полугодие 
2019 года. 

На протяжении двух месяцев, 
до конца марта, во всех отделе-
ниях «Почты России» можно 
подписаться на периодические 
печатные издания, в том числе и 
на «Российскую газету», на вто-
рое полугодие 2019 года по це-
нам первого полугодия. Выпи-
сать «Российскую газету» мож-
но и на сайте издания (rg.ru/
subs), а не только по каталогам 
«Почты России» и других подпи-
сных агентств.

Для социально значимых 
СМИ, в том числе и «Российской 
газеты», почтовое предприятие 
делает скидку при доставке изда-
ния до читателя. Кроме ежеднев-
ной газеты можно подписаться 
на еженедельный выпуск «Рос-
сийская газета — Неделя», ежеме-
сячный журнал «Родина» и дру-
гую продукцию издательства.

Как отмечается в сообщении 
федерального почтового опера-
тора, в период всей подписной 
кампании подписчикам изда-
ний, входящих в список Экспер-
тного совета по региональным 
печатным СМИ при минкомсвя-
зи, предоставляется скидка в 
размере 25 процентов по собст-
венному каталогу «Почты Рос-
сии» или 20 процентов по ката-
логам альтернативных коммер-
ческих подписных агентств. 

CОТРУДНИЧЕСТВО Дмитрий Медведев призвал страны 
Евразийского экономического союза к переходу на «цифру»

Пять с плюсом

Владимир Кузьмин

В 
пятницу в Алма-Ате 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев при-
нял участие в заседании 
Евразийского межпра-
вительственного сове-
та, который обсуждал 
дальнейшее развитие 
сотрудничества в фор-

мате пятерки стран ЕАЭС — Рос-
сии, Белоруссии, Казахстана, Кир-
гизии и Армении.

Главными темами встречи ста-
ли развитие интеграционных 
процессов, укрепление норма-
тивно-правовой базы союза, фор-
мирование единых рынков в рам-
ках ЕАЭС, снятие барьеров во вза-
имной торговле и развитие отра-
слевого сотрудничества. Пятерка 
стран ранее взяла курс на актив-
ную цифровизацию экономик и 
реализацию совместных проек-
тов в этой сфере. До начала меж-
правсовета главы правительств 
приняли участие в пленарном за-
седании форума «Цифровая по-
вестка в эпоху глобализации 2.0. 
Инновационная экосистема Ев-
разии», на котором обсуждались 
перспективы интеграции техно-
парков Евразии, создание сов-

местных инновационных проек-
тов, обмен опытом по вопросам 
продвижения и поддержки стар-
тап-компаний и молодых специа-
листов в сфере IT.

«Нам предстоит принять «до-
рожную карту» практической ре-
ализации цифровой повестки дня, 
— напомнил Дмитрий Медведев. — 
Восемь проектов уже отобрано на 
площадке Евразийской экономи-
ческой комиссии. Около 20 проек-
тов — на стадии проработки». Рос-
сия в пору председательства в со-
юзе предложила партнерам на-
чать работу по четырем первооче-
редным интеграционным проек-
там. «Из них два могут быть реа-
лизованы в рамках цифровой по-
вестки. Речь идет о создании евра-
зийских интернет-ресурсов, что, 
мне кажется, очень важно в сфере 
образования, науки, культуры и 
туризма. И цифровой платформы 

для малого и среднего бизнеса», — 
сказал Медведев.

Цифровая среда — это не дань 
моде и просто современные техно-
логии, используемые в быту, под-
черкнул премьер. «Цифра» — это 
особый, новый язык человеческой 
коммуникации. Совершенно оче-
видно, что использование этого 
языка будет расширяться с ка-
ждым годом, и если мы не будем 
его вместе осваивать, если мы в 
какой-то момент просто не перей-
дем на этот язык, то утратим кон-
курентоспособность, а этого до-
пустить нельзя», — заметил он.

За 10 месяцев 2018 года торгов-
ля внутри организации выросла на 
12 процентов, причем за счет уве-
личения торговой массы. Внешняя 
торговля прибавила 21 процент. 
Большая работа предстоит в теку-
щем году, рассказал Медведев, вы-
ступая на межправсовете. «Совер-

шенно очевидно, нам нужно дона-
страивать наднациональное регу-
лирование, устранять препятст-
вие на внутреннем рынке ЕАЭС», 
— считает он. Для этого, в частно-
сти, подготовлен проект соглаше-
ния о регулировании алкогольно-
го рынка, который предусматри-
вает прозрачные методы контр-
оля. Не забывают в союзе о расши-
рении международного сотрудни-
чества. В прошлом были подписа-
ны соответствующие соглашения 
с Ираном и Китаем. Сейчас стоит 
вопрос проведения переговоров с 
Сингапуром, Сербией, Израилем, 
рядом других стран, напомнил 
российский премьер-министр.

Партнеры выгоды этого векто-
ра понимают, но считают, что 
ЕАЭС пока не в полной мере реа-
лизует свой внутренний потенци-
ал. Межправительственный диа-
лог в Алма-Ате складывался с тру-
дом. Глава Минэкономразвития 
России Максим Орешкин даже 
сравнил переговоры с застряв-
шим лифтом. К примеру, по-преж-
нему не могут найти взаимопони-
мание Москва и Минск по пробле-
ме поставок санкционных това-
ров в Россию через белорусскую 
территорию. Вопрос поднимался 
во время заседания в узком соста-

ве. Премьер Румас, по словам Мак-
сима Орешкина, усомнился, что 
такое происходит. «В ответ на это 
Дмитрий Анатольевич представил 
материалы белорусской стороне с 
конкретным указанием товара, 
компании, которая в этом задей-
ствована», — рассказал министр.

Если одни вопросы пока вызы-
вают разногласия, то по другим 
страны ЕАЭС понимание все же 
находят. Так, в Алма-Ате межправ-
совет подписал соглашение о судо-
ходстве, ряд поручений по вопро-
сам создания наднациональных 
предприятий, по проекту согла-
шения о регулировании алкоголь-
ного рынка в рамках союза, о нор-
мативах распределения сумм 
ввозных таможенных пошлин 
между бюджетами государств.

В следующий раз главы прави-
тельств договорились встретиться 
в Ереване в конце апреля — начале 
мая. 

В Алма-Ате Дмитрий Медведев вместе 
с премьер-министром Казахстана 
Бакытжаном Сагинтаевым посетил 
чемпионат мира по спидвею на льду, 
который проходил на высокогорном 
катке «Медео». 

А К Ц Е Н Т

Нам предстоит принять «дорожную карту» 
практической реализации цифровой 
повестки дня

На протяжении нескольких лет Вячеслав Володин направляет 
часть своих доходов на благотворительность.

А К Ц Е Н Т

С помощью маркировки товаров будут 
выявлять уход от уплаты акцизов и 
поставки контрафактного табака, фальси-
фикацию туалетной воды, попытки пере-
продажи лекарств по завышенным ценам

Виктор Васильевич Коваленко
Начальник управления ГИБДД 

Главного управления МВД России 

по г. Москве
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КОНТРОЛЬ В России запускают обязательную маркировку товаров 

С табаком сведут счеты

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

2,5
ТЫСЯЧИ

изданий получили скидку 

в эту подписную кампанию
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ДЕНЬГИ «Яндекс.Еда» 
сделала доставку 
полностью платной

Расплата за еду

Екатерина Ясакова

С 1 февраля «Яндекс.Еда» сделала доставку любых зака-
зов в Москве полностью платной. Начальная стоимость 
доставки составит 39 рублей и будет зависеть от вида ре-
сторана или кафе, расстояния до клиента, уровня спроса 
и числа свободных курьеров. Раньше пользователи пла-
тили за доставку только при сумме заказа меньше чем 
на 500 рублей.

Изменения затронут только рестораны, доставку 
из которых осуществляют курьеры логистических пар-
тнеров сервиса. Такие места отмечены специальной мет-
кой в приложении. 
А вот партнеров сер-
виса, работающих по 
модели «маркет-
плейс» (заказы из 
них доставляют ку-
рьеры самих ресто-
ранов), изменения 
не коснутся — усло-
вия доставки в этом 
случае определяют 
сами заведения.

В самом сервисе 
платную доставку 
объяснили перехо-
дом на очередной 
этап в развитии биз-
неса. Там указывают, что в других странах аналогичные 
онлайн-сервисы уже используют платную доставку. 

Российские компании во многих случаях делают до-
ставку бесплатной на этапе захвата рынка и вводят пла-
ту после того, как целевая ниша занята. Так происходит 
со многими сервисами, которые пришли в Россию из-за 
границы. Например, подобный переход на монетизацию 
в конце прошлого года был у транспортного сервиса 
BlaBlaCar. Теперь там нужно покупать доступ на один 
день или на один месяц. Стоимость на день составляет 
149 рублей, на месяц — 199 рублей. 

Ближайший конкурент «Яндекс.Еды» сервис Delivery 
Club пока не планирует брать плату с пользователей. 
«У нас есть стратегическое видение рынка, и пока ме-
нять его мы не планируем», — сказал «Российской газе-
те» управляющий партнер компании Руслан Гафуров. 
Правда, и в этом сервисе плата за доставку уже появи-
лась в случае с рестораном KFC (99 рублей при любой 
сумме заказа).

Сервисы доставки еды окончательно прижились 
в России, и со временем доставка в них может стать плат-
ной повсеместно. Спрос от этого вряд ли пострадает. 
Сейчас такие компании востребованы едва ли не боль-
ше, чем сами рестораны и кафе. 

В России
монетизация 
онлайн-услуг
начинается после 
того, как задача 
захвата рыночной 
ниши решена

ТОРГОВЛЯ В столице открывается сеть 
круглогодичных мини-рынков

Утолили холод
Сергей Бабкин 

Д
о конца года в Москве от-
кроется сеть мини-рынков 
— круглогодичных павильо-

нов, которые заменят ярмарки 
выходного дня. Они будут рабо-
тать не 3, а 6 дней в неделю, сооб-
щил в минувшую пятницу мэр 
Сергей Собянин, побывав на од-
ном из таких рынков — в Кузь-
минках.

Новый формат торговли влас-
ти решили развивать по просьбам 
жителей. «При нашем климате не-
возможно проводить уличные яр-
марки круглый год, — отметил гла-
ва города. — Продукция элемен-
тарно портится от морозов, да и 
продавцам с покупателями это 
некомфортно. Поэтому мы начи-
наем развивать новый формат: 
специальные павильоны, которые 
будут работать круглый год». Эти 
мини-рынки можно при необхо-
димости быстро разобрать и сно-
ва смонтировать. Первую такую 
ярмарку полтора года назад от-
крыли на Семеновской площади, 

а в пятницу торговать в новом 
формате начали и в Кузьминках, 
на улице Юных Ленинцев, 52.

Раньше здесь работала обыч-
ная ярмарка выходного дня. Те-
перь на ее месте — павильоны с 
французским интерьером. Вну-
три — вентиляция, холодильники, 
кондиционер. «Созданы все усло-
вия, чтобы фермеры со всей стра-
ны торговали в Москве», — сказал 
глава города. В феврале свою про-
дукцию в Кузьминки завезли про-
изводители не только из Цен-
тральной России, но также из Ма-
рий Эл, Чувашии, Хабаровского 
края и Казахстана. 

На входе в рынок — точка даге-
станского фастфуда. Продают за-

куски из баранины, горный чай, 
минералку. Далее — овощи-фрук-
ты, бакалея, рыба, молоко, мясо. 
Огромный выбор сыра сплошь 
с итальянскими названиями. 
«У нас собственная сыроварня, 
рядом с Люберцами, — рассказы-
вают продавцы. — Производством 
заведует технолог из Италии». 
Действуют здесь уже и скидки по 
социальным картам.

Вскоре такие же рынки на-
чнут открываться и в других рай-
онах. А в конце февраля начнет 
работать капитальный рынок 
в Зеленограде. 

РЫНОК ТРУДА Какая профессия 
снова входит в моду

Мастер покажет 
класс

Ксения Колесникова

Профессия «предприниматель» 
снова становится популярной у 
молодежи. Самой перспективной 
ее считают почти 40 процентов 
выпускников колледжей и техни-
кумов. Об этом говорят результа-
ты нового исследования, прове-
денного специалистами РАНХиГС.

— Еще два года назад мы отме-
чали невысокий уровень прести-
жа предпринимательской дея-
тельности среди молодых людей: 
они мечтали утроиться на гос-
службу, получать стабильный до-
ход. Сегодня все изменилось: де-
ятельность предпринимателя 
снова становится перспективной 
для ребят 18—30 лет, — говорит 
директор Центра экономики не-
прерывного образования РАН-
ХиГС Татьяна Клячко. — Это не 
значит, что все они прямо сейчас 
пойдут открывать свой бизнес. 
Но тренд очевидно поменялся.

Какие специальности сегодня 
на рынке самые востребованные? 
По словам эксперта, это по-преж-
нему рабочие разных профилей, 
специалисты в области транспор-
та и связи: отрасли развиваются 
очень интенсивно. Специалист в 
области общественного питания 
и торговли, металлообработки, 

транспорта — так выглядит Топ-3 
«рабочих» направлений подго-
товки в России. Они оказались са-
мыми массовыми: именно по ним 
колледжи и техникумы выпуска-
ют больше всего ребят. В основ-
ном выпускники достаточно бы-
стро находят работу. Что касается 
подготовки специалистов средне-
го звена, здесь по-прежнему на 
первом месте по популярности 
остается направление «Экономи-
ка и управление». «И в общем ре-
бята по этой специальности до 
сих пор хорошо трудоустраива-
ются», — отметила Татьяна Кляч-
ко. Что еще интересного показало 
исследование? Работа инженера 
тоже постепенно становится пер-
спективной: около четверти мо-
лодых людей отметили ее в об-
щем списке. Есть еще один любо-
пытный факт: в будущее моло-
дежь смотрит с оптимизмом — 
лишь 6,4% негативно оценивают 
свои профессиональные перспек-
тивы. 71,4% работающих в сфере 
информационных технологий 
считают свои перспективы на 
рынке труда очень хорошими. 

МНЕНИЕ  Как защититься от агрессивных начальников

Работа на нервах
Ольга Игнатова 

Э
ксперты НИУ «Выс-
шая школа экономи-
ки» выяснили, что 
чрезмерно грубый 
стиль менеджмента 
в той или иной мере 
испытали на себе 56 
процентов работни-
ков. Грубость выра-

жается в принуждении к неква-
лифицированной работе, вне-
запных нововведениях, к кото-
рым человек просто не готов, и 
«публичных порках». Сами ра-
ботники объясняют такое по-
ведение своих начальников 
тремя причинами: желанием 
продемонстрировать власть, 
неумением общаться с подчи-
ненными и особенностями ха-
рактера.

Чаще всего под грубость и аг-
рессию попадают такие сотруд-
ники, которые планируют ка-
рьерный рост и предпочитают 
«перетерпеть» немилость руко-
водителя, чтобы добиться жела-
емого, считает главный внеш-
татный специалист по медицин-
ской психологии минздрава, де-
кан факультета психологии МГУ 
Юрий Зинченко. «Такая страте-
гия поведения редко приводит 
как к профессиональному успе-
ху, так и к сохранению психиче-
ского здоровья, — говорит он. — 
Дело в том, что такая вынужден-
ная терпимость не только сни-
жает эффективность труда чело-
века, но и обесценивает способ-
ности человека в глазах руково-
дителя». 

Интересно, что чаще всего 
враждебное поведение менед-
жмента в отношении наемного 
персонала оправдывается необ-
ходимостью повышения произ-
водительности труда. На самом 
же деле происходит противопо-
ложное. Потери от грубого стиля 
управления для экономики Рос-
сии эксперты оценили пример-
но в 2 миллиарда долларов в год. 
Это те деньги, которые теряют 
компании из-за снижения рабо-
тоспособности персонала. 

Как же абстрагироваться от 
эмоционального начальства? 
По словам Зинченко, прежде 
всего нужно чаще делать пере-
рывы в течение рабочего дня и 
отключаться от работы на вы-
ходные. Это поможет избежать 

эмоционального выгорания, 
которое очень снижает эффек-
тивность труда, но повышает 
градус начальственного гнева. 

Стоит избегать излишней эмо-
циональной привязанности к 
работе и руководству. «Работа 
должна приносить удовольст-

вие, но принимать все происхо-
дящее на ней близко к сердцу не 
стоит», — советует Зинченко. 
Надо научиться переключаться 
на семью, хобби. Ну и как бы ни 
был зол начальник, стоит отно-
ситься к нему с эмпатией, про-
ще говоря — с пониманием. «Не-
обходимо выяснить, негатив-
ная эмоция была связана со 
мной лично, с моей некомпе-
тентностью или потому, что 

мой руководитель был в неста-
бильном эмоциональном со-
стоянии. Очень часто это помо-
гает нам увидеть неверные 
шаги и избежать ошибок, а зна-
чит, и проявления неуважения 
или грубости со стороны руко-
водства», — констатирует пси-
холог. 

Женщины-начальники часто недо-
вольны подчиненными, но отвечать 
грубостью на грубость не стоит. 

А К Ц Е Н Т

Чаще всего под немилость руководства 
попадают карьеристы 
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— Как остаться востребованным 
на рынке труда —
полезные советы на сайте 
rg.ru/art/1643617

ДЕШЕВО, 
КАК В АПТЕКЕ

В Стратегии развития 
фармацевтической про-
мышленности России до 

2030 года, которая была подго-
товлена минпромторгом в прош-
лом году, отмечается, что рост ап-
течных сетей в последние десять 
лет привел не к снижению стои-
мости лекарств и увеличению их 
доступности, а к обратному ре-
зультату. «Происходит последо-
вательная консолидация аптеч-
ных сетей, цены на все значимые 
виды продукции растут из-за кон-
куренции между аптечными сетя-
ми в погоне за бонусами от произ-
водителей», — подчеркивается в 
документе. Там так же отмечает-
ся, что многолетняя практика по-
казывает избыточное появление 
аптек в местах с высокой покупа-
тельской способностью и пото-
ком и недостаточное — в местах с 
низкой плотностью населения, 
что формирует территориальную 
лекарственную недоступность.

Гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк подтверждает, что 
производители платят аптекам 
для того, чтобы попасть со свои-
ми лекарствами к ним на полки. 
«Но это и в ритейле существует, 
— отмечает Шуляк. — Другое дело, 
что там есть ограничение маржи 
продавцов». В то же время Шу-
ляк не согласен с тем, что в ап-
течных сетях слишком дорогие 
лекарства. «Около 60 процентов 
лекарств, которые продаются 
через аптеки, стоят до 150 ру-
блей за упаковку, — уточняет эк-
сперт. — Стоимость жизненно 
важных и необходимых вообще 
регулируется государством».

Шуляк считает, что избыточ-
ное регулирование в фарминду-
стрии излишне. «Рынок сам все 
отрегулирует, — полагает он. — 
Сейчас кредиты даются с боль-
шим трудом, дистрибьютеры от-
пускают товары под банковские 
гарантии, с введением онлайн-
касс от всех продаж идет отчи-
сление налогов. Так что время 
быстрых денег в фарминдустрии 
закончилось».

В России существует около 
63 тысяч аптек (вместе с аптеч-
ными пунктами и киосками). По-
давляющее большинство из них — 
сетевые, так как сетью считается 
торговое предприятие, имеющее 
две и более точки продаж. Глава 
общероссийской общественной 
организации «Лига защитников 
пациентов» Александр Савер-
ский уверен, что аптекам выгод-
но продавать дорогие лекарства, 
поэтому более дешевые аналоги 
вымываются из ассортимента. 
«Есть закон об обращении лекар-
ственных средств, но нет закона 
об обеспечении лекарствами па-
циентов. Поэтому лекарства об-
ращаются как-то отдельно от па-
циентов. Целесообразно подго-
товить закон именно об обеспе-
чении лекарственными препара-
тами», — уверен эксперт. 

— Как правильно принимать 
лекарства — полезные советы
на сайте 
rg.ru/art/1647231

ТРАНСПОРТ На улицу 
Правды пришел автобус

В пути — № 382

Иван Пышечкин

В столице запущен новый автобусный маршрут — 382-й. 
Стартует он прямо от здания «Российской газеты» на 
улице Правды, с остановки, которая называется «Ямское 
Поле». Далее автобус следует к Савеловскому вокзалу, 
потом в сторону «Ленинградки» по Бутырскому Валу 
к станции метро «Белорусская». Далее — поворот напра-
во на Ленинградский проспект, затем опять направо на 
улицу Марины Расковой, по 5-й улице Ямского Поля — 
выезд на улицу Правды — и вот она, конечная остановка. 
Получается небольшой круг, проехать по которому мож-
но примерно за 15 минут, а до двух станций метро до-
браться буквально за пару минут.

Рассказываю так подробно потому, что для жителей Бе-
гового района, да и представителей многих СМИ (помимо 
«РГ», здесь еще по-
близости друг от дру-
га расположены ре-
дакции «Вечерки», 
«Известий», ВГТРК, 
информационных 
агентств), это боль-
шое событие. Тран-
спортное сообщение 
здесь до сих пор было 
не очень удобным. До  
метро «Савелов-
ская»  — минут 15 
ходьбы, до Белорус-
ской — все 25—30. 
В советские времена сюда каждые 15 минут ходила мар-
шрутка с Пушкинской площади, а теперь появился свой 
автобус, который будет ходить, как обещают в департа-
менте транспорта Москвы, даже чаще — каждые 10 минут. 

Что особенно приятно, открытие новых маршрутов 
городского транспорта по заявкам москвичей — норма 
для столицы. Лишь за 2018 год в городе добавилось по 
просьбам жителей 40 новых маршрутов.

Итак, прокатимся на нашем 382-м. «Маршрут неслож-
ный, перестроений немного. Пассажиры садиться пока опа-
саются, спрашивают, куда привезет. Но с началом рабочей 
недели, думаю, наро-
да прибавится», — 
рассказал корреспон-
дентам «РГ» водитель 
382-го автобуса Ва-
дим Поляков. В сало-
не пока действитель-
но пустовато. Но это 
явно не надолго — ведь 
по той же улице Ма-
рины Расковой рань-
ше ходил только один 
82-й автобус, а квар-
тал очень большой. 
«Автобус полчаса, а 
то и дольше приходи-
лось ждать», — расска-
зал один из первых 
пассажиров 382-го 
Сергей. 

Теперь, продол-
жает он, до метро 
можно с ветерком 
прокатиться. Ходит 
автобус с 7 утра до 
9 вечера. Журнали-
сты уже мечтают: 
продлить бы время 
работы… Ведь рабо-
чий день в редакциях 
заканчивается после 
22.00, и идти прихо-
дится пешком. 

На новом 382-м 
автобусе жители 
района Беговой 
теперь могут 
за пару минут 
 доехать до метро

Долго ждать 382-й автобус не придет-
ся. Он ходит каждые 10 минут. А за 15 
минут можно проехать весь маршрут. 

А К Ц Е Н Т

Первая ярмарка в новом формате стала 
работать на Семеновской площади. 
Теперь открыта и площадка в Кузьминках

Сергей Собянин уверен, что формат мини-рынка удобен и продавцам, и покупателям. Да и продукция в таких павильо-
нах хранится лучше. 
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Возобновилось 
расследование 
трагедии 
на перевале 
Дятлова

ТАЙНА ГОРЫ

Иван Егоров

Сотрудники прокуратуры Свер-
дловской области в марте отпра-
вятся на перевал Дятлова, чтобы 
выяснить истинные причины ги-
бели туристической группы в 
1959 году. 

Как сообщил официальный 
представитель Генпрокуратуры 
Александр Куренной, надзорное 
ведомство занялось этим делом 
спустя 60 лет из-за того, что 
окончательная точка в этом деле 
так и не была поставлена. До сих 
пор в прокуратуру и следствен-
ные органы обращаются родст-
венники погибших, этой темой 
продолжают активно интересо-
ваться как журналисты, так и об-
щество. По словам Куренного, 
только у прокуроров есть полно-
мочия проводить действия по 
уголовному делу с таким сроком 
давности. Для всех остальных 
компетентных ведомств процес-
суальные сроки уже истекли. 

«Во второй декаде марта это-
го года сотрудники прокуратуры 
Свердловской области будут вы-
летать на место событий с при-
влечением специалистов в сфере 
геодезии, метрологии, а также с 
сотрудниками МЧС, которые со-
гласились помогать», — расска-
зал Александр Куренной.

Он рассказал, что прокуроры 
уже проанализировали уголов-
ное дело, которое насчитывает 
больше 400 страниц, кроме того, 
были проведены подготовитель-
ные процедуры. 

1

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Страховка 
на глазок

По оценкам Российского союза автостраховщи-
ков, достаточная чистота баз будет обеспечена к 
1 марта. То есть уже, возможно, в марте начнется 

эксперимент по выявлению не застрахованных по ОСА-
ГО камерами, работающими в автоматическом режиме.

Кстати, задача перед РСА и ГИБДД стояла очень не-
простая. Ведь только под одной камерой в Москве в сред-
нем проезжает около 4 миллионов автомобилей в сутки. 
Сейчас запрос на данные об автомобиле направляется на 
сервер, если автомобиль нарушил правила. А для провер-
ки информации по ОСАГО придется проверять каждый 
проезжающий под камерой автомобиль. Такого количе-
ства запросов ни один сервер не выдержит, особенно 
если учесть, что только в столице установлено почти 
полторы тысячи камер. 

Поэтому была разработана другая упрощенная схема. 
Раз в неделю страховщики актуализируют данные о за-
страхованных автомобилях. Это простой список. Эта ин-
формация загружается в базы. Если автомобиль есть в 
этой базе, камеры дальнейших запросов никуда не на-
правляют. Если информации о машине нет, то такой за-
прос направляется, а информация отображается у опе-
ратора. Но при этом штраф еще не направляется автов-
ладельцу. Дело в том, что после покупки автомобиля у 
него есть 10 дней на то, чтобы приобрести страховку. А 
вот спустя эти десять дней система запрашивает АИС 
ОСАГО, не появилась ли страховка такого автомобиля. 
Если появилась, то информация об автомобиле больше 
никуда не направляется. А если нет, то выписывается по-
становление о наложении штрафа, подписывается ин-
спектором и направляется хозяину машины. 

Напомним, что штраф за это нарушение — 800 рублей. 
При таком подходе и при выверенных базах данных оши-
бочные штрафы почти невозможны. 

Тем более что вводить систему собираются постепен-
но. Сначала посмотрят, как она работает на одной или 
двух камерах в Москве. И если результат будет положи-
тельным, то распространят опыт на остальные камеры. 

Если опыт окажется удачным в Москве, то его распро-
странят и на другие регионы.

Надо сказать, что, по данным РСА, без полиса ОСАГО 
или с поддельными полисами ездит от 4 до 5 процентов 
автомобилей. 

НАХОДКА 
ОТ ШПИОНА

Для домашнего исполь-
зования продаются бо-
лее простые модели. Их 

стоимость начинается от 1,6 ты-
сячи рублей. Практически все 
операторы, оказывающие услу-
ги фиксированной связи, предо-
ставляют своим абонентам, ко-
торые подключили через них ин-
тервент, возможность устано-
вить IP-телефон. Оказывают 
услуги IP-телефония и сотовые 
операторы. 

IP-телефония — это телефон-
ная связь через интернет, по про-
токолу IP, по принципу VoIP (го-
лос поверх сети). По такому 
принципу осуществляются звон-
ки в мессенджерах. Абонент пла-
тит за трафик данных, а не за ми-
нуты разговора. Сигнал по кана-
лу связи передается в цифровом 
виде и, как правило, перед пере-
дачей преобразовывается (сжи-
мается) специальной програм-
мой — кодеком с тем, чтобы уда-
лить избыток информации и сни-
зить нагрузку на сеть передачи 
данных. Что дает возможность 
снизить расходы на разговоры. 
Кроме того, в целях безопасно-
сти сигнал может шифроваться. 
Поэтому связь между двумя 
VoIP-терминалами возможна, 
только если они имеют совме-
стимые кодеки (программы).

В случае если звонок поступа-
ет на обычный телефон, сигнал 
проходит через IP-шлюз, кото-
рый преобразует цифровой сиг-
нал (VoIP) в аналоговый. То же 
самое происходит при звонках 
через IP-телефонию на мобиль-
ные телефоны. 

Взлет станет последним

О необходимости введе-
ния таких ограничений 
полиция должна будет 

уведомить Росавиацию и органи-
заторов массового мероприятия.

Полномочиями по регулиро-
ванию использования беспилот-
ников предложено также наде-
лить Росгвардию, Федеральную 
службу охраны и ФСБ. 

«Поправки не вводят новых ог-
раничений или запретов на ис-
пользование беспилотников, их 
цель — упорядочить законодатель-
ство, поскольку массовое исполь-
зование беспилотников стало воз-
можным совсем недавно, и многие 
правовые вопросы, в первую оче-
редь касающиеся безопасности их 
использования, остаются неуре-
гулированными», — пояснил один 
из авторов документа, председа-
тель Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев. 

Пискарев добавил,  что в 
основном сейчас использование 
беспилотников регулируется 
подзаконными актами и ведом-
ственными приказами. Так, в Мо-
скве, по его словам, использова-
ние без разрешения дронов, ави-
амоделей в пределах МКАД пол-
ностью запрещено с 2016 года, 
но не законом, а приказом мини-
стерства транспорта.

«Однако, если такого ограни-
чения, как в Москве, не введено, 
то «места массового скопления 
граждан, объекты и отдельные 
территории, над которыми за-

претные зоны не установлены, 
оказываются беззащитными пе-
ред возможными угрозами, свя-
занными с использованием бес-
пилотных летательных аппара-
тов», — подчеркнул Пискарев.

Авторы законопроекта поя-
сняют, что с помощью дронов 
можно доставлять взрывные 
устройства и оружие, распылять 
отравляющие вещества в местах 
скопления людей, распростра-
нять наркотики, транспортиро-
вать контрабанду, а также пере-
давать информацию и различные 
предметы заключенным.

В пояснительной записке к за-
конопроекту приводится стати-
стика, согласно которой в России 
с января по сентябрь 2017 г. поль-
зователи приобрели более 57 
тыс. дронов. Предполагается, что 
к 2035 г. над нашей страной будут 
одновременно летать около 100 
тыс. беспилотников. Авторы за-
конопроекта приводят в пример 
случаи, когда несанкциониро-
ванные полеты дронов представ-
ляли угрозу безопасности людей. 

«Думается, что на первое место 
здесь должны выйти задачи недо-
пущения проведения полетов 
беспилотников над территория-
ми проведения массовых меро-
приятий, а не сбивания беспи-
лотников непосредственно на 
месте, что само по себе может 
иметь весьма неприятные по-
следствия. Основной же целью 
указанного законопроекта явля-
ется упорядочивание законода-
тельства в данной области», — 
прокомментировал «РГ» веду-
щий эксперт в области беспилот-
ной авиации Денис Федутинов. 

По словам Василия Пискаре-
ва, законодательное регулирова-
ние использования беспилотни-
ков — общепринятая мировая 
практика. «При подготовке зако-
нопроекта мы использовали опыт 
регулирования полетов беспи-
лотных воздушных судов в США, 
Канаде, Китае, странах Евросою-
за», — сказал парламентарий. 

Предлагаемые поправки не вводят новых запретов, их цель — упорядочить законодательство, урегулировать вопросы безопасности.

А К Ц Е Н Т

Предполагается, что к 2035 году
над территорией нашей страны будут 
одновременно летать примерно 100 тысяч 
беспилотных летательных аппаратов
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ЧП Ограблен Пушкинский 
заповедник

Литературные 
воришки

Владислав Куликов

Ночью неизвестные личности наведались в «Михайлов-
ское» — знаменитый на весь мир Пушкинский заповед-
ник. Увы, гости пришли с плохими намерениями: приоб-
щиться к культуре через воровство.

Подробности сообщил «РГ» директор Государствен-
ного мемориального историко-литературного и природ-
но-ландшафтного музея-заповедника А.С. Пушкина «Ми-
хайловское» Георгий Василевич. 

На территории усадьбы находится дом управляющего 
Богданова, именно там и побывали воры. Кстати, Богда-
нов был управляющим имения в пору жизни там Алек-
сандра Сергеевича. С 1945 года в доме жил директор му-
зея Семен Гейченко: первый в стране из музейных работ-
ников, ставший Героем Соцтруда. Именно он и организо-
вал в послевоенные годы восстановление музея-заповед-
ника Пушкина. 

Сегодня это служебное помещение. В перспективе 
там планируется организовать мемориальное простран-
ство в память о Семене Степановиче, легендарном ди-
ректоре, отдавшем почти полвека музею. В доме хранят-
ся его личные вещи, которые сейчас принадлежат дочери 
Семена Степановича. В том числе коллекция скобяных 
изделий и самоваров. Два самовара из коллекции Семена 
Гейченко и стали добычей воров.

Как пояснил Георгий Василевич, на доме установлены 
две камеры, просматривающие почти весь периметр. В 
слепой зоне только проход со стороны озера: незаметно 
подойти пешком к дому можно только зимой, когда на 
озере лед. Однако кто в здравом уме пойдет с плохими 
намерениями по этому пути, зная, что на снегу обяза-
тельно останутся следы? Несколько десятков лет этот 
принцип работал. Но сейчас нашлись желающие риск-
нуть. В пять утра сотрудники музея увидели цепочку сле-
дов, ведущую к окну веранды. Воришки разбили окно, 
вытащили два самовара и ушли. В дом нежеланные гости 
не забирались. 

Полиция активно ищет злоумышленников. Украден-
ные вещи не являются музейными, принадлежат частно-
му лицу — дочери Семена Гейченко. Тем не менее они до-
статочно ценны с исторической точки зрения и в пер-
спективе могут стать экспонатами. 

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Суд рассмотрит вопрос
об аресте
аспиранта-анархиста

Ушел из науки

Иван Егоров

В понедельник Балашихинский городской суд рассмо-
трит вопрос об избрании меры пресечения аспиранту 
мехмата МГУ Азату Мифтахову.

Его подозревают в незаконном изготовлении взрыв-
чатых веществ. По данным правоохранительных орга-
нов, 25-летний Мифтахов и пять студентов МГУ были за-
держаны в пятницу по подозрению в причастности к из-
готовлению взрывного устройства. Все они, как считает 
следствие, являются членами анархистской организа-
ции. Позже студентов отпустили, а аспиранта помести-
ли в изолятор временного содержания в Балашихе. По 
данным источника в силовых структурах, правоохрани-
тели вышли на след аспиранта после обнаружения нера-
зорвавшегося самодельного взрывного устройства в 
подмосковной Балашихе 11 января. Источник также от-
метил, что задержанный признался в изготовлении в 
сентябре 2018 года взрывчатки, которую он успел ис-
пытать в парковой зоне рядом с МГУ. По данным право-
охранителей, во время обыска в его комнате в общежи-
тии МГУ на Ленгорах были обнаружены следы взрыв-
чатки, армейская одежда, рации, телефоны и анархист-
ская литература. 

Полный бак

Но на стоимость услуги 
по обращению с отхода-
ми для населения влияет 

скорость и объем наполнения 
только одного контейнера — со 
смешанными отходами, отмечает 
исполнительный директор Ассо-
циации «Чистая страна» Руслан 
Губайдуллин. «Утилизацию био-
отходов финансирует муниципа-
литет, — говорит он. — А вот вывоз и 
переработку содержимого кон-
тейнера с макулатурой, алюмини-
ем, бумагой, картоном и другими 
отдельно собранными фракциями 
оплачивают так называемые ду-
альные системы — компании, ко-
торые аккумулируют платежи за 
расширенную ответственность 
производителей упаковки по всей 
стране. Эта стоимость заложена 
производителем в цену товара. Та-
кой подход стимулирует жителей 
тщательно сортировать отходы».

В Германии производители за-
ключают контракт с заготовите-
лем, организуют контейнеры для 
сбора, он собирает для них втор-
сырье и отправляет на утилиза-
цию, например, пластиковые бу-
тылки, а они получают акт об ути-
лизации. «Специальные операто-
ры помогают компаниям соби-
рать их отходы, транспортиро-
вать, утилизировать и отчиты-
ваться перед государством. Цена 
за это — так называемый экосбор 
— диктуется рынком, — рассказы-
вает руководитель направления 
по взаимодействию с органами 
власти петербургской Ассоциа-
ции в сфере экологии и защиты 
окружающей среды «РазДельный 
Сбор» Анна Гаркуша. — Например, 
в Германии раздельно собранные 
отходы вывозятся бесплатно, вы-
воз смешанных отходов обходит-
ся в более чем 300 евро за тонну, а 
биоотходов — в 180 евро за тонну. 
Им выгодно сделать как можно 
меньше смешанных и пищевых от-
ходов, потому что они знают, что 
они за это заплатят».

В России также существует 
расширенная ответственность 
производителя (РОП) — институт, 

который можно задействовать 
для развития инфраструктуры 
РСО. Возможно, в будущем такой 
подход будет распространен и у 
нас, отмечает Руслан Губайдул-
лин, но сейчас сокращение расхо-
дов региональных операторов на 
оказание услуги возможно толь-
ко в отдельных случаях и при 
комплексном развитии инфра-
структуры.

В минприроды «РГ» сообщили, 
что начали прорабатывать мето-
дики по фактическому накопле-
нию отходов. «Относительно ос-
вобождения от платы — это пер-
спектива не этого года», — отмети-
ли в министерстве, сначала вся си-
стема должна заработать.

По данным минприроды, уже 
70 регионов перешли на новую си-
стему обращения с ТКО, выбран-
ные регоператоры приступили к 
работе. В 15 регионах пока отме-
чаются сложности, 6 из них будут 
готовы к переходу в течение пер-
вого квартала 2019 года. В апреле 
2019 года около 90 процентов ре-
гионов страны включатся в ре-
форму.

Также Алексей Гордеев счита-
ет, что «мы должны снижать на-
грузку на окружающую среду и 
приближаться к европейскому 
уровню, где перерабатывается и 
поступает вторично в оборот 80 
процентов коммунальных отхо-
дов».

Раздельный сбор даст не только 
возможность снизить плату гра-
ждан за обращение с отходами, но 
и сыграет на руку и экологии, и 
экономике, согласен координатор 
проекта ОНФ «Генеральная убор-
ка» Дмитрий Миронов: во-пер-
вых, уменьшится количество му-
сора, поступающего на свалки и 
полигоны, во-вторых, это помо-
жет загрузить перерабатываю-
щие предприятия сырьем, дефи-
цит которого они испытывают. 

1

А КАК У НИХ

Запускать беспилотные летательные аппараты в США можно, но нужно хо-

рошо представлять существующие ограничения. Во-первых, любой взмыва-

ющий в небо коптер весом более 250 граммов необходимо регистрировать 

на сайте Федерального управления гражданской авиации. Лицензия на 3 

года стоит всего 5 долларов, но полученный при регистрации номер необхо-

димо наклеить на беспилотник. Соответственно, если потом случится инци-

дент, власти легко вычислят оператора. Если поймают без лицензии даже 

там, где летать разрешено, предусмотрен административный штраф до 27 

тысяч долларов. Впрочем, на практике часто можно отделаться внушением 

или штрафом на порядок меньше. Но если произошел серьезный инцидент 

и возбуждено уголовное дело, то наказание за отсутствие лицензии может 

составить до 250 тысяч долларов штрафа и трех лет лишения свободы.

Высота полета коптера не должна превышать примерно 120 метров. Опе-

раторам-любителям запрещено осуществлять запуск рядом с вертолетами 

и самолетами, аэропортами, а также над местами проведения спасатель-

ных операций, скоплениями людей, стадионами. Например, власти пригро-

зили штрафом в 20 тысяч долларов тем, кто попытается запустить коптер 

над стадионом во время финального матча по американскому футболу. За-

прещены полеты коптеров вблизи объектов, чувствительных с точки зре-

ния национальной безопасности, включая военные базы. Пентагон имеет 

право сбивать коптеры вблизи своих объектов, а за попытки полета рядом 

с ними предусмотрено уголовное преследование. Под запретом находятся 

критически значимые объекты инфраструктуры, например атомные стан-

ции, а также национальные монументы, такие как Статуя Свободы. Запре-

щено летать и в национальных парках США, хотя наказание за это менее 

строгое. Особой зоной считаются 15- и 30-мильные зоны вокруг аэропорта 

Вашингтона. Полеты там строжайше запрещены. 

В Японии запрещено запускать аппараты над режимными объектами, сре-

ди которых дворец императора, резиденция премьер-министра, местный 

парламент, военные базы США и национальных Сил самообороны. Полеты 

беспилотников не допускаются в ночное время, в районах аэропортов и 

местах проведения массовых мероприятий. Кроме того, нельзя поднимать 

дроны на высоту более 150 метров. Особое внимание беспилотникам уде-

лят во время Летней Олимпиады в Токио в 2020 году. Местные власти на-

мерены ограничить полеты над спортивными объектами и местами прожи-

вания атлетов. За нарушения предусмотрен крупный штраф и даже тюрем-

ный срок до года.

Подготовили Игорь Дунаевский, Александр Ленин

— Читайте также: Как мошенники продают полисы ОСАГО 
rg.ru/art/1644897

— Минприроды разъяснило 
нюансы «мусорной реформы» — 
узнайте на сайте  
rg.ru/art/1645202

ТРАНСПОРТ 
Таксистов стали 
лишать заказов 
за превышение 
скорости

КОМАНДИР,
НЕ ГОНИ
Татьяна Шадрина

Агрегатор «Яндекс.Такси» стал 
следить за скоростью движения 
и режимом труда и отдыха шофе-
ров. Злостных нарушителей, ко-
торые проводят в дороге более 
12 часов без отдыха, просто от-
ключают от системы заказов. К 
этому прибавился автоматиче-
ский мониторинг скорости. Те-
перь довезти быстро по двойно-
му счетчику у таксистов тоже не 
получится. 

В «Яндекс.Такси» подвели 
первые итоги первых двух меся-
цев работы новой технологии — 
автоматического мониторинга 
скорости такси во время их ра-
боты по заказам сервиса. Так, 
92,4 процента водителей, допу-
скавших систематические нару-
шения скорости,прекратили это 
делать после двух предупрежде-
ний, еще 6,6 процента — после 
временной блокировки. Один 
процент нарушителей заблоки-
рован в сервисе навсегда. Води-
тели стали более аккуратны: 
разрешенная скорость превыша-
ется не более чем на 8 киломе-
тров в час.

Когда водитель выполняет за-
каз, технология отслеживает с 
помощью GPS его движение и вы-
числяет скорость на дороге. Фак-
тическая скорость сверяется с 
разрешенной на конкретном 
участке трассы. Информацию о 
скоростных ограничениях хра-
нит «Яндекс.Навигатор», кото-
рый используется водителем для 
построения маршрутов.

Если реальная скорость регу-
лярно превышает разрешенную 
на 20 км/ч и более, система пре-
дупреждает об этом через води-
тельское приложение. После не-
скольких предупреждений алго-
ритм ограничивает доступ к за-
казам — сначала временно, а в 
случае повтора нарушений — 
постоянно.

Технология используется по 
всей России с 1 декабря. Перед 
массовым внедрением «Яндекс.
Такси» провел тестирование в не-
скольких десятках городов с раз-
ным населением, структурой до-
рог и магистралей, с разной попу-
лярностью такси. При тестирова-
нии специалисты убедились, что 
алгоритм учитывает помехи с 
GPS-сигналом, включая неожи-
данные и значительные измене-
ния геокоординат, и умеет отсе-
кать аномалии.

В планах самого крупного аг-
регатора по заказу такси в России 
— внедрить в использование тех-
нологию автоматического опре-
деления уровня усталости води-
теля, а также алгоритмы, позво-
ляющие определять склонность 
водителя к аварийной или неком-
фортной для пассажиров манере 
вождения — например, к резкому 
торможению или набору скоро-
сти, резким поворотам и пере-
строениям. Осталось решить про-
блему безопасности водителей и 
пассажиров внутри салона. 

— Законопроект читайте на сайте  
rg.ru/sujet/4255

ПРОЕКТ Первый «турбоперекресток»: 
упростит ли он движение по кругу?

Встаньте в круг
Иван Пышечкин

П
роехать кольцевую  раз-
вязку часто непросто даже 
опытному  водителю — 

нужно много перестраиваться 
и следить за боковым трафиком. 
Что уж говорить о новичках, ко-
торые то и дело «притирают» 
другие машины на круге, или 
кандидатах в водители, для кото-
рых кольцо на экзамене почти 
равносильно провалу. Сделать 
такую развязку удобнее, а глав-
ное, безопаснее, предлагает 
Центр организации дорожного 
движения (ЦОДД), превратив ее 
в «турбоперекресток». Что же 
это такое, попытался выяснить 
обозреватель «РГ».

Оказалось, суть «турбо» схе-
мы — в грамотной направляющей 
разметке. Въезд на круг возмо-
жен по трем полосам. Из правой 
можно поворачивать только на-
право. Если двигаться по средней, 
то также разрешается правый по-
ворот. При этом можно продол-
жить движение прямо. А вот из 
левой полосы — только по прямой. 
«С помощью такой разметки со-
здаются более канализирован-
ные потоки. Водителю не нужно 
думать, как повернуть, кого про-
пустить… И не надо лишний раз 
перестраиваться — с какой поло-
сы заехал на кольцо, с той и вые-
хал», — рассказал «РГ» руководи-
тель экспертного центра «Про-
бок.нет» Александр Шумский.

Эксперт отметил, что на круге 
водители обычно теряют много 
времени, движение замедляется, 
что становится причиной много-
километровых пробок. Кроме 
того, здесь случается и много 
мелких ДТП — водители просто не 
могут вовремя перестроиться и 
в последний момент «выстрели-
вают» вправо, а там машина в 
мертвой зоне.

«Турбокольцо» в столице пла-
нируют организовать на одном 
из самых проблемных перекрест-
ков столицы. Речь идет о круге на 
пересечении улиц Чертановская 
и Красного Маяка, где с трудом 
разъезжаются два крупных тран-
спортных потока — с востока при-
ходит целая вереница машин от 
«Варшавки» и станции метро 
«Пражская», а с запада тянутся 
машины из крупного жилого 
квартала. По-настоящему непро-
ходимым это дорожное сплете-
ние делает трамвайная линия, 
проходящая прямо по центру 
круга. В ЦОДД уверены, что по-
сле переразметки ситуация улуч-
шится кардинально.  «Будет 
меньше конфликтных точек, все 
должно поехать на 20—30% бы-
стрее», — говорят в пресс-службе 
центра. 
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В СМИ появилась информация 

о скором появлении на МКАД 

платных полос. В департаменте 

транспорта Москвы эту новость 

опровергли, заявив, что вводить 

такие полосы на кольце не пла-

нируется. В ведомстве вообще 

считают такую меру бессмы-

сленной, так как на безопа-

сность и скорость движения она 

не повлияет. 
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ГЕОПОЛИТИКА В Совете 
Европы отказались вернуть 
Москве 10 млрд рублей

Страсбургский 
счет не сошелся

Екатерина Забродина

Москва и Страсбург выставили друг другу претензии по 
поводу финансирования Совета Европы. В то время как 
пресс-секретарь генсека организации Дэниэль Хольтген 
заявил, что российская сторона задолжала Совету Евро-
пы «примерно 60 миллионов евро», спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, напротив, сообщил о намерении потре-
бовать от международной организации возвращения 10 
миллиардов рублей. Эта сумма «набежала» с 2014 года в 
течение трех лет, когда Россия продолжала делать взно-
сы в бюджет Совета Европы, несмотря на лишение ее де-
легации в Парламентской ассамблее Совета Европы су-
щественных полномочий, в том числе права голоса.

«У нас есть повод 
поставить этот во-
прос и сказать: 
«Подумайте, как вы 
нам будете возвра-
щать эти средства», 
— отметил Володин. 
Заявление спикера 
Госдумы РФ в Страс-
бурге оставили «без 
комментариев». На-
помним, что Россия 
наряду с Францией, 
Германией, Италией 
и Турцией остава-
лась одним из главных плательщиков в бюджет СЕ — сум-
ма взносов рассчитывается пропорционально численно-
сти населения и с учетом состояния экономики той или 
иной страны — члена СЕ. Ежегодно для Москвы она со-
ставляла 32,5 млн евро. В июне 2017-го РФ отказалась 
перечислять последнюю треть намеченных выплат до 
тех пор, пока ее полномочия в ПАСЕ не будут восстанов-
лены в полном объеме. В начале этого года парламента-
рии оставили в силе решение о заморозке взносов и по-
становили не подавать заявку на участие в январской 
сессии ПАСЕ. Как известно, в июне истекает срок, после 
которого Совет Европы угрожает исключить Россию из 
своих рядов «за неуплату».

«Они, я убежден, знают, на что идут. Если они хотят 
исключить Россию,то мы им такой радости не доставим, 
мы уйдем оттуда сами», — еще прошлой осенью коммен-
тировал эту тему глава российского МИД Сергей Лавров 
в интервью Euronews. По мнению министра, «санкции» 
в отношении российской делегации, введенные после 
присоединения Крыма в марте 2014 года, были нелеги-
тимными. «Я не думаю, что участие в Совете Европы для 
России важнее, чем участие России в Совете Европы для 
европейских стран. Это моя твердая позиция», — говорил 
тогда Лавров. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Лондон 
требует от Евросоюза 
пересмотреть условия 
сделки по «брекзиту»

Мэй не ждут 
в Брюсселе

Игорь Дунаевский

Премьер Британии Тереза Мэй предпримет еще одну, воз-
можно, последнюю попытку надавить на Брюссель и до-
биться уступок по условиям сделки о выходе ее страны из 
Евросоюза. О своих полных решимости планах перезапу-
стить переговоры политик рассказала в авторской статье, 
опубликованной в газете The Telegraph.

«Вернувшись в Брюссель, я буду сражаться за Брита-
нию и Северную Ирландию», — обещала она, заверив, что 
стремится гарантировать отсутствие жесткой границы 
между республикой Ирландия и Северной Ирландией. 
Свою вновь обретенную уверенность, которая на фоне 
предыдущих пораже-
ний вызывает вопро-
сы, Мэй объясняет 
тем, что теперь «воо-
ружена новым ман-
датом, новыми идея-
ми и нацеленностью 
на поиск прагматич-
ного компромисса» 
по «брекзиту». Под 
«новым мандатом» 
премьер подразуме-
вает недавнее голо-
сование в британ-
ском парламенте, ко-
торый принял две поправки к документу о выходе из Ев-
росоюза. Одна из них требует от правительства Мэй избе-
жать жесткого сценария «брекзита», то есть выхода из 
единой Европы без достижения сделки с Брюсселем. Во 
второй парламентарии потребовали убрать из договорен-
ностей с Евросоюзом упоминания о «бэкстопе» — защит-
ном механизме, призванном не допустить появления фи-
зической границы между Ирландией и Северной Ирлан-
дией. Но бурная внутрибританская дискуссия не произве-
ла на европейцев того впечатления, на которое рассчиты-
вала Мэй. Так, председатель Европейского совета Дональд 
Туск заявил, что Брюссель не намерен идти на пересмотр 
договоренностей, достигнутых 25 ноября прошлого года. 

Выход Британии из Евросоюза запланирован на 29 
марта 2019 года. И хотя премьер Мэй полна решимости 
найти «прагматичные решения», власти Британии гото-
вятся и к более непредсказуемым развязкам. Как пишет 
The Sunday Times, спецслужбы уже приготовили секрет-
ный план эвакуации из Лондона королевы Елизаветы II и 
членов королевской семьи на тот случай, если в стране 
вспыхнут массовые беспорядки при выходе из Евросоюза 
без сделки. За основу взяли аналогичные планы эвакуа-
ции, существовавшие еще во времена «холодной войны». 
Куда вывезут британскую королеву — не сообщается. 

Александр Саможнев

С
ША усиливают эконо-
мическое давление на 
Венесуэлу, чтобы де-
стабилизировать вну-
триполитическое по-
ложение в  стране. 
Устоят ли венесуэль-
ские власти против 
жестких ограничи-

тельных мер, рассказала «РГ» до-
цент кафедры экономической те-
ории РЭУ имени Плеханова Ека-
терина Новикова. 

Сможет ли Венесуэла миними-
зировать потери от нефтяных 
санкций США продажей в Ки-
тай, Индию и другие страны? 

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА: Безусловно, Ве-
несуэла будет пытаться это де-
лать. Ежедневные поставки в Ин-
дию и Китай уже составляют око-
ло 550 тысяч баррелей, и конеч-
но, венесуэльские компании пла-
нируют наращивание экспорта 
поставок нефти в другие страны 
помимо Китая, Индии и России. 
Тем не менее потери бюджета Ве-
несуэлы от американских сан-
кций будут значительными. Во-
первых, стоит учесть, что добыча 
нефти в этой стране в 2018 году 
оказалась на самом низком уров-
не за последние почти 30 лет, что 
уже влияет на экономическое по-
ложение страны — доходов в каз-
ну  становится  все  меньше 
и меньше. Во-вторых, экспорт не-
фти из Венесуэлы в США на се-
годня составляет около 500 ты-
сяч баррелей в сутки, что являет-
ся существенным объемом для 

венесуэльского рынка. Тем не ме-
нее объективности ради нужно 
отметить, что страна за послед-
ние годы снизила объемы эк-
спорта нефти на американский 
рынок. 

В США полагают, что ущерб 
Венесуэлы от нефтяных сан-
кций может составить поряд-
ка 11 миллиардов долларов в год. 
Согласны ли вы с этими вы-
кладками?

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА: Американское 
правительство несколько преу-
величивает масштаб потерь ве-
несуэльского правительства от 
введенных санкций. Простой ма-
тематический подсчет со сред-
ней ценой 60 долларов за баррель 
указывает на цифру в 9,5 милли-
арда долларов. Но, конечно, это 
огромная сумма для любой эко-
номики, а значит, ущерб для ве-
несуэльской экономики будет 
в любом случае значительным.

Могут ли США организовать 
экономическую блокаду Венесу-
элы наподобие кубинской?

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА: С учетом взаи-
моотношений Венесуэлы с други-
ми рынками, такими как россий-
ский, китайский, индийский, 
можно сделать вывод, что Соеди-
ненные Штаты при всем желании 

не смогут организовать полную 
экономическую блокаду. Более 
того, хитрость США заключается 
в том, что они не отказываются 
в полной мере от импорта венесу-
эльской нефти. Просто платить 
за поставляемую продукцию они 
будут на отдельный специальный 
счет, недоступный для нынешне-
го правительства Венесуэлы. Так 
что США, как обычно, в своем ам-
плуа: оказывают давление на 
правительство страны для полу-
чения максимальной выгоды для 
собственного рынка. Точно такой 
же подход можно наблюдать в от-
ношении Ирана, Евросоюза, Тур-
ции и даже Китая. 

Что Венесуэла может проти-
вопоставить этим санкциям? 

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА: Для Венесуэлы 
логичным был бы шаг в сторону 
развития своих взаимоотноше-
ний с другими странами, кото-
рые фактически встали в оппози-
цию по отношению к рынкам 
США и ЕС. Положение у Мадуро 
тяжелое, и многое зависит от 
поддержки со стороны других 
стран-партнеров, например Рос-
сии. Кто выиграет, покажет вре-
мя, но в любом случае сложивша-
яся ситуация укладывается в об-
щую картину разделения стран 
в мире на два лагеря. 

Будет ли Вашингтон учиты-
вать мнение Москвы и Пекина, 
которые выступают против 
санкций и имеют в Венесуэле 
свои экономические интересы? 
Или локальный конфликт пе-
рерастет в международный?

ЕКАТЕРИНА НОВИКОВА: Конечно, США 
постараются проигнорировать 
интересы России и Китая в Вене-
суэле, если упомянутые страны 
не пойдут на конфронтацию и не 
выдвинут ультиматум. Напри-
мер, Пекин может играть владе-
нием основным пакетом амери-
канских облигаций, то есть аме-
риканского долга. Другой во-
прос, будет ли Китай настолько 
вступаться за рынок Венесуэлы, 
ведь, безусловно, любая эконо-
мика отстаивает свои интересы 
в рамках международного разде-
ления труда и смотрит на сло-
жившуюся ситуацию прагмати-

чески. На мой взгляд, ситуация 
в любом случае уже сегодня 
вышла на международный уро-
вень. Например, если экономи-
ческое положение в Венесуэле 
будет и дальше ухудшаться, то 
для России возникает риск недо-
получения 3 миллиардов долла-
ров, которые были предоставле-
ны правительству Мадуро рос-
сийской стороной. Более того, 
возникает опасность нестабиль-
ной ситуации с ценами на нефть, 
и здесь уже будет сложно спро-
гнозировать последующий сце-
нарий в связи с большим количе-
ством игроков на рынке. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА На свою очередную демонстрацию «желтые жилеты» вышли под лозунгом борьбы 
с полицейским насилием

Раненых поставили первыми
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

М
ногие французы задаются 
вопросом: сколько еще 
будут длиться выступле-

ния «желтых жилетов», вот уже 
третий месяц подряд прокатыва-
ющиеся по стране? Если судить по 
последней,12-ой по счету про-
тестной волне, то, скорее всего, 
ждать спада движения придется 
еще долго.

С одной стороны, вроде бы 
участие в ней в минувшую суббо-
ту по всей стране приняло меньше 
народа — около 59 тысяч человек 
(неделю тому назад было 69 ты-
сяч). С другой, такой массовой 
мобилизации противников пре-
зидента Эмманюэля Макрона, на-
вестивших Париж, давно уже 
здесь не видели. По данным фран-
цузского МВД, участников про-
тестной акции было десять с поло-
виной тысяч, а по подсчетам неза-
висимого статистического агент-
ства Occurrence, привлеченного 
рядом местных СМИ, еще больше 
— почти 14 тысяч.

Нынешнюю демонстрацию 
«желтожилетные» провели по ло-
зунгом борьбы с полицейским на-
силием. Многие в знак солидарно-
сти с одним из лидеров «жилетов» 
чернобородым Жеромом Родри-
гесом, который получил ранение 
в глаз неделю тому назад, снимая 
на смартфон столкновения на 
площади Бастилии, вышли на сто-
личные улицы с повязками, пере-
секающими наискось лица. У дру-
гих жилеты, ставшие символом 
движения, были покрыты имита-
цией кровавых пятен. В голове ко-
лонны, совершившей многочасо-
вой марш из восточных кварталов 
Парижа до площади Республики, 
находились полтора десятка «ра-
неных» — демонстрантов, кото-
рые получили серьезные теле-
сные повреждения в ходе преды-
дущих протестов. Кто остался без 
глаза, кто теперь может передви-
гаться только на костылях. 

Возмутило противников Ма-
крона решение Госсовета Фран-
ции, который, несмотря на иски 
ряда правозащитных организа-
ций и крупнейшего левого про-

фцентра ВКТ, разрешил полиции 
продолжить использование спец-
ружей, стреляющих резиновыми 
пулями. В Госсовете посчитали, 
что применение такого оружия 
«жестко регламентировано вну-
тренним кодексом безопасно-
сти». На многих плакатах, кото-
рые несли «жилеты», были изо-
бражены эти нелетальные, но 
уродующие людей средства (LBD 
40), перечеркнутые жирным кре-
стом. Считается, что ими были се-
рьезно ранены около ста человек. 
Причем по свидетельству общест-
венной организации Desarmons-
les («Разоружим их») тяжелые 
травмы глаз во Франции во время 
демонстраций уже получили 17 
человек.

Парижская манифестация в 
поддержку «раненых» не обо-
шлась без пострадавших. Одного 
из них с окровавленным лицом 
эвакуировали санитары. 

СКАНДАЛ 

Эстония 
вспомнила 
об «ущербе 
за советскую 
оккупацию»

ТАЛЛИН ИЩЕТ 
ДОХОДЫ
Максим Макарычев

Официальный Таллин вновь хо-
чет решить свои внутренние про-
блемы за счет исторического 
прошлого. Министр юстиции Эс-
тонии Урмас Рейнсалу заявил о 
том, что Россия должна возме-
стить ущерб эстонской стороне 
за годы «советской оккупации». 
Свое громкое заявление он под-
крепил «аргументом» о том, что 
СССР якобы нарушил Тартуский 
договор от 1920 года, когда в 
1939 году «оккупировал Эсто-
нию».  Ущерб от «советской окку-
пации» в Эстонии оценивают в 
1,2 миллиарда евро. 

В Москве принципиально не 
согласны с термином «советская 
оккупация», напоминая странам 
Прибалтики о том вкладе, кото-
рый был внесен во времена СССР 
в инфраструктуру, экономиче-
скую и социальную сферу этих 
государств. Более того, советские 
войска вошли на территорию как 
Эстонии, так и соседних Латвии 
и Литвы с явно выраженного со-
гласия местных властей. «Россия 
не приемлет ни утверждения об 
оккупации прибалтийских госу-
дарств Советским Союзом, ни 
связанные с этим абсурдные, аб-
солютно ничего не имеющие под 
собой правовые и исторические 
основания, которые составляют 
суть претензий в адрес России, в 
частности материального свой-
ства», — заявила в прошлом году 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.

Впрочем, данный вопрос в 
странах Балтии поднимается 
уже не в первый раз, имея ярко 
выраженную политическую и 
финансовую подоплеку. Не се-
крет, что как Таллин, так и Рига 
испытывают острые проблемы с 
бюджетом в условиях явного 
уменьшения финансирования со 
стороны Евросоюза и понесен-
ных убытков из-за разрыва эко-
номических связей с Россией. 
В прошлом году евродепутат от 
Латвии Мирослав Митрофанов 
увязал настойчивое желание 
латвийских и эстонских властей 
требовать от России «возмеще-
ния ущерба за оккупацию» с вы-
борами в этих странах. 

КОНФЛИКТ Смогут ли США организовать полную экономическую 
блокаду Венесуэлы?

Не баррелем единым

Символом очередной акции «желтых жилетов» стали жертвы насилия со стороны полицейских.

Вооруженные силы Венесуэлы гото-
вятся к учениям по приказу прези-
дента Николаса Мадуро (справа).

В Москве 
принципиально 
не согласны 
с термином 
«советская 
оккупация» 

А К Ц Е Н Т

США постараются проигнорировать 
интересы России и Китая в Венесуэле
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— Акции «желтых жилетов» 
в Париже: новости, комментарии, 
фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/3185

ГОРЯЧИЕ НОВОСТИ

Власти Венесуэлы продолжают плановую подготовку к крупнейшим в исто-

рии страны военным учениям, которые пройдут с 10 по 15 февраля. «Пред-

стоящие учения станут самыми масштабными и самыми важными военны-

ми учениями, которые видела Венесуэла за 200 лет своей независимости», 

— объявил президент Венесуэлы Николас Мадуро на многотысячном ми-

тинге своих сторонников, посвященном 20-летию со дня инаугурации ко-

манданте Уго Чавеса. 

В большей степени слова действующего главы республики были адресова-

ны представителям народного ополчения, чье число, по словам Мадуро, 

уже вплотную приближается к двум миллионам. «Если хочешь мира — при-

готовься его защитить. Приходите в военкоматы и становитесь действую-

щими военными! Я отдал соответствующий приказ руководству вооружен-

ных сил! От 20 до 30 тысяч ополченцев вступят в Нацгвардию», — заверил 

собравшихся венесуэльский лидер. 

В республике продолжается мобилизация всех родов войск.  Предстоящие 

учения названы в честь двухсотлетия речи в Ангостуре освободителя Ла-

тинской Америки от испанского владычества Симона Боливара.

— Следите за развитием ситуации 
в Венесуэле на сайте 
rg.ru/sujet/6130

Спецслужбы 
уже приготовили 
секретный план 
эвакуации из 
Лондона королевы 
Елизаветы II 

Лавров называл 
нелегитимными 
действия ПАСЕ 
в отношении 
российской 
делегации 
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БАЙКЕРЫ ЖДУТ ЗАРЯД
В скором времени  в Республике Бела-

русь разработают и выпустят первый 

в стране электромотоцикл. Власти 

страны считают, что настало время за-

менить китайские  модели на отечест-

венные. 

Сегодня электрифицированный тран-

спорт активно распространяется по 

миру. Тренд стал популярным на фоне 

повышения сознательности людей и 

более бережного отношения к эколо-

гии. Уже скоро электрические автомо-

били будут использоваться наравне с 

обычными в каршеринге. Наряду с 

персональным экотранспортом на 

улицах городов можно будет увидеть  

электрические минивэны, грузовики, 

коммунальные машины.

Вместе с автомобилями и другой тех-

никой появляются и электрические 

мотоциклы. В прошлом году дорожно-

патрульная служба Госавтоинспекции 

Москвы получила 30 электромотоци-

клов и 4 электротрицикла. В этом году 

новые электрические мотоциклы поя-

вятся и в Московской военной автоин-

спекции. 

Мировые производители мотоциклов 

не остаются в стороне от популярной 

тенденции  и один за другим присое-

диняются к электрификации тран-

спорта. В январе генеральный дирек-

тор  компании по производству мото-

циклов Ducati  Клаудио Доменикали 

объявил разработку первого полно-

стью электрического мотоцикла для 

массового рынка.

Компании не только ставят перед со-

бой задачу наполнить улицы городов 

электромотоциклами, но и сделать 

транспорт максимально удобным. 

Байкер, который надумает пересесть 

с традиционного железного коня на 

электрический, не должен испыты-

вать неудобства. Особенно это каса-

ется подзарядки, ведь  обычный байк 

можно заправить в считаные минуты 

и поехать. В будущем неудобств с под-

зарядкой не возникнет.

Американская компания Lightning 

Motorcycles анонсировала дебют но-

вого электрического мотоцикла, кото-

рый заряжается всего за полчаса.  

И это еще не все. Производители ста-

раются работать над тем, чтобы это 

был не просто мобильный вид тран-

спорта, который заряжается от сети, а 

настоящий универсальный цифровой 

гаджет.  

Поэтому уже сегодня электромотоци-

клы начинают массово оснащать ум-

ными системами. Для этого объединя-

ются компании, производящие техни-

ку и электронику, и крупнейшие про-

изводители мотоциклов. Так, напри-

мер, коммуникационные технологии 

Panasonic Automotive,  поставщика си-

стем автомобильного инфотейнмента 

и подключаемых решений, будут ис-

пользоваться в первом электриче-

ском мотоцикле Harley-Davidson — 

LiveWire, который появится в августе 

2019 года. 

Panasonic Automotive дал амбициоз-

ное обещание сделать Harley-

Davidson первым массовым произво-

дителем подключаемых электромото-

циклов на североамериканском рын-

ке, а затем и во всем мире.

Блок контроля телематики и платфор-

ма подключаемых сервисов позволят 

водителю в любое время получать на 

свой смартфон актуальную информа-

цию о мотоцикле. Сотовая связь фак-

тически объединит их в единое целое. 

Последняя версия мобильного прило-

жения и новый сервис позволят 

контролировать состояние мотоци-

кла, в том числе уровень заряда бата-

реи и оставшийся пробег, а также ста-

тус при перезарядке и время до ее 

полного завершения. 

Водитель сможет контролировать эти 

параметры даже удаленно — из любо-

го места, обеспеченного покрытием 

сотовой связи. В приложение также 

будет добавлен модуль для поиска 

ближайших зарядных станций. При-

ложение сможет сообщать о «поку-

шениях» на мотоцикл и его местона-

хождении, а также точное место пар-

ковки электробайка. В случае если 

кто-то попытается угнать, повредить 

или как-то иначе воздействовать на 

мотоцикл, на телефон владельца при-

дет срочное оповещение. Отследить 

угнанное транспортное средство по-

зволит встроенный GPS-трекер. На-

поминания о необходимости серви-

сного обслуживания также будут по-

ступать через приложение.

В будущем электробайки не просто 

станут полноценными участниками 

дорожного движения, но и пополнят 

транспортный список популярных го-

нок.

На 2019 год уже запланирован первый 

в мире гоночный чемпионат для элек-

тромотоциклов  FIM Enel MotoE. Ита-

льянская  компания Energica станет 

эксклюзивным поставщиком мотоци-

клов для чемпионата, а титульным 

спонсором выступит компания Enel, 

которая занимается проектами в сфе-

ре энергетики. Участникам будут пре-

доставлены фирменные зарядные 

устройства, которые смогут полно-

стью зарядить батарею электробайка 

менее чем за 30 минут. 

Самое главное, разработкой электро-

байков интересуются молодые люди. 

Недавно в Тольяттинском госунивер-

ситете молодые ученые представили 

электробайк  с аккумулятором от ав-

томобиля «Тесла». Они приобрели 

блок, разобрали аккумулятор до эле-

ментарных элементов и с помощью 

сварки сделали блок управления за-

рядкой аккумулятора. Свой продукт 

они готовятся заявить на ежегодный 

Smartmoto Challenge — международ-

ный чемпионат среди студентов ин-

женерных вузов, которые представ-

ляют членам жюри легкие мотоциклы 

на электрической тяге собственного 

производства. 

КАСКА ПРОСЛЕДИТ ЗА РАБОЧИМ
В ближайшие годы контроль за без-

опасностью на производстве будет 

повышаться за счет внедрения раз-

личных умных систем. 

В России уже появилось новое ком-

плексное решение для обеспечения 

безопасности на рабочих местах. Ин-

теграционная платформа позволяет 

связать в единую картину событийной 

обстановки (в том числе в 3D-форма-

те) данные любых систем — видеоана-

литики и локального позиционирова-

ния, промышленного и носимого ин-

тернета вещей, контроля и управле-

ния доступом (СКУД), диспетчерского 

управления и сбора данных (SCADA).

Платформа обрабатывает информа-

цию со всех источников, выявляет уг-

розы, оповещает оператора ситуаци-

онного центра, предлагает варианты 

реагирования. 

Работа интеграционной платформы 

направлена на повышение безопасно-

сти, минимизацию количества аварий 

и несчастных случаев, предотвраще-

ние хищений, а также профилактику 

нарушений правил безопасности за 

счет выявления проблемных участков.

 Анализ несчастных случаев за первое 

полугодие 2018 года только на пред-

приятиях электроэнергетики пока-

зал, что 31 процент работников полу-

чили травмы после падения с высоты, 

18 процентов работников получили 

травмы в результате поражения элек-

трическим током. 

Многие из пострадавших пренебрегли 

элементарными правилами техники 

безопасности. Поэтому системы виде-

оаналитики призваны в первую оче-

редь фиксировать наличие средств ин-

дивидуальной защиты, каски и перча-

ток. Отсутствие одного из атрибутов 

системы определяют как нарушение. 

Также видеоаналитика применяется 

для выявления опасных действий во-

дителей — курение, разговор по теле-

фону или прием пищи за рулем. Техно-

логия фиксирует инцидент в том числе 

в online-режиме. Сигнал передается 

в ситуационный центр.

«А с помощью обычной на первый 

взгляд защитной каски можно осу-

ществлять мониторинг по различным 

параметрам. Например, следить за по-

казателями здоровья сотрудников, 

температурным режимом помеще-

ния, в котором находится персонал, 

содержанием вредных примесей 

в воздухе или концентрацией взрыво-

опасных газов», — рассказал «РГ» Сер-

гей Стрелков, директор по разработке 

программного обеспечения компа-

нии КРОК.

Каска оборудована тревожной кноп-

кой и средствами оповещений и мо-

жет идентифицировать персонал, 

определять текущую 3D-позицию ра-

ботника на объекте, контролировать 

ношение средств индивидуальной за-

щиты (СИЗ) и нетипичные ситуации 

(падение, быстрое перемещение, дли-

тельная неподвижность). 

 Помимо этого, можно проверить со-

стояние здоровья рабочих по показа-

телям, влияющим на работоспособ-

ность. Например, это можно делать 

перед спуском в шахту. В комплекта-

цию системы входят датчики для из-

мерения артериального давления, 

пульса, степени насыщения крови ки-

слородом и содержания паров алко-

голя в выдыхаемом воздухе. 

Дополнительно можно установить 

датчики измерения веса и температу-

ры тела, а также пупиллометр — при-

бор для измерения зрачковой реак-

ции на свет, который позволяет оце-

нить состояние центральной нервной 

системы, сильную усталость, воздей-

ствие наркотических препаратов. 

Еще одно решение регулирует допуск 

сотрудников к помещениям рабочего 

пространства. Инструмент предусма-

тривает администрирование и контр-

оль ключей по пластиковым картам 

(RFID-метки), ПИН-коду, отпечаткам 

пальцев или распознаванию лица. По-

сле аутентификации в системе поль-

зователь может взять только те ключи, 

к которым ему разрешен доступ. 

Спрос на технологические решения 

по промбезопасности очень высок. 

Поэтому отраслевики уверены, что 

в скором времени в реестре отечест-

венного ПО появятся новые решения 

для промышленной безопасности 

и охраны труда. 

«Мы видим активный интерес рынка 

к использованию решений для обес-

печения безопасности сотрудников 

и минимизации травматизма на произ-

водстве от крупнейших предприятий 

страны. Причем фактор импортозаме-

щения здесь зачастую становится 

определяющим. Программное обес-

печение российского происхождения 

может конкурировать с иностранны-

ми продуктами в данной отрасли, в том 

числе с лидерами — Германией 

и США», — отметил Сергей Стрелков.

Так, например, решения на основе 

виртуальной реальности и иммерсив-

ных технологий крайне необходимы 

нефтегазовому сектору, нефтехимии, 

металлургическим производствам, 

энергетике и добывающей инду-

стрии — тем отраслям, где велика роль 

человеческого фактора и есть риски 

производственного травматизма. 

Речь идет не только о продуктах круп-

ных системных интеграторов страны, 

предлагающих масштабируемые ком-

плексные решения, но и о нишевых 

компаниях-разработчиках. Они ак-

тивно откликаются на запросы пред-

приятий и разрабатывают решения, 

максимально адаптированные под 

российскую действительность.

Помимо внедрения киберфизических 

систем в производство, задача пред-

приятий сегодня сводится к использо-

ванию стратегии нулевого травматиз-

ма (Vision Zero), разработанной Ме-

ждународной ассоциацией социаль-

ного обеспечения (МАСО). Концепция 

предлагает семь «золотых правил», 

реализация которых будет содейство-

вать работодателю в снижении пока-

зателей производственного травма-

тизма и профессиональной заболева-

емости. 

Все движется к тому, что рабочий ста-

новится частью техносферы, экоси-

стемы предприятия, которое с помо-

щью новых инструментов создаст ус-

ловия труда, где угрозы его жизни 

и здоровью будут минимальны. 

КВАРТИРА НАБИРАЕТСЯ УМА
Все чаще от застройщиков стали по-

являться предложения «умных» жи-

лых комплексов. Речь не о коробоч-

ных решениях для квартир, а о ком-

плексе объединенных интеллектуаль-

ных систем, которые устанавливают-

ся в новостройках.

Многоквартирные дома из просто 

зданий превращаются в сложные 

цифровые экосистемы. Это подразу-

мевает изменения не только в эксплу-

атации, но и во всем процессе — от по-

иска квартир до управления ими.

Здания подключаются к приложению 

застройщика, оно охватывает весь 

жизненный цикл «умной квартиры» и 

адаптируется под пользователя в за-

висимости от того, на каком этапе 

сделки он находится. С помощью мо-

бильного приложения происходит 

процесс передачи квартир будущим 

жильцам. А после переезда приложе-

ние позволяет им принимать звонки с 

домофонов, управлять пропуском на 

территорию, получать показания 

счетчиков и счета за коммунальные 

услуги, отправлять заявки в управляю-

щую компанию и общаться в чатах с 

соседями.

«Наиболее распространенными оп-

циями являются автоматизированная 

система учета потребления ресурсов 

по всем квартирам, установка систе-

мы «умный дом» в квартирах, индиви-

дуальный тепловой пункт в ЖК, IP-до-

мофония, возможность вывода изо-

бражения с видеокамер на смартфон 

через мобильное приложение, Wi-Fi 

во дворах, многоуровневый контроль 

доступа (возможность войти только в 

свою секцию, подняться на свой 

этаж)», — отмечает Наталья Шаталина, 

генеральный директор «МИЭЛЬ-но-

востройки».

Установка систем «умного дома» ха-

рактерна в основном для новостроек 

премиум-класса. 50—60 процентов 

таких жилых комплексов подходят 

под те или иные параметры «умного 

дома». «Использование таких систем 

постепенно становится необходи-

мым условием для обеспечения хоро-

ших продаж, поскольку покупатели 

жилья бизнес-класса (и выше) ожида-

ют от приобретаемого жилья опреде-

ленного уровня комфорта, в том числе 

и в плане инженерно-технического 

обеспечения», — говорит Наталья Ша-

талина.

По данным Discovery Research Group, 

47 процентов покупателей жилья в 

России интересуются технологиями 

«умного» жилья, а 32 процента согла-

сны за них доплачивать. «По нашим 

данным, система «умный дом» повы-

шает спрос на 10—12 процентов по 

сравнению с обычным жильем. Я уве-

рен, что «умные дома» станут скоро 

чем-то естественным», — считает 

Алексей Южаков, основатель компа-

нии «Юникорн».

Очевидный тренд в ближайшие годы — 

это «диджитализация» всех процес-

сов жизнедеятельности в городах. 

«Так как нахождение в квартирах зани-

мает огромную часть жизни человека, 

то нет ничего удивительного, что и 

квартиры попали под тренд цифрови-

зации. «Умные квартиры» не только 

повышают комфорт проживающих, 

но и обеспечивают дополнительную 

безопасность и энергоэффектив-

ность», — добавляет Виталий Федоров, 

генеральный директор «Интелви-

жен».

В «умных квартирах» от застройщи-

ков в основном предлагается ком-

плекс объединенных интеллектуаль-

ных систем IP-домофонии, IP-видео-

наблюдения и контроля доступа, за-

щиты от протечек, интеллектуального 

управления освещением в местах об-

щего пользования и паркингах, ди-

станционного сбора показаний ЖКХ, 

перечисляет Виталий Федоров. Фун-

кции полной автоматизации контура 

квартиры, как правило, отдаются на 

откуп владельцев, если только это не 

жилье с чистовой отделкой или не 

апарт-отель. Но базовые функции «ум-

ного дома» могут идти уже и от за-

стройщика.

«Все индивидуально и зависит от де-

велопера и от собственника. Уже есть 

решения, позволяющие собственни-

ку вообще не платить за базовый па-

кет «умного дома» — управление домо-

фоном, шлагбаумом, учет теплоэнер-

горесурсов, чаты с соседями. А вот по-

толка тут практически нет — можно до-

бавлять «умные» розетки, датчики, 

любое оборудование, — рассказывает 

Южаков. — При желании можно прев-

ратить квартиру в живое пространст-

во, которое реально заботится о сво-

их обитателях: контролирует уровень 

влажности, температуры, освещенно-

сти, обеспечивает безопасность, уз-

нает хозяев, учится на их привычках и 

даже общается с ними».

Тем не менее, по словам Марии Лити-

нецкой, управляющего партнера ком-

пании «Метриум», для большинства 

покупателей «умный дом» остается 

дорогой «игрушкой», поэтому пред-

метного интереса, как правило, нет. 

«Далеко не все квартиры передаются 

покупателям с элементарной отдел-

кой, не говоря уже о сложных инте-

рактивных системах. Как правило, 

если средства позволяют, новоселы 

впоследствии сами оснащают жилье 

«умным домом» или его элементами, 

— подчеркивает она. — Стоимость 

оснащения жилья системой «умный 

дом» зависит от конкретной комплек-

тации, а ее вариативность очень вы-

сока. В среднем технология обойдет-

ся покупателю примерно в 15—30 ты-

сяч рублей за квадратный метр. Фак-

тически речь идет об издержках, со-

поставимых по размеру с вложения-

ми в чистовую отделку «черновой» 

квартиры». 

НЕ УПУСТИТЬ «ДОБЫЧУ»
Криптомайнеры — программы, ис-

пользующие мощности зараженных 

ими устройств для скрытой «добычи» 

цифровых денег в интересах злоу-

мышленников, вытеснили всевозмож-

ные вирусы-вымогатели — главную ки-

беругрозу последних лет. 

В 2018 году, по данным «Лаборатории 

Касперского», число российских 

пользователей, столкнувшихся с этой 

напастью, увеличилось почти в два 

раза: атаке подвергся каждый деся-

тый пользователь.

 Как можно стать жертвой злоумыш-

ленников и что делать, если ваше 

электронное устройство оказалось 

во власти зловредной программы, 

«Российская газета» спросила у спе-

циалистов.

Вирусы-криптомайнеры проникают 

на личные или корпоративные устрой-

ства и незаметно используют их вычи-

слительные мощности, чтобы «добы-

вать» цифровую валюту для своих со-

здателей. 

По принципу работы криптомайнер 

ничем не отличается от обычного ви-

руса. Структурно он состоит из двух 

частей. Первая отвечает за несанкци-

онированное проникновение на элек-

тронное устройство, вторая — за вре-

доносную составляющую, рассказы-

вает генеральный директор Zecurion 

Алексей Раевский. 

Как такового ущерба майнеры не на-

носят (в случае с вирусом-шифро-

вальщиком на смартфоне или планше-

те, например, кодируются все имею-

щиеся на устройстве данные, что обо-

рачивается действительно серьезны-

ми проблемами для пользователей), 

но их работа приводит к нежелатель-

ным последствиям. В случае с 

компьютером, например, замедляет-

ся его работа, у смартфонов быстрее 

разряжается батарея.

«Подхватить майнер можно так же, 

как любой другой вирус. Открыв подо-

зрительную ссылку, установив про-

грамму из не очень надежного источ-

ника. К сожалению, сейчас нет 

устройств, которые были бы абсолют-

но защищены от вирусов. 

Любое устройство, в котором есть 

процессор и которое имеет выход в 

Сеть, может быть подвержено зара-

жению», — констатирует Раевский.

Чаще всего криптомайнеры попадают 

на смартфон, планшет или компьютер 

при помощи специально разработан-

ной зловредной программы, которая 

позволяет незаметно ставить другое 

ПО. Такие программы обычно маски-

руются под пиратские версии лицен-

зионных продуктов или под генерато-

ры ключей активации к ним, поясняет 

Алексей Маланов, антивирусный эк-

сперт «Лаборатории Касперского». 

Кроме того, злоумышленники научи-

лись встраивать в сайты так называе-

мые веб-майнеры и пользоваться 

мощностями жертв, не устанавливая 

вредоносные программы непосред-

ственно на их устройства. Относи-

тельно недавно была изобретена еще 

одна схема: вместо того, чтобы встав-

лять скрипты для майнинга в код само-

го сайта, киберпреступники стали до-

бавлять их в рекламные объявления 

на YouTube, которые затем распро-

странялись уже без их участия.

Чем дольше криптомайнеры останут-

ся незамеченными, тем больше выго-

ды получит злоумышленник, поэтому 

чаще всего владельцы зараженных 

устройств долгое время могут даже не 

подозревать, что с их гаджетами что-

то не так. Если майнер написан с умом, 

он не будет светиться и будет всячески 

скрывать свое присутствие, констати-

рует Алексей Раевский. 

В ряде случаев поводом задуматься 

может быть уже упомянутая быстрая 

разрядка батареи гаджета, замедле-

ние его работы. Однако опять же есть 

и продвинутые образцы вируса, кото-

рые, например, снижают загрузку, ког-

да человек начинает активно пользо-

ваться гаджетом: запускает полноэ-

кранную игру или фильм, добавляет 

Маланов.

И все-таки, если устройство ведет 

себя не так, как вы к этому привыкли, 

лучше не пускать дело на самотек: 

провести проверку, а впоследствии, 

возможно, и лечение.

Специалисты советуют использовать 

антивирусное ПО — у обычного поль-

зователя просто не хватит квалифика-

ции, чтобы самостоятельно обнару-

жить вирус и избавить от него элек-

тронное устройство.  «Лучше иметь 

антивирус с последними обновления-

ми, — говорит Алексей Раевский — 

Хотя стопроцентной гарантии все 

равно нет. Если в базе антивируса от-

сутствует конкретно этот майнер, он 

его не обнаружит».

По его словам, как вариант можно по-

пробовать переустановить операци-

онную систему, а если это смартфон, 

то сделать сброс к заводским установ-

кам. Но после этого придется заново 

устанавливать нужные программы и 

приложения — довольно трудоемкий 

процесс.

Чтобы не стать жертвой майнинга, 

пользователям рекомендуют придер-

живаться некоторых правил безопа-

сности: не переходить по сомнитель-

ным ссылкам и не открывать вложе-

ния в почте от подозрительных отпра-

вителей, регулярно обновлять ПО на 

всех своих устройствах, скачивать 

программы и приложения только из 

официальных источников.

Впрочем, возможно, ситуацию с рас-

пространением майнеров отрегули-

рует «невидимая рука рынка». «Все ха-

керы занимаются тем, от чего могут 

получить прибыль. 

В 2018 году курс криптовалют был вы-

сокий, поэтому злоумышленникам 

было очень выгодно делать крипто-

майнеры, — рассуждает Алексей Раев-

ский. — Сейчас ситуация меняется. 

Возможно, в перспективе они пере-

ключатся на что-то другое и проблема 

заражения электронных устройств 

вирусами-криптомайнерами решится 

сама собой».

В конце января среднерыночная сто-

имость биткоина упала на 3,3 процен-

та, до 3462 долларов. Одновременно 

с этим наиболее ликвидные крипто-

валюты подешевели на 3,9—9,7 про-

цента, свидетельствовали данные 

биржи CoinMarketCap. В частности, 

курс Ripple снизился на 5,7 процента, 

до 0,29 доллара, Ethereum — на 8,2 

процента, до 105,7 доллара; Bitcoin 

Саsh — на 9,7 процента, до 111,6 долла-

ра; EOS — на 3,9 процента, до 2,3 дол-

лара. 

ТЕХНОЛОГИИ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ НЕДВИЖИМОСТЬ КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

В будущем конкуренцию традиционным мотоциклам составят экомодели.

Устройств, которые были бы защищены от вирусов-криптомайнеров, нет.

Система «умный дом» в масштабах многоэтажки уже давно не из области фан-
тастики.

МЕССЕНДЖЕРЫ Что делать, чтобы личные сообщения в WhatsApp 
не стали достоянием других пользователей

Переписка без тайны

ГАДЖЕТЫ Смартфоны со сгибающимся экраном захватят рынок

Несломленный

Ж
ительница Соединен-
ных Штатов по имени 
Эбби Фуллер столкну-

лась со странностями в работе 
п о п ул я р н о го  м е с с е н д ж ер а 
WhatsApp. Она, сама того не же-
лая, получила доступ к сообще-
ниям, адресованным другому че-
ловеку. Некоторые пользователи, 
с которыми она поделилась про-
блемой, рассказали, что с ними 
произошло то же самое. 

Эбби Фуллер купила абсолют-
но новый смартфон, получила в 
офисе сотового оператора новую 
SIM-карту и пользовалась ей ка-
кое-то время. Через некоторое 
время ей понадобилось устано-
вить WhatsApp. Процедура реги-
страции в этом сервисе очень 
проста — нужно указать свой но-
мер и затем ввести проверочный 
код, который присылается в 
SMS-сообщении. Сделав это, де-
вушка с удивлением обнаружила 
в приложении чужие сообщения, 

адресованные, по всей видимо-
сти, предыдущему владельцу 
этого номера.

Сама практика передачи но-
меров нормальна — если человек 
давно не пользуется SIM-картой, 
то оператор ждет какое-то время 

(обычно от нескольких месяцев 
до года), а затем блокирует но-
мер и выдает его другому клиен-
ту. Так, по всей видимости, прои-
зошло и с американкой.

Не исключено, что девушка 
получила доступ к тем сообщени-
ям, которые были отправлены 

старому владельцу номера уже 
после того, как его учетная за-
пись в WhatsApp была заблоки-
рована. Именно поэтому создате-
ли приложения советуют всем, 
кто меняет номер, действовать 
по строгой схеме.

Во-первых, нужно знать, что 
сменить номер и при этом сохра-
нить переписку можно. Для этого 
нужно воспользоваться фун-
кцией «Изменить номер» в на-
стройках. Самое главное после 
этого — убедиться, что все люди, с 
которыми вы переписываетесь, 

удалили ваш старый номер из те-
лефонных книг и добавили но-
вый. В противном случае они бу-
дут по-прежнему отправлять со-
общения на номер, которым 
пользуется другой человек. 

Изменить номер можно и в 
мессенджере Viber — в настрой-
ках приложения также есть фун-
кция «Изменить номер телефо-
на». Важно помнить, что указы-
вать новый номер телефона нуж-
но тогда, когда вы еще не отказа-
лись от старого. Если же вы 
просто выбросили одну SIM-кар-
ту и купили другую, то вся пере-
писка, включая сообщения, ссыл-
ки и картинки, будет утеряна. Это 
касается и Viber, и WhatsApp. 

Кстати, в будущем даже те 
мессенджеры, где сейчас можно 
зарегистрироваться без мобиль-
ного номера (среди них, к приме-
ру, Skype), откажутся от привыч-
ных логина и пароля. И перейдут 
на идентификацию по номеру. 

В 
ближайшее время рынок 
мобильных устройств за-
хватит новая тенденция — 

смартфоны со сгибающимся 
экраном. Samsung, LG, Motorola 
и Huawei уже объявили о том, что 
ведут разработки телефонов 
с гнущимся дисплеем.

Компания Intel заявила о раз-
работке дисплея, который можно 
согнуть в три раза. Основное его 
отличие от существующих смар-
тфонов в том, что владельцы но-
вого гаджета смогут сложить его 
в виде призмы. Ожидается, что 
смартфон можно будет согнуть 
в двух местах и поставить верти-
кально. В разложенном же виде 
гаджет сможет исполнить фун-
кции планшета. Размерами раз-
работка будет превосходить кон-
курентов, а работать будет на 
базе операционной системы 
Windows. За счет этого разработ-
чики планируют увеличить про-
изводительность новинки.

Другой ожидаемой новинкой 
является концепт смартфона от 

Xiaomi, экран которого склады-
вается в два раза. В основу гадже-
та легла собственная технология 
компании: инженеры разработа-
ли гибкий экран и полнопривод-
ную систему складывания, а так-
же адаптировали оболочку. В рас-
правленном виде устройство по-

хоже на планшет, в сложенном — 
на обычный смартфон. Таким 
образом, смартфоны со сгибаю-
щимся экраном могут быть более 
удобными для просмотра филь-
мов. Пока найти подобные смарт-
фоны в магазинах нельзя. Не ис-
ключено, что примерные даты 

выхода долгожданных моделей 
станут известны в конце февраля 
на Всемирном мобильном кон-
грессе (Mobile World Congress) 
в Барселоне. 

А К Ц Е Н Т

Если вы изменили номер, привязанный 
к мессенджеру, не забудьте сообщить 
об этом всем людям из списка контактов

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО

Выхода смартфонов, которые превра-
щаются в планшет, особенно ждут 
любители просмотра фильмов.
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На большинстве промышленных объектов безопасность труда пока контроли-
руют по старинке.
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СЛЕДСТВИЕ Суд арестовал 
еще одного фигуранта 
«дела Арашуковых»

Из роскоши — 
в «Лефортово»

Наталья Козлова, Николай Грищенко, 
Роман Кияшко

Продолжается серия арестов по делу, которое неофици-
ально назвали «делом Арашуковых». Накануне Басман-
ный суд Москвы арестовал на два месяца исполнитель-
ного директора АО «Ессентукигоргаз» Алана Кятова. 
Он переселится в камеру следственного изолятора до 
31 марта.

Как объяснили корреспонденту РГ, допрашивают Кя-
това в Следственном комитете «в рамках дела о хищении 
газа на сумму более 30 миллиардов рублей». Во время су-
дебного процесса, который рассматривал ходатайство 
об аресте Кятова, следователь заявил о действовавшем 
17 лет ОПС (организованном преступном сообществе) 
Арашуковых. Напомним, 30 января сенатора от Карачае-
во-Черкесии Рауфа Арашукова задержали во время засе-
дания в Совете Федерации. Следственный комитет обви-
няет сенатора в участии в преступном сообществе, дав-
лении на свидетеля и двух заказных убийствах.

Спустя несколько часов стало известно об аресте его 
отца, советника гендиректора «Газпром межрегионгаза» 
и депутата Народно-
го собрания Карача-
ево-Черкесии Рауля 
Арашукова по делу о 
хищении газа и со-
здании ОПС. 

Большая часть их 
«творческой» жизни 
протекала на Став-
рополье. Здесь же 
находятся основные 
объекты недвижи-
мости. Так корре-
спондент «Россий-
ской газеты» побы-
вал на принадлежащей этой семье базе отдыха «Вербо-
вая балка». Она вплотную прилегает к природному за-
казнику «Русский лес» и находится в 13 километрах 
от Ставрополя. Место, без всяких сомнений, замечатель-
ное. Озеро, окруженное холмами, лесом и лугами. А бли-
жайший населенный пункт в трех километрах. 

При этом согласно кадастровой карте, территория, 
на которой расположена база отдыха, относится к зем-
лям сельскохозяйственного назначения. Тем не менее, 
гостей здесь принимают круглый год. Именно там 18 ян-
варя отпраздновал 58-летие Рауль Арашуков. На имени-
нах выступал известный певец Николай Басков. Терри-
тория комплекса настолько большая, что от здания ад-
министрации до домиков для гостей приходится пере-
двигаться на машине. Кстати, арест сенатора никак не 
сказался на деятельности заведения.

— Нам никто ничего не рассказывает. Как работали, 
так и работаем, — сказал корреспонденту «РГ» работник 
базы Сергей, подтвердивший, что объект принадлежит 
Арашуковым.

Другим прибыльным активом семьи Арашуковых яв-
ляется расположенный в Ставрополе завод по производ-
ству гофрированной тары. А еще есть клиринговые ком-
пании, предприятия по добыче природного камня и гип-
са, фермы, агентства по торговле недвижимостью, фир-
мы по продаже автомобилей и так далее.  К наиболее эк-
зотичным можно отнести питомник по разведению и се-
лекции кавказских волкодавов и модельный дом Аraida, 
который специализируется на разработке элитных кол-
лекций одежды. Все это конечно официально оформлено 
на братьев, сестер, шуринов, золовок и доверенных лю-
дей.

Интерес правоохранителей привлекла другая недви-
жимость скандальной известной семьи - особняк в Ес-
сентуках по адресу Семашко, 9. Речь идет об здании 
«Дача Лесор», памятнике архитектуры, построенного 
в стиле русского классицизма в 1904 году. Последние не-
сколько лет оно втянуто в судебные тяжбы. Там уже 
прошли обыски.

Обосновались на Даче Лесор семья Арашуковых 
в 2011 году, когда убедили предпринимателя Виктора Ябс 
продать им историческое здание. Покупатели не выпла-
тили сумму сделки сразу, а взяли элитный особняк в кре-
дит. Вскоре бывший владелец был госпитализирован с от-
равлением, а спустя неделю скончался в больнице.

В 2015 году Ессентукский городской суд по иску быв-
ших владельцев принял решение о выселении Арашуко-
вых из особняка. Но 6 августа 2018 года Ессентукский 
городской суд восстановил срок для подачи апелляции. 
Тяжба продолжена, но после ареста Рауфа и Рауля Ара-
шуковых сложно сказать, как будут разворачиваться со-
бытия. 

Загадочные обстоятельства выяснились с образова-
нием Рауфа Арашукова. Согласно открытым данным 
в 2007 году в возрасте 21 года он получил специальность 
«юриспруденция» в Ставропольском государственном 
университете. Вуз был реорганизован в Северо-Кавказ-
ский федеральный университет в 2012 году, а юридиче-
ский факультет преобразовали в Юридический институт 
в составе СКФУ. «РГ» обратилась в дирекцию учебного 
заведения за комментарием о том, что там знают о пери-
оде учебы сенатора. Но в руководстве отказались ком-
ментировать, сославшись на то, что речь идет уже о дру-
гом вузе. Однако один из преподавателей, пожелавший 
остаться неназванным, работал в Ставропольском госу-
дарственном университет в 2007 году, когда там учился 
будущий сенатор. Он заявил, что не помнит студента Ра-
уфа Арашукова.

— О том, что он оканчивал наш университет, я узнал 
позже, когда Арашуков-младший стал известной лично-
стью. Но на парах его не помню, - делится он мнением. – 
Знаете, как бывает, обеспеченные родители, много важ-
ных семейных дел. Не до учебы в такой ситуации… 

СИТУАЦИЯ Родители опять столкнулись с трудностями при записи детей в первый класс

Очередь за парту

Н
ачалась запись в первый 
класс. Подать заявление 
можно до 30 июня. Но ро-

дители штурмуют школы загодя, 
занимают живые очереди, дежу-
рят по ночам — лишь бы устроить 
свое чадо в хорошее учебное за-
ведение. Ведь отправить заветное 
заявление по интернету не везде 
получается — современные тех-
нологии не выдерживают нати-
ска пап и мам, сайты зависают. 
А значит, считают они, надо дей-
ствовать по проверенному сце-
нарию: кто первый встал — того 
и парта. Корреспонденты «РГ» 
проверили, как идет запись в на-
чальную школу.

Ночные очереди наблюдались 
во Владивостоке — в микрорайо-
не «Снеговая падь», где всего две 
школы. Они работают на пределе 
возможностей. Вечером 31 янва-

ря перед школой № 83, на двери 
которой висело объявление 
с просьбой не дежурить ночью и 
обещанием принять все заявле-
ния, все-таки образовалась толпа 
родителей. Они вели списки, 
а кто-то из пап остался ночевать 
в машине, ночью устраивали пе-
рекличку.

В Петрозаводске запись в пер-
вые классы тоже не обошлась без 
очередей и ночных бдений. Заяв-
ленную чиновниками электрон-
ную систему по-прежнему тести-
руют. Когда в прошлом году ее по-
пытались ввести в действие, про-
грамма дала сбой сразу же. 
Просто не выдержала родитель-
ских запросов. Правда, в некото-
рых учреждениях образования 
электронная очередь все же 
была. Но родители ей не особен-
но доверяли и контролировали 

процесс сами. Остальным при-
шлось надеяться только на себя. 

Как рассказали организаторы 
записи в первый класс престиж-
ной гимназии, готовиться начали 
еще с осени. Создали в соцсети 
закрытую группу, в которой со-
ставляли и корректировали спи-
ски. А уже поближе к непосредст-
венной записи организовали де-
журство, в том числе и ночное. 

Таким образом пытались отсечь 
«чужих». 

Живые очереди наблюдались 
в Екатеринбурге — и там возни-
кли трудности с подачей элек-
тронных заявлений. В ночь на 
первое февраля тысячи родите-
лей ждали, когда заработает он-
лайн-сервис записи будущих 
первоклашек в школу. Однако, 
когда часы пробили полночь, до-
биться желанной цели удалось не 
всем. Многие столкнулись с пере-
боями в работе портала «Госу-
слуги». Житель Екатеринбурга 
Александр пытался записать 
сына в одну из престижных гим-
назий. Он рассказывает: «Когда 
сервис сайта «Госуслуги» зарабо-
тал, оформление заявки заняло 
семь минут. В 00.07.34 заявление 
ушло. И тут началось самое инте-
ресно. На экране появилось сооб-
щение: «Ваша заявка в статусе 
«На отправку». И только в 06.30 
— уведомление: «Заявка принята 
в работу». Нас поставили в оче-
редь под утро! Оказалось, мы 
лишь 126-е в очереди в гимна-
зию, а мест всего 90. Мы очень 
тщательно подходили к выбору 
учебного заведения. Что я дол-
жен сейчас сказать сыну?»

В департаменте образования 
Екатеринбурга, куда Александр 
поспешил утром 1 февраля, он 
встретил несколько десятков та-
ких же пап и мам, не сумевших в 
первые минуты после полуночи 
записать ребенка в первый класс. 
Вместе они решили организовать 
инициативную группу и напи-
сать заявление в прокуратуру. 

Ночное дежурство родители 
устроили и в Великом Новгоро-
де — там тоже «обвалились» элек-
тронные сервисы.  Очереди 
с 31 января стали появляться 
у самых крупных учебных учре-
ждений — так происходило, 
к примеру, в 36-й и 37-й школах. 
Родители первоклассников гото-
вы дежурить на входе в здание 
школы и ночью, пока другие род-
ственники заполняли электрон-
ную заявку. Ситуация классиче-
ская: пока мамы и папы колдуют 
над сайтом «Госуслуги», бабуш-
ки и дедушки в это время для 
страховки стоят в очереди. Вме-
сте с тем в Новгородской обла-
сти в ночь на 1 февраля работала 
«горячая линия» по зачислению 
детей в первые классы школ, но 
дозвониться из-за ажиотажа 
тоже смогли не все. 

В Хабаровске записывать 
в первый класс начали еще 27 ян-
варя. К счастью, обошлось без 
прошлогодних скандалов и драк 
в родительских очередях.

— Кто-то из родителей стал ор-
ганизатором очереди и взял весь 
процесс на себя за несколько дней 
до начала записи. У гимназии сто-

яла его машина, в ней были спи-
ски. Можно было подойти и запи-
саться, получить порядковый но-
мер, по которому люди заходили 
в гимназию. А иначе, думаю, без 
драки бы не обошлось, — говорит 
мама будущего первоклассника 
5-й гимназии Ольга Зюкова. 

Некоторые трудности возни-
кли при подаче заявления через 
портал «Госуслуги». Хабаровчан-
ка Наталья Зимина пыталась от-
править электронное заявление в 
10 утра 27 января. 

— Но ничего не получалось. Го-
ворили, что сайт перестал отве-
чать — слишком много обраще-
ний. Подруга подсказала, что 
есть еще сайт хабаровского го-
родского управления образова-
ния. Он работал, все документы 
у меня приняли. 

Подготовили Ольга Журман, 
Анна Бондаренко, 
Светлана Цыганкова, 
Юлия Резникова, 
Александр Филимоненко, 
Евгения Цинклер, Нина Рузанова, 
Елена Мелихова, Анна Шепелева, 
Марина Ледяева, 
Алексей Михайлов

ЧП Автобус с детьми разбился под Калугой, 
погибли семь человек

Роковой маршрут

Антон Валагин, 
«Российская газета», 
Калужская область 

П
олиция назвала пред-
варительную причи-
ну аварии, в которую 
вчера под Калугой 
попал автобус с деть-
ми из смоленского 
танцевального кол-
лектива «Колибри», 
— человеческий фак-

тор. Водитель не удержал маши-
ну на обледеневшей трассе. 

— По предварительным дан-
ным, водитель не справился 
с управлением. Никаких помех 
движению автобуса не имелось, 
водитель был трезв, — рассказали 
«РГ» в полиции. 

Накануне калужские спасате-
ли предупредили о гололеде на 
трассах и попросили автомоби-
листов не выезжать без крайней 
необходимости. Но водитель ав-
тобуса и родители детей этой ин-
формации то ли не видели, то ли 
не придали ей значения. 

В 9.18 воскресенья на 128-м ки-
лометре трассы Калуга — Вязьма 
междугородный MAN занесло, он 
слетел с трассы опрокинулся на 
крышу. Та смялась, верхнюю часть 
автобуса вдавило в рыхлый снег. 

Двери заклинило, пассажиры 
(всего в салоне находились 47 пас-
сажиров, в том числе 31 ребенок. 
— Ред.) сами выбраться не могли.

Спасателям пришлось заби-
раться через люк, который нахо-
дится под салоном, после чего 
вырезать отверстия в полу, про-
никнуть в салон и по одному вы-
таскивать детей из мешанины из-
уродованных кресел, сумок с ба-
гажом и ярких костюмов с блест-
ками. Юные артисты ехали в Ка-
лугу на межрегиональный кон-
курс... 

В администрации Смолен-
ской области проверят, почему 
автобус с детьми двигался без по-
ложенного в таких случаях со-
провождения ГИБДД. Отчасти на 
этот вопрос ответил глава Ярцев-
ского района Владимир Мака-
ров: «Это дети из частного танце-
вального клуба «Колибри». Руко-
водитель коллектива и родители 
организовали поездку сами, 
сами же нашли и автобус».

Теперь районные власти от-
правили в соседний регион дру-
гой автобус, чтобы оставшиеся 
в Ярцево родители детей смогли 
добраться до места ДТП. 

Раненые — 23 ребенка и один 
взрослый — доставлены в больни-
цы. Травмы в основном легкие, 
опасности для жизни нет. Еще во-
семь детей и одного взрослого от-
везли в школу поселка Утешево, 
где организован временный 
пункт размещения. Их и постра-
давших с легкими травмами за-
берет домой обратным рейсом 
автобус из Ярцево.

Водителя задержали, в его от-
ношении возбуждено уголовное 
дело. Отвечать за гибель семерых 
человек придется не только шо-
феру — собственную проверку 
происшествия начал Ростран-
снадзор. Уже установлено, что 
MAN принадлежит частному 
предпринимателю, не имеющему 
лицензии на перевозку детей. 
Сама машина 1989 года выпуска 

имеет большой пробег, но по до-
кументам была технически ис-
правна. Теперь техническое со-
стояние автобуса досконально 
проверят. Водитель — также 
с большим стажем — благополуч-
но прошел медосмотр перед вые-
здом.

На странице танцевального 
ансамбля «Колибри» в соцсети — 
ни слова об аварии. Здесь по-
прежнему приглашают на заня-
тия детей от шести лет... 

Автобус сплющился, и окна, через 
которые при авариях достают пасса-
жиров, превратились в узкие щели.

Родители, чтобы записать своих детей в первоклашки, занимали очереди у школ и МФЦ.

Сенатор Рауф Арашуков (на фото слева) подозревается следст-
вием в тяжких преступлениях. 

А К Ц Е Н Т

Крыша автобуса смялась. Двери заклини-
ло, пассажиры сами выбраться не могли

А К Ц Е Н Т

Отправить заветное заявление по интер-
нету не везде получается — современные 
технологии не выдерживают натиска 
пап и мам, сайты зависают

В СИЗО сенатор 
отказался от мест-
ной пищи, заявив, 
что будет питаться 
тем, что передадут 
из дома

Компетентно
Ольга Васильева, министр просвещения РФ:

— По закону мы обязаны принять каждого ребенка, школа может отказать 

только при отсутствии мест. В первую очередь заполняются места теми, 

кто проживает на закрепленной за школой территории. Таким образом мы 

обеспечиваем шаговую доступность. Поэтому порядок такой. Прием заяв-

лений в первый класс стартует не позднее первого февраля и продлится 

до 30 июня. Где-то подать их можно и в электронной форме, где-то — лич-

но. Зачислить малыша в первый класс должны в течение 7 дней после при-

ема документов. Этот принцип был всегда. Для тех же, кто проживает не 

близко, но все равно хотел бы отдать ребенка именно в эту школу, прием 

продолжается с 1 июля вплоть до начала учебного года. До фактического 

заполнения мест. Я знаю про ажиотаж, про силу «сарафанного радио» 

среди родителей в выборе, как им кажется, «элитной» школы. Мы прикла-

дываем много усилий, выстраиваем на всей территории страны единое 

образовательное пространство, с едиными стандартами качества для всех 

школ.

Подготовила Ксения Колесникова — Следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6135
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ПРАВО

Председатель СК России Александр Бастрыкин распорядился забрать 

в центральный аппарат Следственного комитета уголовное дело о страш-

ной аварии в Калужской области. 

Сотрудники Госавтоинспекции МВД России, которые работают на месте 

трагедии, рассказали об автобусе и водителе. Согласно их данным доку-

менты о прохождении техосмотра автобусом датированы декабрем 

2018 года. Вместе с тем юридическое состояние данных документов вызы-

вает сомнение в подлинности. В связи с чем будет проведена их эксперти-

за. В 2018 году за нарушения ПДД водитель автобуса 2 раза привлекался к 

административной ответственности.

Подготовили Наталья Козлова, Владимир Баршев

Комментарий
Анна Кузнецова, Уполномоченный по правам ребенка: 

— Как нам известно, вопрос перевозки детей не был согласован 

с ГИБДД, автобус был без маячков, как положено по закону.  Просто 

собрали детей, и частный перевозчик повёз их, потому что ему запла-

тили. Потеряли детей... Снова потеряли детей. Зачем принимались за-

коны? Зачем было столько слез, споров, обсуждений после трагедии 

в ХМАО. К сожалению, выводы не сделаны.

РЕЙТИНГ 

В столице 
начали быстрее 
подключать 
новостройки 
к энергосетям

ШАГ К СВЕТУ

Любовь Проценко

В четыре раза сократили мо-
сковские власти время подклю-
чения к электосетям объемом 
мощности до 150 киловатт. Если 
в 2012 году требовался 281 день 
для того, чтобы получить элек-
тричество к новому объекту, то в 
2018-м для этого достаточно 70 
дней. Это достижение столицы 
отметил рейтинг Всемирного 
банка «Doing Business», как со-
общил на заседании президиума 
правительства Москвы заммэра 
столицы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Он рассказал, что процедуру 
подключения к сетям упростили с 
помощью внедрения регламента 
технологического присоедине-
ния и создания спецпортала по 
технологическому присоедине-
нию, а также запуска таких про-
грамм, как «Пять шагов за три ви-
зита» и «Три шага за два визита», 
и других.  В энергоснабжающих 
компаниях создали отделы по ра-
боте с малым и средним предпри-
нимательством. Кроме того, уско-
рили выдачу заключения Мосгор-
геотреста и ордера ОАТИ, а также 
разработку нормативного акта, 
упрощающего процедуры согла-
сования проектной документа-
ции в режиме одного окна.

Многое сделали и для повы-
шения надежности городской 
энергетической и коммуналь-
ной инфраструктуры. Удалось 
снизить износ сетей электро-
снабжения с 65,2 процента в 
2011 году до 54,8 процента в 
2018 году, и сетей теплоснабже-
ния с 46,5 процента до 45,1 про-
цента. В итоге 2018 год Москва 
прожила без аварий, которые 
приводили бы к длительному от-
ключению света, воды и тепла. 
Резервы мощности систем по-
зволяют бесперебойно снабжать 
потребителей энергоресурсами. 

Большие планы у города и на 
2019 год. Планируется отремон-
тировать 32 инженерных соору-
жения ГБУ «Гормост», 58,9 км 
водопроводных сетей, 47,5 км 
канализационных сетей и 14 км 
водосточных сетей.

Кстати, за последние восемь 
лет энергоемкость валового ре-
гионального продукта (ВРП) Мо-
сквы снизилась на 31 процент — с 
4,5 килограмма условного то-
плива на тысячу рублей в 2010 
году до 3,1 килограмма условно-
го топлива на тысячу рублей в 
2018-м. 
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ТЕАТР В Москве прошли гастроли БДТ имени Товстоногова

Пьяно, грозно, славно
Алена Карась

В 
Москве завершились 
гастроли БДТ им. Товс-
тоногова, посвящен-
ные столетию знамени-
того театра. Их провела 
«Золотая маска», кото-
рая тоже празднует 
в этом году свой чет-
вертьвековой юбилей. 

На сцене МХТ им. Чехова были 
сыграны «Гроза» Александра 
Островского, «Пьяные» Ивана 
Вырыпаева и «Губернатор» Лео-
нида Андреева, в Малом театре 
показали пьесу Виктора Гусева 
«Слава», шедшую в 30-е годы 
в БДТ. Завершала гастроли леген-
дарная «Алиса» — спектакль-бе-
нефис Алисы Фрейндлих. 

В разных на первый взгляд ра-
ботах неожиданно проявилось 
нечто единое, что определяет 
творческий облик этого театра 
под руководством Андрея Могу-
чего. В очень непростой период 
знакомства с прославленной 
труппой режиссер предложил 
прямо на ходу сочинить спек-
такль для выдающейся актрисы. 
Темой его первого спектакля 
«Алиса» стало время, основной 
герой философской сказки Лью-
иса Кэрролла.  Кажется, что 
именно осмыслением разрывов 
и пазух времени, просвечивани-
ем эпох занят сегодня театр, чье 
рождение связано с именами 
Александра Блока и Максима 
Горького. 

В «Грозе» Андрей Могучий, 
композитор Александр Маноц-
ков и художник Вера Мартынов 
как будто пытаются синтезиро-
вать модель архаического рус-
ского театра. Он голосит выплыв-
шими из подсознания закличка-
ми, плачами, говорами русских 
деревень. В этом великолепном, 
черном пространстве, рассекае-
мом молниями, красными обла-
ками и платьями, явно различа-
ются традиции русской народ-
ной драмы, которую так рьяно 
изучали в начале XX века. Чер-
ный лаковый палех с «житием» 
Катерины, ее взлетами и падени-
ями, пугающая и поэтическая 
сказка про апокалипсис срифмо-
вана здесь с самой плотью рус-
ского мира, а над ним разливает-
ся, тянется, никак не разрешаясь, 
бесконечное «ка-а-а-а», только 
к концу первого действия допе-
тое «...линка, калинка, калинка 
моя». Изысканная красота «Гро-
зы» заставляет говорить о новом 
состоянии после постмодерна, 
о трагическом переживании 
мира, включающем в себя скеп-
сис и иронию.

«Пьяные» Ивана Вырыпаева 
Могучий решился поставить пря-

мо на большой сцене старинного 
театра. Поставил, «сшивая» пре-
красные актерские дарования 
с экзотическим течением слов 
и смыслов, с условным жестом. 
Подлинным содержанием спек-
такля становится тот яростный 
и гомерически смешной способ, 
которым достигается катарсис, 
сама возможность услышать дав-
но исключенные постмодерном 
слова о вере. А заодно посмеяться 
над ними, а заодно понять, как 
давно мы их не слышали. Содер-
жанием является едва уловимый 
страх, который шелестит по пар-

теру, когда «пьяные» говорят 
о «Господе Боге». Ведь есть сов-
сем немного возможностей про-
изнести их по-настоящему...

В спектакле Могучего «Губер-
натор», поставленном по расска-
зу Леонида Андреева, границы 
горя расширяются как круги на 
воде — от индивидуального стра-
дания героя, жаждущего возме-
здия за отданный им приказ 
о расстреле рабочих, до вселен-
ской мистерии. Два ангела с же-
лезными крыльями, спускающи-
еся с театральных небес, отсыла-
ют ко всем апокалиптическим 

сюжетам. У серой шершавой сте-
ны, границы памяти и забвения, 
на стульях сидят все участники 
с серыми лицами и экспрессио-
нистским гримом; зомби или па-
мятники, они исчезают по одно-
му, пока не остается девочка-гим-
назистка с красным флагом в ру-
ках, та самая, что потом будет 
оплакивать бедного Губернатора. 

Могучий сжимает время как 
в классицистской трагедии: боль 
Губернатора (Воробьев), расши-
ряясь, становится лицом женщи-
ны из знаменитого протазанов-
ского фильма «Белый орел» (по 
тому же рассказу Андреева) 
с мертвым ребенком на руках 
или кадрами кинохроники, или 
белым платком (тем самым, ко-
торым он от страха махнул, дав 
приказ к расстрелу), накрываю-
щим нас как саван. А потом пря-
мо нам под нос выкатится фура 
с куклами-телами, и, заполнен-
ное звуками ада, страшным ли-

цом женщины с ребенком на ру-
ках (Аграфена Петровская) и ка-
драми революционной кинохро-
ники, пространство заставит 
оплакать их как своих близких... 
И страшным итогом звучат слова 
Гойи из «Капричос», проговорен-
ные Архиереем (Валерий Дег-
тярь): «Опыт погибших не идет 
впрок тем, кто стоит на пороге 
гибели». Губернатор застрелен. 
Ангелы, деловито надев металли-
ческие крылья, влезают по лест-
ницам вверх. И только гимна-
зистки в белых фартуках танцу-
ют свой птичий танец.

Наконец, последняя по време-
ни работа театра — спектакль 
Константина Богомолова «Сла-
ва» по пьесе Виктора Гусева 
(1935) — самая горькая и прово-
кативная работа театра. Для чего 
Богомолов эксгумирует сегодня 
пьесу, бывшую частью того слад-
ко-героического стиля, с кото-
рым связана память о большом 

терроре и эпохе Сталина? Каким 
образом тлен и время становятся 
героями этого необычайного 
спектакля, как и о чем договорил-
ся режиссер с актерами, чтобы 
они могли наполнить забытую 
сегодня комедию в стихах тон-
ким психологизмом и умной иро-
нией, — остается загадкой, но Ва-
лерий Дегтярь, Анатолий Петров, 
Александра Куликова, Дмитрий 
Воробьев, Василий Реутов, Елена 
Попова и Нина Усатова делают 
это безупречно. 

А о том, какую операцию 
с нами и временем проделал ис-
полненный ядовитого и горького 
сарказма режиссер, еще долго 
будут спорить критики и зрите-
ли, затаив дыхание, следящие за 
новой жизнью, казалось, навеки 
исчезнувшей пьесы и породив-
шей ее эпохи. 

Завершала гастроли легендарная 
«Алиса» — спектакль-бенефис Алисы 
Фрейндлих. 

А К Ц Е Н Т

Темой спектакля «Алиса» стало время, 
основной герой философской сказки 
Льюиса Кэрролла

КИНО На экранах — фильм Луиса Ортеги «Ангел»

Красавец и чудовище
МУЗЫКА Валерий Гергиев с оркестром Мариинского 
театра выступил в «Зарядье»

Песнь о земле
Валерий Кичин

Я
вление на мировые экраны 
аргентинского фильма 
«Ангел» — это как если бы 

в России вдруг сняли кинодраму 
о богатствах внутреннего мира 
Чикатило.

У кино-«ангела» Карлоса есть 
прототип — реальный Карлос Роб-
ледо Пуч, семнадцатилетний под-
росток по прозвищу Ангел смер-
ти. Он в начале 70-х за короткий 
срок совершил в Буэнос-Айресе 
11 убийств, несколько грабежей 
и пару изнасилований, но долго 
выходил сухим из воды, потому 
что его голливудский экстерьер 
ни у кого не оставлял сомнений 
в его невиновности: ну не может 
такой красавец быть таким гадом! 
На эту роль инициатор фильма 
сценарист и режиссер Луис Орте-
га берет смазливого 19-летнего 
Лоренцо Ферро, пухлогубого ан-
дрогина с ореолом блондинистых 
кудрей вокруг ангельского чела. 
Его трудовая, судя по всему, семья 
души в нем не чает, и только устав-
шая от хлопот мама иногда удив-
ляется, откуда у сыночка столько 
денег. Сыночек же в свободное от 
любви к маме время отправляется 
искать приключений, от которых 
стынет кровь в жилах. Он прони-
кает в состоятельные дома, гор-
стями выгребает драгоценности, 
угоняет мотоциклы и убивает тех, 
кто не вовремя подвернется под 
руку. Корыстных побуждений 
здесь нет — награбленное он мо-
жет отдать нищему или подарить 
втюрившейся в него девушке. Он 
действует, повинуясь внутренним 
голосам и порывам: приятно со-
знавать, что окружающий мир 
принадлежит ему.

Вот такой фильм с такими мо-
тивировками. Он не ответит на во-
прос, каким образом герой уму-
дряется легко проникать сквозь 
стены хоть частного дома, хоть 
ювелирного салона, и почему ни-
где не работает сигнализация, 
и отчего все полицейские такие 
лохи, что ничего не стоит обвести 

их вокруг пальца. Он не ответит ни 
на один неудобный вопрос зануд-
ного зрителя, но будет методично 
добавлять в этот суп все новые ще-
потки то соли, то перца, обильно 
сдабривает сюжет острыми спе-
циями — в частности, легким гомо-
эротическим мотивом. И особен-
но упирает на странности харак-
тера: необъяснимость поступ-
ков — единственное им объясне-
ние. Вот Карлосу приглянулся его 
одноклассник, крутой парень Ра-

мон Перальта (актер Чино Да-
рин)— и он не находит другого спо-
соба сблизиться, кроме как при-
жечь ему затылок паяльником. 
Потом станет ясно, что наш герой 
вообще клюет на все, что движет-
ся. Предполагается, что и бандит-
ские его налеты — род утоления эк-
зотичных сексуальных потребно-
стей. Уродливая, перемазанная 
нечистотами натура, для которой 
нет ничего святого, в оболочке чи-
стейшего ангела — сама эта кон-
струкция, вероятно, должна в себе 
нести некую садомазохистскую 
притягательность для податливо-
го зрителя: мол, такой красавчик — 
а уже чудовище!

Похоже, режиссер Луис Ортега 
так не решил, о чем и для чего он 
делает картину. Зачем, кроме уто-
ления любопытства зевак, выта-
щил на свет божий подробности 
криминальной практики сдвину-
того по фазе паренька, и ныне от-
бывающего пожизненный срок. 
Чтобы устроить из кинозала кун-
сткамеру психических казусов 
или подчеркнуть изначальную 
порочность человеческого суще-
ства? Предложить нам посочувст-
вовать социопату, аргентинскому 
Чикатило, раздираемому своими 
вожделениями? Несомненно, 

«Ангел» вызовет в памяти зрите-
лей многие примеры кино, свя-
занного с социопатами. Мне, 
к примеру, вспомнился «Завод-
ной апельсин» Кубрика. Не пото-
му, что Ортега сотворил такой же 
шедевр, а от противного: Кубрика 
интересовали социальные истоки 
преступлений героя и нутро этих 
новых фашиствующих поколе-
ний, а Ортегу интересует хроника 
преступлений сама по себе, по 
принципу «давай подробности!». 

Некоторые модные черты сов-
ременного не в меру откровенно-
го кино, а также имя Педро Альмо-
довара, одного из продюсеров 
картины, привели фильм Ортеги 
на экраны Каннского фестиваля 
и дали повод выдвинуть его на со-
искание «Оскара» от Аргентины. 
Но в список номинантов он уже не 
попал — думаю, по той же причине 
неясности глубинных мотивов 
картины: вне осмысления выве-
денного ею человеческого типа 
она лишена базового элемента 
любого искусства и, по сути, ане-
мична, импотентна. Она — из се-
рии «о чем говорить, когда не 
о чем говорить?», столь распро-
страненной в кризисном кино 
эпохи острого дефицита новых 
активных идей. 

Сейчас реальному Карлосу 
Пучу 67 лет, из них 47 «черный 
ангел» провел в тюрьме, несколь-
ко раз подавал прошение об 
условно досрочном освобожде-
нии, но всегда получал отказ. Это 
в фильм уже не вошло: когда 
столь колоритно преступление, 
кого интересует наказание! 

Ирина Муравьева

Э
то уже четвертый визит 
мариинских музыкантов в 
новый московский зал «За-

рядье». На этот раз Валерий Гер-
гиев привез фирменный для ор-
кестра репертуар — Первый кон-
церт Дмитрия Шостаковича для 
скрипки с оркестром (солист 
Сергей Хачатрян) и свою новую 
работу — «Песнь о земле» Густава 
Малера, где солировали Юлия 
Маточкина (меццо-сопрано) и 
Михаил Векуа (тенор).

За несколько часов до концер-
та Гергиева чествовали в посоль-
стве Италии: он был удостоен ор-
дена Звезды Италии в степени Ве-
ликого офицера за вклад в разви-
тие итало-российских культур-
ных отношений, частью которых 
уже несколько десятилетий явля-
ются его выступления на главных 
итальянских концертных и опер-
ных сценах.

Между тем программа, кото-
рую Гергиев привез в «Зарядье», 
была чрезвычайно интересной 
по своей драматургии: два траги-
ческих шедевра-исповеди — Шос-
таковича и Малера, написанных 
ими в состоянии тяжелых душев-
ных травм и ломавших привыч-
ные жанровые форматы. Концерт 
для скрипки, который Шостако-
вич cоздавал на фоне ждановской 
травли композиторов 1948 году 
— это, по сути, серия трагических 
монологов скрипки со страшным 
оркестровым фоном, сумрачным 
и экспрессивным. Гергиев обо-
стрял звучание оркестра прямо-
линейным гротеском, механиче-
ским пульсом «дьявольского» 
Скерцо, «плясом» фрейлехса, за-
кручивающегося в гигантскую 
трагическую воронку...

Вторую партитуру, звучав-
шую в этот вечер — «Песнь о зем-
ле» Малера, Мариинский ор-
кестр исполнял в Москве впер-
вые. Это сочинение гениальной 
красоты, написанное на стихи 

китайских поэтов VIII века — ма-
леровская предсмертная элегия 
миру, полная меланхолии и ду-
шевного надрыва от безвозврат-
ных потерь. У Мариинского орке-
стра эта партитура сейчас нахо-
дится в первом подходе к своей 
интерпретации. Здесь звучат и 
фирменные для Гергиева «звуко-
вые миражи» с тонкой тембро-
вой градацией, и чисто малеров-
ские переливы от валторн к ар-
фам, легкий оркестровый «пти-
чий щебет» в пятой части на сти-
хи Ли Бо. Предстоит еще создать 
весь драматургический лан-

дшафт, центром которого явля-
ются и два солиста, их способ-
ность не только драматически, 
но и лирически интерпретиро-
вать язык китайской поэзии, фи-
лософию мира, с его красотой, 
болью и возрождающейся ве-
сной, разлитую в малеровской 
партитуре.

16 февраля Гергиев будет иг-
рать «Песнь о земле» уже в Пари-
же с Мюнхенским оркестром. 

ПРОЧИТАЙ МЕНЯ
На электронном портале «Год литературы» появилась 
интересная информация. В отеле Radisson Blu издатель-
ство «Эксмо» представило планы в формате, названном 
«Большой авторской конференцией». Различные спике-
ры, среди которых гендиректор «Эксмо» Евгений Ка-
пьев, руководитель направления «сторителлинга» «Ян-
декс.Дзен» Никита Белоголовцев, блогер и предприни-
матель Олег Бармин, рассказали писателям и журнали-
стам о том, как нужно зарабатывать в издательском деле 
в 2019 году.

Конференцию открыл Евгений Капьев. Он рассказал о 
тенденциях рынка и стратегии издательства. Например, 
планируется в ближайшие годы развивать инструменты 
искусственного интеллекта (в первую очередь имеется в 
виду создание портрета аудитории) и собственный ин-
тернет-магазин. Капьев также отметил, что модель взаи-
модействия между 
читателем и писате-
лем, при которой 
между ними всегда 
стоит издатель, се-
годня неактуальна. 
Читатель, автор, из-
датель и контент 
образуют своеобраз-
ный квартет, где 
каждый из элемен-
тов одинаково взаи-
модействует с тремя 
оставшимися.

На конференции 
презентовали «личный кабинет для авторов» — новый 
удобный способ общения автора и издателя с возможно-
стью отправлять отчеты, фото, обложки, смотреть стати-
стику...

Главный тезис: писатель сегодня не может не взаимо-
действовать с читателем. Издательство будет поощрять 
любые виды взаимодействия — фестивали, книжные яр-
марки, составление авторами топов книг, публичные вы-
ступления, вечеринки и карнавалы.

Авторов будут мотивировать общаться с читателями 
в «Инстаграме», размещать информацию об этапах со-
здания книги или, например, записывать мини-видео о 
книге, и лучше всего на телефон.

Писатель больше не может отсиживаться в Ясной По-
ляне.

Первое чувство — обида за Льва Толстого. Всем бы пи-
сателям по Ясной Поляне! Как раз Толстой и был первым 
медийным мировым писателем, каждый шаг которого 
отслеживали российские и мировые СМИ, а ими в то вре-
мя являлись газеты. Причем «прямой контакт» с читате-
лем он осуществлял в Ясной Поляне, куда началось па-
ломничество.

Первым «блогером» среди писателей был Федор До-
стоевский с его «Дневником писателя», выходившим 
ежемесячным журналом. Игорь Волгин обратил внима-
ние: под словом «писатель» в названии издания подразу-
мевалось не лицо, то есть издатель Достоевский, а про-
фессия, поскольку имя автора обозначалось в конце, как 
подпись под текстом. «Дневник писателя» — дневник об-
щественной жизни, пропущенной через личное писа-
тельское восприятие. Достоевский вступает на «дневни-
ковое» поприще не в качестве журналиста или публици-
ста, а именно в качестве писателя, что, собственно, и 
прокламируется».

Просто интернета еще не было.
Но трудно представить Достоевского, который рас-

сказывает читателю об этапах создания очередного ро-
мана. Ну, как-то так: «Нужно срочно сдавать издателю 
роман «Игрок», иначе по договору лишусь всех прав на 
сочинения. Познакомили со стенографисткой Анной 
Сниткиной. Милая девушка! Не жениться ли мне на 
ней?» И — снятое на телефон селфи с будущей женой.

Если говорить серьезно, то проблема ясна, и она воз-
никла не сегодня. Я давно и не раз писал о том, что самым 
ценным «товаром» на книжном рынке становится не 
книга и не ее автор, а читатель. Признаем то, что для нас, 
писателей, не слишком приятно. По мере падения инте-
реса к чтению (объективно происходит при временных 
спадах и подъемах) уважение к читательской аудитории 
растет, а к самоценной личности автора падает. «Само-
выражением» уже 
никого не удивишь, 
сегодня это произ-
носится, как прави-
ло, с ироническим 
оттенком.

Критериев для 
оценки того или 
иного нового произ-
ведения или нового 
автора в нашем об-
ществе не существу-
ет. Я давно замечаю: 
если какую-то книгу 
известного писате-
ля или новое имя в литературе начинают обсуждать два 
человека с одинаковым примерно образованием, об-
щим кругом знакомств, похожим образом жизни, что 
должно вроде бы определять их вкусы, то один почему-
то говорит «прекрасно», а второй — «ужасно». И ни 
один, ни второй не могут внятно аргументировать свое 
мнение.

Из этого следует, что у нас нет «общественного дого-
вора» в отношении современной литературы, как, подо-
зреваю, его у нас нет и в отношении театра, кино.

Зато есть (только негласный) «общественной дого-
вор» в отношении жанровой литературы. Ее поклонни-
кам (поклонницам), собственно, не нужно договаривать-
ся, какие детектив, фэнтези или любовный роман нужно 
признать гениальными, а какие — дурными. Их просто 
читают или не читают. Разумеется, реклама здесь тоже 
работает, но реклама заведомо востребованного товара.

А вот с «серьезной литературой» все очень сложно. 
Я беру эти слова в кавычки не потому, что хочу посмеять-
ся над «серьезной литературой», а потому, что становит-
ся все труднее и труднее наполнять эти слова каким-то 
внятным смыслом. Вот Виктор Пелевин — это «серьезная 
литература»?Одни скажут — да, другие — нет.

Хорошо, поверим издателям. Итак, будущее писателя 
за интерактивом. Он должен не задирать нос, не прятать-
ся в башне из слоновой кости, а выходить на прямой кон-
такт с читателем. А с другой стороны (и это тоже прозву-
чало на конференции), нужны «писатели-активисты», 
чье мнение идет вразрез с обществом и создает «новые 
тренды».

Проще говоря, все средства хороши, продавались бы 
книги. Позиция издательства мне понятна, и претензий 
к ней быть не может. А вот что делать писателям в этой 
ситуации, мне совсем не понятно. Думаю, что по старин-
ке писать новые талантливые и интересные книги. А бе-
жать впереди паровоза (читателя), может быть, и совре-
менно, но опасно. Не ровен час — задавит. 

Первым 
«блогером»
 был Федор 
Достоевский 
с его «Дневником 
писателя»

У нас нет 
«общественного 
договора» 
в отношении 
современной 
литературы

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Валерия Гергиева наградили орденом 
Звезды Италии в степени Великого 
офицера за вклад в развитие итало-
российских культурных отношений.

А К Ц Е Н Т

Сейчас реальному Карлосу Пучу 67 лет, 
из них 47  он провел в заключении
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— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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РЕЛИГИЯ Патриарх Сербский Ириней: Русская церковь — 
одна из самых сильных православных церквей в мире

Народ и крест

Елена Яковлева

Н
а торжества по пово-
ду десятилетия ин-
тронизации патри-
арха Кирилла в Мо-
скву приезжал па-
триарх Сербский 
Ириней. О причинах 
п р и е зда  и  с в о е м 
предвидении того, 

как будут развиваться события 
на Украине и определяться судь-
ба мирового православия он рас-
сказал «РГ» в эксклюзивном ин-
тервью.

Святейший Владыка, как из 
Сербии выглядят эти послед-
ние десять лет русской право-
славной истории, чем интере-
сна сербам фигура патриарха 
Кирилла?

ПАТРИАРХ СЕРБСКИЙ ИРИНЕЙ: В Москву 
мы с несколькими нашими бра-
тьями-архиереями из Сербской 
церкви прибыли для того, чтобы 
участвовать в радостных торже-
ствах по случаю 10-летия интро-
низации его Святейшества, па-
триарха Московского и всея Руси 
Кирилла.

Это событие не только для 
русского народа и Русской пра-
вославной церкви, оно интере-
сно всему православному миру. 
Потому что Русская церковь яв-
ляется одной из самых сильных 
православных церквей и играет 
огромную роль в современном 
мире.

И Церковь, и русский народ в 
своем сегодняшнем образе — это 
что-то удивительное. У нас же еще 
свежо в памяти то, что было не так 
давно, когда Русская церковь 
была Церковью страдающей и го-
нимой. В XX веке в своей истории 
она прошла через самые тяжкие 
испытания и подарила православ-
ному миру огромное число муче-
ников за веру. Только Бог знает, 
сколько их было в действитель-
ности — епископов, священников, 
мирян, пострадавших за веру.

И вот, поднимаясь из столь 
униженного положения, Русская 
церковь возродилась, и за очень 
краткий срок. Воссоздала храмы 
и монастыри, построила много 
новых церквей и обителей и, что 
самое важное, воскресила живую 
церковь, воссоздала веру в лю-
дях. И в этом возрождении рус-
ского народа, конечно, велики за-
слуги Святейшего патриарха Ки-
рилла.

Мы были рады получить от 
него приглашение на этот празд-
ник и благодарны Господу Богу 
и Святейшему патриарху Ки-
риллу за участие в торжествах и 

возможность увидеть всю их 
красоту. Мы также радуемся 
тому, что в торжестве участво-
вали представители других По-
местных православных цер-
квей. Наша радость была бы еще 
большей, если бы на торжество 
приехали представители всех 
православных церквей. К сожа-
лению, приехали не все, и это 
нас озадачивает и заставляет за-
думаться о будущем православ-
ного мира. Самые большие не-
счастья для Церкви — расколы и 
разделения, а мы сегодня, к со-
жалению, стоим как раз на по-
роге этих расколов, конечно же, 
влекущих за собой большие по-
следствия.

Но вернемся к патриарху Ки-
риллу. Его избрание на престол — 
дело промысла Божия. И благо-
словение Божией Благодати как 
русскому православному народу, 
так и всему православному миру 
в целом.

Наше время и положение на-
ших православных церквей во-
стребуют как раз именно такого 

человека, как патриарх Кирилл. 
Он являет собой образ такого 
предстоятеля Церкви, который 
прекрасно разбирается в совре-
менном мире и делает именно то, 
что надо.

Ваш прогноз: как будут ужи-
ваться на Украине две церкви — 
каноническая и вновь создан-
ная? Как и когда будет преодо-
лена драма наметившегося 
расхождения в мировом право-
славии — Константинополь со-
вершает действия, с которы-
ми канонически несогласна 
Русская церковь?

ПАТРИАРХ СЕРБСКИЙ ИРИНЕЙ: Проблема 
раскола на Украине уже давняя, 
недоразумения там были боль-
шие, и все это привело к тяжело-
му противостоянию внутри 
украинского народа. Мы рассчи-
тывали оказать помощь украин-
скому народу, собрав общепра-
вославный собор или совещание 
для обсуждения этой темы. Мы 
надеялись, что Предстоятели или 
посланники предстоятелей по-
местных церквей побывали бы на 
Украине с визитами, чтобы, все 
обсудив с народом и выслушав 
представителей той и другой сто-
роны, попытаться найти какой-
то выход из сложившегося поло-
жения.

К сожалению, события пошли 
совсем по другой дороге. Царег-
радский патриархат заступился 
за раскольников и пожелал их ка-
ким-то образом примирить с ка-
нонической церковью. Однако 
православные верующие канони-
ческой церкви остались на своих 
позициях, сохраняя священные 
каноны. Так что Вселенскому па-

триархату удалось «примирить» 
лишь две раскольнические груп-
пировки, легализовав их и тем са-
мым еще больше усугубить и 
углубить существующее разделе-
ние. Недавно в Салониках я встре-
чался со Вселенским патриархом, 
и он мне в ходе встречи сказал, 
что он ожидает. По его представ-
лениям если не вся, то почти вся 
Украинская церковь примирится 
с раскольниками и вольется в но-
вую церковь Украины.

Хотя всем с самого начала 
было ясно, что из себя представ-
ляют все эти раскольнические 
группировки на Украине и что с 
ними, по-русски говоря, каши не 
сваришь…

И в результате мы видим, что 
ожидаемого слияния канониче-
ской церкви с раскольниками не 
вышло. Из всего числа архиереев 
канонической Украинской пра-
вославной церкви всего лишь два 
присоединились к новой церкви, 
все остальные сохранили вер-
ность каноническому украин-
скому православию. А из огром-
ного количества приходов кано-
нической УПЦ лишь несколько 
десятков перешло в новую цер-
ковь. Непонятно, что произойдет 
в результате выдачи этого томо-
са, но во всяком случае до желан-
ного мира дело не доходит. Тяже-
ло предвидеть, какими темпами и 
путями пойдут события на Укра-
ине. Но уже видно, что государст-
во грозит канонической церкви 
изъятием монастырских земель 
и самих монастырей, посягатель-
ством на святыни. И пока, к сожа-
лению, очень трудно предвидеть, 
что реально будет дальше.

Каково сейчас положение 
Сербской церкви? Считается 
ли с нею власть, любит ли ее 
народ?

ПАТРИАРХ СЕРБСКИЙ ИРИНЕЙ: Мы жи-
вем в крайне непростое, тяжелое 
время. Утешает нас только тот 
факт, что сербская молодежь в 
большинстве своем приходит в 

нашу церковь, исповедует пра-
вославную веру, живет традици-
ями и православными обычаями 
сербского народа, связанными 
прежде всего с верою. Почти все 
крестят своих детей кроме не-
большого числа еретиков и без-
божников.

С каждым годом растет число 
посещающих храмы по воскре-
сным дням и особенно по вели-
ким праздникам. У нас уже суще-
ствует реальная потребность в 
строительстве новых храмов. Ог-
ромное число людей регулярно 
принимают святое Причастие. 
Многие чтут крестную славу — 
небесного покровителя своей се-
мьи — это особый сербский об-
ычай.

Государство оказало церкви 
помощь, решив вопрос пенсион-
ного и медицинского обеспече-
ния священнослужителей. Во 
всех начальных и средних шко-
лах у нас преподается Закон Бо-
жий, его, по нашим данным, посе-
щают около 65 процентов всех 
учащихся.

Для детей, родители которых 
против религиозного воспита-
ния, в школе существует пред-
мет «гражданское воспитание». 
В министерстве просвещения 
Сербии подумывают о перемене 
закона таким образом, чтобы 
уроки Закона Божьего, с одной 
стороны, посещали все ученики, 
а с другой — чтобы в этот пред-
мет можно было внести необхо-
димые дополнения из общего 
морального воспитания, обуче-
ния философии и созданию гра-
жданской среды. С властями у 
нас отношения хорошие, а когда 
возникают отдельные пробле-
мы, мы их быстро решаем с уче-
том интересов Сербской право-
славной церкви. На единичные 
случаи, когда власть против 
Церкви, не обращаем внимания. 
Это нормальный путь. 

Патриарх Ириней: И Церковь, и рус-
ский народ в своем сегодняшнем 
образе — это что-то удивительное.

КЛОУН — ЭТО ТОТ, 
КТО НЕ ВРЕТ
Вполне возможно, и даже наверняка, я не объективен, и 
на то — простите за тавтологию — есть объективные при-
чины. О чем позже. В самом конце.

Однако мысли — их куда деть? Жалко выбрасывать, 
правда? Все надеешься, что твои мысли пригодятся ко-
му-то, а потому фиксируешь, чтобы люди могли ознако-
миться. Может, конечно, мысли твои и не нужны особо 
никому, но если ты перестанешь их фиксировать, то бу-
дешь это уже не ты…

Мысли сначала были про театр, который живой. Жи-
вой театр — это что значит? Масса определений. С моей 
точки зрения, живой — это разный, безграничный. Ниче-
го не имею против театров-музеев, которые многие годы 
работают в одной манере. Но интересно, когда, занимая 
место в зрительном зале, совершенно не знаешь, что уви-
дишь, чем именно тебя удивят на этот раз, но точно зна-
ешь: удивят. 

Таков Москов-
ский театр юного 
зрителя под руко-
водством Генриетты 
Яновской. Во време-
на, когда можно 
было поменять на-
звание коллектива 
на что-нибудь более 
солидное (так, ска-
жем, поступил Цен-
тральный детский 
театр, превратив-
шись в молодеж-
ный), Яновская ни-
чего менять не ста-
ла, потому что «юный» — для нее определение не возра-
ста зрителя, а, если угодно, его качества. Юное воспри-
ятие жизни — это не прерогатива возраста, а свойство 
характера. И Генриетта Яновская и Кама Гинкас уже 
много лет хотят, чтобы в их театр ходил именно такой — 
юный по восприятию жизни — зритель. 

И именно для таких чудесных людей последняя пре-
мьера театра, которая случилась на прошедшей неделе. 
Название длинное и трудно сочиненное: «Жан-Батист 
Мольер. Брак поневоле. Мольер во флигеле». 

Только абсолютно живой театр может отдать свою 
сцену студенту-режиссеру и двум студентам-актерам, 
прибавив к ним актера труппы. Рискнуть и, безуслов-
но, победить. Потому что кто не рискует, тот не только 
не пьет шампанское, но и вообще не живет.

Кама Гинкас (вместе с Олегом Тополянским) — руко-
водитель актерско-режиссерского курса Высшей шко-
лы сценических искусств Константина Райкина. Его 
студент Александр Плотников сделал студенческий 
этюд по Мольеру. Этюд превратился в полноценный 
спектакль. Небольшой зал сцены во флигеле (по сути, 
малой сцены МТЮЗа) забит под завязку юными зрите-
лями всех возрастов. Скучные, очень взрослые, зануд-
ливые люди, боюсь, этот спектакль не воспримут.

Молодой режиссер сделал вещь удивительную, и, 
казалось бы, невозможную. Плотников создал комиче-
скую фантазию на тему пьесы Мольера. Убрав почти 
весь текст, он оставил практически все сюжетные ли-
нии, но, что самое главное (и самое невероятное), оста-
вил мольеровскую суть: печаль и тоску маленького че-
ловека по имени Сганарель. Тоску по несостоявшейся 
жизни, по невоплощенной нежности и любви. 

В центре истории… клоун. Да, фантазией режиссера 
мольеровский Сганарель превращен в клоуна. А кто та-
ков клоун? Это ведь не просто маска — красный нос, об-
веденные глаза и губы, парик… Усилиями великого По-
лунина мы теперь знаем, что клоун — то, прежде всего 
мировосприятие. Это человек, который не врет. Это че-
ловек, которому бывает так смешно, что хочется пла-
кать. Трогательный и близкий. Свой. 

Вот в чем штука: клоун — это всегда свой человек. 
Близкий. Клоун не может быть чужим и непонятным. 
Клоун — всегда 
«всехний» товарищ. 
И этот ход, мне ка-
жется, очень близок 
именно комедиям 
великого Мольера, в 
которых он расска-
зывает о проблемах 
и о людях, близких 
любому уже на про-
тяжении десятиле-
тий. И когда другие 
персонажи тоже 
временно превра-
щаются в клоунов, 
это воспримется еще и как знак зрителям: мы расска-
зываем историю, близкую вам, мы, собственно говоря, 
про вас рассказываем, ребята — про юных зрителей 
всех возрастов.

Спектакль получился трогательный и очень смеш-
ной. В нем явно прочитываются элементы студенче-
ского капустника. Слышу-слышу возгласы серьезных 
людей: «Капустник и Мольер! Ах! Ох! Какой ужас!» По-
нимаю. Но не поддерживаю. В подобных работах всегда 
есть маленький или не маленький элемент пошлости. 
Здесь же ее нет совсем. Не забудем, что мы говорим об 
учениках Камы Гинкаса, а Кама Миронович — режис-
сер, который никогда пошлости себе не позволяет.

В сущности, молодые актеры смешно и азартно раз-
ыгрывают историю о человеческом одиночестве. Нет, 
не так. О бездне человеческого одиночества, из которо-
го Сганарель пытается вылезти, уцепившись за вешал-
ку с женским платьем, в которой видит любимую жен-
щину. Он придумал свою любовь и поверил в нее. 

Смешно? Забавно. Но, послушайте, разве любой из 
нас, влюбляясь, не занимается тем, что придумывает 
объект своей любви, и часто — увы — уничтожает его, 
как это делает Сганарель? Очень, доложу я вам, по 
сути, мольеровская история: маленький человек при-
думал себе жизнь, а она развалилась. 

Молодые актеры работают очень азартно, страстно 
и точно. Опять же видна школа Гинкаса. Не так просто 
существовать в рамках хорошо отрепетированной им-
провизации так, чтобы у зрителя оставалось ощуще-
ние только что, сейчас, рожденных шуток и реакций. 
Им это удается. Илья Смирнов и Дмитрий Агафонов — 
браво!

И теперь признание. Сганареля в этом спектакле иг-
рает Андрей Максимов. Мой сын. Поэтому я не оцениваю 
его работу. Но не написать об этом спектакле, о новом в 
нашем театре режиссере Александре Плотникове было 
невозможно. Запомните это имя. Этот режиссер нас еще 
поразит.

Спасибо, Генриетта Яновская и Кама Гинкас, за то, что 
остаетесь молодыми. И нам, зрителям, не даете стареть. 

Интересно, когда 
совершенно не зна-
ешь, что увидишь 
на сцене, чем имен-
но тебя удивят на 
этот раз, но точно 
знаешь: удивят

Александр 
Плотников 
создал комиче-
скую фантазию 
на тему пьесы 
Мольера

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

А К Ц Е Н Т

Наше время востребует как раз именно 
такого человека как патриарх Кирилл

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ФИЛАРЕТ НЕ ПРИЕХАЛ В КИЕВ 
Вчера в Киеве прошла «интронизация» предстоятеля так называемой 

новой церкви Епифания Думенко. Церемония проходила в соборе Свя-

той Софии Киевской. Как сообщает Союз православных журналистов, 

«почетный патриарх» Филарет не смог прибыть на мероприятие из-за 

проблем со здоровьем. А прибывший в составе делегации Константино-

польского патриархата наместник Ватопедского монастыря архиман-

дрит Ефрем был срочно госпитализирован в частную клинику с сердеч-

ным приступом. Позже он покинул страну, так и не побывав на «интро-

низации». 

Тем временем в пятницу, 1 февраля, в Москве отмечали десятую годов-

щину интронизации патриарха Кирилла. По этому поводу предстоятель 

РПЦ совершил Божественную литургию в храме Христа Спасителя. Как 

сообщили в пресс-службе РПЦ, богослужение возглавили патриарх Ан-

тиохийский и всего Востока Иоанн X, патриарх Кирилл, патриарх Серб-

ский Ириней, митрополит Чешских земель и Словакии Ростислав, ми-

трополит всей Америки и Канады Тихон. Предстоятелям сослужили по-

стоянные члены Священного Синода РПЦ: митрополит Киевский и всея 

Украины Онуфрий, митрополит Крутицкий и Коломенский Ювеналий, 

митрополит Минский и Заславский Павел,  митрополит Волоколамский 

Иларион, митрополит Кишиневский и всея Молдовы Владимир, митро-

полит Астанайский и Казахстанский Александр, митрополит Ташкент-

ский и Узбекистанский Викентий, митрополит Восточно-Американский 

и Нью-Йоркский Иларион, митрополит Рижский и всея Латвии Алек-

сандр, митрополит Таллинский и всея Эстонии Евгений, митрополит То-

кийский и всея Японии Даниил и другие. 

Подготовила Татьяна Владыкина

КОНФЛИКТ

МИНКУЛЬТ УКРАИНЫ ЖДЕТ ПОСЛУШАНИЯ
Украинские власти намерены принудительно переиме-

новать каноническую Украинскую православную цер-

ковь, если та в своем названии не укажет на свою связь 

с РПЦ. По словам директора департамента по делам ре-

лигий и национальностей минкультуры Украины Анд-

рея Юраша, такую возможность Киев получил после 

принятия закона «О свободе совести и религиозных 

организациях». В соответствии с ним переименованию 

подлежат церкви, в названии которых имеется отсылка 

в России или их руководящий центр находится на тер-

ритории РФ. В течение четырех месяцев они должны 

сменить название и внести изменения в уставы. «От 

действий руководства этих церквей будут зависеть дей-

ствия государства, как оно будет реагировать на испол-

нение норм закона или на сознательное непослуша-

ние», — отметил Юраш. По его словам, если по истече-

нии срока религиозные организации не внесут соответ-

ствующие изменения в уставы, Киев самостоятельно 

выберет им названия.

Речь в первую очередь идет о канонической Украин-

ской православной церкви, а также о Русской истин-

но-православной церкви, Русской старообрядческой 

церкви, Русской древлеправославной церкви и Рус-

ской православной старообрядческой церкви. В об-

щей сложности они объединяют свыше 550 общин, 

монастырей, центров. В УПЦ уже заявили, что приня-

тый в декабре закон о переименовании церкви нару-

шает право на свободу вероисповедания и дискрими-

нирует по религиозному признаку миллионы верую-

щих. К тому же он нарушает украинскую конститу-

цию, а именно ст. 35, постулирующую независимость 

церкви от государства. Каким образом, на основании 

кем и когда данных прав чиновники украинских мин-

культуры и минюста собираются переименовать 

крупнейшую Церковь страны — вопрос риториче-

ский.

Скандальный закон принимался только для того, чтобы 

отобрать у канонической церкви храмы и приходы в 

пользу непризнанного мировым православием «новоде-

ла» — так называемой «православной церкви Украины» 

(ПЦУ). Поскольку добровольно украинские христиане в 

ПЦУ идти не хотят — за два месяца менее полусотни при-

ходов из почти 15 тысяч объявили о смене «юрисдик-

ции», власти решили стимулировать раскол администра-

тивно. Однако не факт, что в отобранные с помощью бо-

евиков церкви придут люди. Вчерашняя «интронизация» 

главы ПЦУ Епифания — лучший тому пример. Со всего 

Киева на Софийскую площадь для участия в торжествен-

ном мероприятии пришло всего несколько десятков че-

ловек. Не прислали свои делегации и поместные право-

славные церкви, кроме Константинопольского патриар-

хата.

Подготовили Юрий Когалов, Павел Дульман
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Насколько 
увеличит 
турпоток 
в столицу 
упрощение 
визового 
режима?

ЛЕГКОГО ПУТИ

Ангелина Зеленькова

Для иностранных туристов, при-
езжающих в Москву, обещают 
ввести электронные визы. Если в 
прошлом году столицу посетило 
свыше 23,5 млн туристов, то с 
упрощением въезда их число мо-
жет вырасти до 33 млн в год! Ини-
циативу поддерживает федераль-
ное и столичное правительство, 
остается лишь уладить вопросы 
безопасности и регистрации в аэ-
ропортах.

«Для американцев, к примеру, 
получить российскую визу — это 
событие, — рассказывает «РГ» 
Алексей Цыганов, помощник 
председателя Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам и разработчик проекта 
электронных виз. — Они, как и ев-
ропейцы, привыкли оформлять 
только загранпаспорт, а виза за 
границу им не требуется. К тому 
же виза в Россию стоит дорого. 
Например, американцу придется 
потратить примерно 300 долла-
ров. В эту сумму входит консуль-
ский сбор, а также услуги по 
оформлению и пересылке доку-
ментов. В итоге из 88 млн тури-
стов, которые отправляются пу-
тешествовать из США, до Москвы 
добираются только 230 тысяч. 
Между тем каждый американ-
ский турист тратит на отпуск в 
среднем 2,6 тысячи долларов, а 
мы их упускаем». 

Эксперт отметил, что именно 
электронная виза, которая офор-
мляется бесплатно в считаные 
минуты в онлайн-режиме, самая 
жизнеспособная идея развития 
туризма в России. С нею интури-
сту не нужно ни приглашений, ни 
подтверждающих документов от 
гостиниц. «Мы подготовили соот-
ветствующий проект еще в 2016 
году. В результате сейчас россий-
скую электронную визу могут 
получить интуристы, собираю-
щиеся на Дальний Восток. Меха-
низм оказался успешным: по дан-
ным администрации Приморья, в 
2017 году регион посетили более 
4 млн российских и иностранных 
граждан — на треть больше, чем в 
2016 году. С 1 июля 2019 года по 
электронной визе можно будет 
попасть и в Калининград», — рас-
сказал Алексей Цыганов. Он рас-
считывает, что к 2021 году инту-
ристы смогут получить возмож-
ность въезжать таким образом на 
всю территорию России.

Нет никаких препятствий для 
введения электронных виз для 
въезда в Москву уже сейчас. Ин-
фраструктуру для мгновенной 
проверки интуристов и специ-
альные пункты пропусков «про-
тестили» во время чемпионата 
мира по футболу. Многочислен-
ные болельщики из разных угол-
ков мира смогли очень просто и 
быстро стать гостями Москвы 
благодаря паспорту болельщика 
FAN ID. По подсчетам столичных 
властей, во время ЧМ-2018 тур-
поток из дальнего зарубежья вы-
рос более чем на 50% по сравне-
нию с 2017 годом, на 15% возро-
сли прибытия из ближнего зару-
бежья. Болельщики принесли 
бюджету города дополнительные 
доходы в 14,8 млрд рублей.

Упрощение визового режима 
приведет к росту турпотока в 
среднем на 40%, рассказал «РГ» 
партнер-эксперт международной 
компании BCG Константин Полу-
нин. Кроме этого, станет возмож-
но нарастить транзитный потен-
циал столицы. «Основу пассажи-
ропотока из Азии в Европу со-
ставляют транзитные рейсы, на 
них приходится — 65% трафика, 
или 30,8 млн человек в год, для 
сравнения прямые рейсы состав-
ляют только 16,6 млн человек, 
или 35% трафика», — добавляет 
партнер BCG Николай Яковлев.

То есть 17,1 млн пассажиров, 
которые отправляются по на-
правлению Токио — Лондон с пе-
ресадкой в Москве, при упро-
щенном визовом режиме могли 
бы стать гостями столицы. Также 
могли бы полюбоваться столи-
цей еще 9,8 млн, которые летят 
по направлению Токио — Париж — 
Лондон. 

По мнению экспер-
тов, упрощенный 
визовый режим 
позволит увели-
чить число тури-
стов в Москве 
примерно на 40%
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Илья Зубко 

Р
егулярный чемпионат 
КХЛ выходит на финиш-
ную прямую, но болель-
щики и специалисты 
уже сейчас вовсю обсу-
ждают, что будет с глав-
ной хоккейной лигой Ев-
ропы на следующий се-
зон.  Корреспондент 

«РГ» пообщался с президентом 
КХЛ Дмитрием Чернышенко и 
расспросил о самом главном.

Дмитрий Николаевич, в этом 
сезоне КХЛ сократила число ко-
манд. Какова была цель таких 
жестких мер?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Напомню, что 
у Лиги со сменой команды впер-
вые появилась стратегия как не-
кий официальный документ. В нем 
заключены измеримые и дости-
жимые цели по трансформации 
системы управления самой Лигой. 
Она была досрочно выполнена и 
даже перевыполнена. Дальше 
была разработана новая семилет-
няя стратегия. Она уже нацелена 
не на управляющую компанию, 
Лигу как таковую, которая являет-
ся надстройкой над системой про-
фессионального хоккея на конти-
ненте, а на работу с клубами. В ней 
два основных направления — по-
вышение коммерческих доходов 
клубов и понижение, оптимиза-
ция их затрат. Казалось бы, проти-
воречивые вещи — чтобы клубы 
больше зарабатывали, меньше 
тратили, а качество при этом ро-
сло. Тем не менее мы последова-
тельно к ним идем. И изначально 
при помощи международных кон-
сультантов мы вышли на опти-
мальную цифру в 24 клуба, к кото-
рой мы последовательно движем-
ся. Была создана система рейтин-
гов, и я очень благодарен нашему 
председателю Совета директоров 
Геннадию Николаевичу Тимчен-
ко, который пошел на очень се-
рьезные новации в КХЛ, связан-
ные с введением финансового 
фэйр-плей и системы жестких по-
толков, а также рейтингования 
клубов. Все эти механизмы позво-
ляют равномерно распределить 
игроков по клубам, повысить ин-
тригу, уменьшить затраты. 

Принесла ли пользу эта мера и 
насколько она эффективна?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Мы видим пер-
вые результаты в реализации этой 
стратегии — сокращение бюджет-
ных денег в финансировании клу-
бов более чем на 2 миллиарда ру-
блей. Это процесс постепенный, 
но мы начинаем двигаться. Поэто-
му, безусловно, главный принцип 
— рыночные отношения и ориен-
тированность на коммерческий 
результат. Есть клубы-аутсайде-
ры. Есть механизм контроля за 
финансовыми результатами, ко-
торый минимизирует возможно-
сти для каких-то злоупотребле-
ний. То есть все играют по равным 
правилам. Через сезон будет вве-
ден жесткий потолок на оплату 
труда хоккеистов. В следующем 
сезоне он понизится на 50 милли-
онов рублей, а так называемый на-
лог на роскошь повысится до 30 
процентов. Отдельным клубам 
станет совсем сложно шиковать. 
Они это знают, были заранее осве-
домлены о том, что их ждет, поэто-
му выстраивают работу так, что-
бы постепенно разобраться в сво-
их контрактах, перераспределить 
игроков. В том числе уменьши-
лись зарплаты на середнячков. Я 
приветствую, чтобы выдающимся 
игрокам платили еще больше, чем 
они получают сейчас. Это будет 
коммерчески оправдано. Но у нас 
очень много переплаченных се-
редняков, которые получают все 
больше и больше. Жесткий пото-
лок зарплат поможет с этой ситуа-
цией разобраться.

Вы упомянули аутсайдеров рей-
тинга. Не секрет, что в этом 
году это «Адмирал», «Амур» и 
«Северсталь» …

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Это вы снизу 
вверх посчитали?

Честно говоря, в произвольном 
порядке их назвал.

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Но вы пра-
вильно сказали.

Кто-то один лишним будет из 
этой тройки в итоге?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Совет дирек-
торов принял стратегию, по ко-
торой есть целевое количество 
клубов. Есть рейтинг, который 
позволяет определять, какой 
клуб подлежит тому, чтобы пе-
реходить в ВХЛ, или ему угото-
вана какая-то иная судьба, тут 
уже должны его владельцы ре-
шать. При этом решение о том, 
как поступить, принимает Со-
вет директоров. На основании 
тех рекомендаций, которые го-
товит руководство Лиги. Я не 
могу сейчас что-то говорить от 
имени Совета директоров. Как 
менеджер я стремлюсь выпол-
нять стратегию, как бы кому-то 
это ни казалось неправильным 
или несправедливым с точки 
зрения социальных аспектов. 
Приняли такие решения — да-
вайте их выполнять. По оконча-
нии регулярного чемпионата 
будут подведены итоги рейтин-
га, и на ближайшем заседании 
по завершении сезона Совет ди-
ректоров примет решение, ка-
кие клубы останутся. Это будет 
сильно зависеть еще и от дина-
мики по вхождению новых клу-
бов. Не секрет, что в Лиге ведет-
ся работа по расширению и на 
Запад, и на Восток. Восток — это 
Япония, и в перспективе, может 
быть, Южная Корея. На Западе 
очень много стран. Наиболее 
проработанные варианты с 
Францией и Германией. Помимо 
этого ведется большая работа в 
разных других странах, от Шве-
ции до Великобритании.

Это расширение — вопрос, ка-
жется, не самого ближайшего 
будущего, а более далекая пер-
спектива?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Есть пример, 
когда мы в течение трех месяцев 
приняли решение и в КХЛ вошел 
китайский клуб. Все будет зави-
сеть от партнеров. Когда они дают 
четкие и понятные ответы на во-
просы, прописанные в регламен-
те — финансовая устойчивость, 
интерес к хоккею, перспективы, 
наличие арены и так далее, — это 
может решаться достаточно бы-
стро.

КХЛ нередко критикуют за то, 
что даже в зарубежных клубах 
инвесторами выступают аф-
филированные с Россией бизнес-
мены. Вам принципиально, 
чтобы в новых проектах не ис-
пользовались такие пророссий-
ские схемы, а был именно ино-
странный капитал?

Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О :  Никаких 
«схем» нет. Это точно. Если так 
рассуждать и посмотреть на на-
ших международных спонсоров, 
то можно сказать, что у нас аме-
риканский капитал. Нет такой 
политики и тенденции, чтобы 
российские инвесторы спонси-
ровали западные клубы. Какие-
то клубы имеют определенные 
отношения с бизнесом, связан-
ным с Россией. Но и у такого биз-
неса есть абсолютно четкие инте-
ресы к данным территориям. 
Клубы — это прямой контакт В2В 
(бизнес бизнесу. — Прим. авт.) и 
партнерство с клубом, в том чи-
сле с иностранным, это возмож-
ность для российских компаний 
решать свои определенные биз-
нес-задачи. Вот недавно мы с 
вами были на Матче Звезд КХЛ , 
где собрались более 200 гостей, 
представляющих различные ор-
ганизации, как коммерческие 
компании, так и государствен-

ные органы. Все объединены хок-
кеем, обсуждают проекты.

Почему никто не ходит на 
«Куньлунь»?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Это проблема 
отсутствия домашней арены, ко-
торая создает лояльную аудито-
рию. Сейчас клуб скитается по 
площадкам, не может подобрать 
себе достойную домашнюю аре-
ну и рассматривает, в том числе, 
возможность строительства но-
вой. Конечно, в такой ситуации 
будут возникать сложности. 
Клуб не тратит усилий в этом на-
правлении, потому что понимает 
— нужно сначала определиться, 
где они будут расположены. Но 
это достаточно быстро произой-
дет, учитывая, что в Китае будут 
зимние Олимпийские игры в 
2022 году. Видимо, у китайцев 
свой взгляд на скорость развития 
этих событий.

Еще один клуб с вопросами по 
домашней арене — омский 
«Авангард», переехавший в Ба-
лашиху. Как вам это?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Мы абсолют-
но спокойны, поскольку видим 
программу, понимаем, что Омск 
собирается делать со своей аре-
ной. Они ее реконструируют и 
вернутся домой, безусловно. И 
нет никаких сомнений, что ом-
ская арена будет в ближайшее 
время восстановлена. 

Есть планы временно переве-
сти «Авангард» в Западную 
конференцию? Хотя бы для об-
легчения логистики.

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Нет, мы счи-
таем, что это неправильно. Это 
омский клуб, они несут опреде-
ленную ответственность перед 
своей аудиторией и намерены 
вернуть клуб домой.

Недавно в Татарстане прошла 
Неделя Звезд КХЛ. Каждый год 
ее формат хоть немного, но ме-
няется. На этот раз, к приме-
ру, задействовали сразу три го-
рода. Нынешний формат оп-
тимален или планируете еще 
какие-то изменения?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Здесь надо 
исходить из стратегических це-
лей. Безусловно, такие собы-
тия, как Матчи Звезд, нужны с 
точки зрения продвижения 
продукта Лиги. И если бы Лига 
была во всех смыслах коммер-
ческая, то формат таких меро-
приятий, наверное, был бы бли-
же к тому, что проводит НХЛ. 
Коллеги, у которых история в 
десять раз больше, чем наша, 
накопили гигантский опыт. Без-
условно, и мы чему-то учимся у 
них. Но, в отличие от НХЛ, мы — 
Лига с достаточно высокой со-
циальной ответственностью и 
нагрузкой. Мы заботимся о дет-
ском, молодежном спорте, жен-
ской лиге, следж-хоккее. Это за-
ставляет нас все «упаковы-
вать» в один пакет, и поэтому 
мероприятие расползается за 
рамки одного уик-энда. И фор-
мат такой, с учетом нашей со-
циальной нагрузки. А его квин-
тэссенция — наша коммерче-
ская лига, КХЛ. Матч Звезд — 
апогей всей Недели Звезд. В та-
ких развитых территориях, как 
Татарстан, где население приу-
чено, если не сказать избалова-
но большим количеством спор-
тивных событий, это стало уже 

стилем жизни. Люди с семьями 
идут на спортивные события, а 
хоккей очень популярен в Та-
тарстане, поэтому успех был 
очевиден. Но что интересно — 
только 43 процента из продан-
ных билетов были приобретены 
в Татарстане. То есть на это со-
бытие едут любители хоккея со 
всей России, и не только. Биле-
ты продавались в 15 странах. 
Сам продукт и его известность 
уже на таком уровне, что на 
него приезжают как на некое 
определенное событие. Скорее 
всего его формат будем продол-
жать. Мы рассматриваем кан-
дидатов на следующий сезон. 
Но пока не пытайте меня, кто 
примет мероприятие — не хо-
чется предвосхищать события. 
Прорабатываем разные вари-
анты.

Получается зарабатывать на 
таких мероприятиях? Или 
пока это больше имиджевая 
история?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Безусловно, 
получается. Это мероприятие 
ориентировано на наших партне-
ров, которыми мы гордимся. Мы 
вообще не любим слово «спон-
сорство» — у нас это называется 
именно партнерство. Потому что 
каждый должен отдавать для 
того, чтобы получить еще боль-
ше. Наши партнеры очень актив-
ны и не достались нам в подарок. 

Мы за них боролись и доказыва-
ли им, что наш продукт достоин 
такого партнерства.  

Какие-то конкретные цифры 
назовете?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Это событие 
— часть маркетинговой про-
граммы. Мы продаем его в паке-
те. Сейчас у Лиги положитель-
ное сальдо больше трех милли-
ардов рублей. Поэтому можно 
сказать, что для нас это при-
быльное событие. Сувенирная 
атрибутика в Казани разлета-
лась, она очень высокого каче-
ства. Полные трибуны, огром-
ное количество активностей в 
фан-зоне, настроение прекра-
сное. Мы очень довольны тем, 
что получается.

Вы как-то сказали, что гото-
вы хоть завтра отменить ли-
мит на легионеров. Что же ме-
шает?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Для того, что-
бы его завтра отменить, уровень 
развития массового хоккея, из ко-
торого бы появлялись звезды, ко-
торый давал бы хоккеистов, дол-
жен быть в несколько раз выше, 
чем он есть. Эта цитата — интер-
претация из моего общения с 
прессой. Смысл высказывания 
был в том, что при развитом рын-
ке и достаточном количестве сво-
их профессиональных игроков от-
мена лимита будет полезна. Гото-
вы ли мы к этой ситуации теоре-
тически? Сейчас нет. И в ближай-

шие 5—7 лет, думаю, не будем го-
товы. К тому же это относится к 
компетенции Минспорта России. 
Мы исходим из законов Россий-
ской Федерации. В этой области 
их устанавливает профильное ми-
нистерство.

Есть ли клубы, чья работа с бо-
лельщиками, маркетинг особо 
впечатляет?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: В последнее 
время мне очень нравится ом-
ский «Авангард». Здорово рабо-
тают и вовсю догоняют СКА по 
уровню всяких фишек и интере-
сных решений в плане работы с 
болельщиками, продвижения 
клуба. ЦСКА молодцы — перееха-
ли на новую арену и выстраива-
ют качественно новые отноше-
ния со своими болельщиками.

При этом ЦСКА воюет с собст-
венными фанатами, не пуская 
их на матчи…

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Там какие-то 
экстремальные вещи, которые 
ничего общего со спортивными 
фанатами не имеют. Все-таки пор-
трет хоккейной аудитории, кото-
рой мы гордимся и дорожим, вы-
глядит так: в среднем возраст 34 
года, 60 процентов мужчины, вы-
сокого уровня дохода, с детьми. 
Прекрасная целевая аудитория. 
Хоккей — это семейное времяпро-
вождение. Поэтому к любым про-
явлениям экстремизма или ка-

ких-то вещей, которые делают не-
комфортной пребывание на ста-
дионе нашей целевой аудитории, 
мы будем относиться нетерпимо. 

Много разговоров о том, что хо-
рошо бы провести матчи меж-
ду клубами КХЛ и НХЛ. Ведут-
ся ли какие-то переговоры?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Сейчас нет 
ничего. Обе стороны видят несо-
ответствие календарей, и мы не 
понимаем, где мы можем найти 
время для этих игр. Хотя какие-то 
отдельные выставочные матчи, 
наверное, возможны.

Насколько вас устраивает уро-
вень конкуренции в Лиге, когда 
есть один и тот же круг клубов, 
претендующих на титул? 
Всегда хочется историю Зо-
лушки увидеть.

ДМИТРИЙ ЧЕРНЫШЕНКО: Да у нас полно 
Золушек. «Северсталь» в прош-
лом году в плей-офф. Тот же «Трак-
тор». Меня устраивает уровень 
конкуренции. Все понятно с осо-
быми возможностями СКА, 
ЦСКА, некоторых других клубов, 
но и мы, и они сами прекрасно 
осознаем, что нужно будет жить в 
новых условиях жесткого потолка 
зарплат. Автоматически произой-
дет перераспределение ценных 
игроков и обесценивание нецен-
ных. У нас большой запас эластич-
ности, потому что игроки КХЛ в 
среднем в 2,5 раза дороже, чем в 
европейских лигах. И в 8 раз де-
шевле, чем в НХЛ. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Состав 
сборной на ЧМ-2019 пока 
окончательно не определен

Пересадка
на Сайтаму

Николай Долгополов

Мировое первенство примет с 18 по 24 марта японский 
город Сайтама, который в принципе можно отнести 
к разросшемуся токийскому мегаполису.

В сборной России уже заполнены многие вакансии. 
И все же возможны некоторые изменения. Кажется, не-
сколько прояснилась ситуация у женщин-одиночниц. 
Ясно, что чемпионка Европы Софья Самодурова и обла-
дательница олимпийского «золота» Алина Загитова 
обеспечили себе места в команде. А вот на роль третьего 
номера может претендовать экс-чемпионка мира Елиза-
вета Туктамышева. Из-за болезни бедная Лиза пропусти-
ла российское первенство и, естественно, не попала на 
чемпионат Европы. Но сейчас может доказать свое право 
на место в сборной на прокатах в споре со Станиславой 
Константиновой, чье выступление в Минске не назовешь 
успешным. Если верить сообщениям из Канады, закон-
чился соревновательный сезон для серебряного призера 
Олимпиады Евгении Медведевой. Как утверждает канад-
ская пресса, Женя, которая могла бы стартовать на Уни-
версиаде, да и пробиться в основной состав сборной на 
мировое первенство, предпочтет выступить в гастроль-
ном туре, где она будет единственной фигуристкой, не 
получившей статуса 
профессионала. А уж 
в будущем году она 
с тренером Брайа-
ном Орсером обяза-
тельно порадует бо-
лельщиков.

И все же сегодня 
можно утверждать: 
спортивный век фи-
гуристок стал коро-
че. До войны нор-
вежка Соня Хени по-
беждала в одиночном катании на трех Олимпиадах. 
Сейчас подобное невозможно. Будет здорово, если фи-
гуристки продержатся хотя бы два олимпийских цикла. 
Однако женское фигурное катание развивается на-
столько быстро и так фантастически усложняется, что 
верится в такое с трудом. Новые чемпионки станут вы-
биваться в лидеры, завоевывать самые почетные титу-
лы, а уже через несколько лет их места на пьедестале до-
станутся приходящим на смену юниоркам. Спортивная 
карьера, и без того недолгая, еще больше сократится. 
Это не причитания и не прогнозы пессимиста. Просто 
реальность. 

Ну, теперь о мужчинах. У них тоже есть вакансия. Про-
вал Максима Ковтуна вызвал множество вопросов. Глав-
ный: сколько же еще раз мы увидим в исполнении Мак-
сима не борьбу за призовые места, а заведомо проигран-
ные сражения с собственными нервами? И вполне логич-
но, если за право выступить в Сайтаме поспорят моло-
дые Дмитрий Алиев и Андрей Лазукин. 

Увы, в числе претендентов, похоже, не будет ветерана 
Сергея Воронова. К сожалению, в силу ряда обстоя-
тельств его выход на лед в предстоящих прокатах мало-
вероятен.

Наконец, о спортивной паре Наталья Забияко — Алек-
сандр Энберт, пропустившей чемпионат Европы. Тут все 
зависит от того, когда партнер залечит травму. Так что 
остается ждать «отмашки» врачей. Как бы то ни было, все 
станет ясно к 25 февраля — это последний срок подачи за-
явок на участие в мировом первенстве. Нам кажется, что 
время еще есть. А фигуристам видится, будто они в цей-
тноте.

И немного о Сайтаме. В 2014 году я был руководите-
лем нашей делегации на чемпионате мира. Впечатления 
сложные. Огромнейший интерес публики, когда зал ло-
мился не только на соревнованиях, а даже на трениров-

ках, на которые продавались недешевые билеты. Разде-
валки и проходы к ним, забитые цветами и самыми раз-
ными подарками, принесенными фанатами для люби-
мых фигуристов. И порой изнурительные дорожные 
пробки, когда нашему «официальному» автобусу прихо-
дилось по два часа пробиваться по забитым дорогам То-
кио до дворца спорта. Приезжали нервные, раздражен-
ные, с единственной мыслью — не опоздать. И чтобы не 
рисковать, многие наши и не наши спортсмены постоян-
но прописались в спортзале, отдыхая и даже засыпая на 
мягких матах. А еще разница во времени. По расписанию 
некоторым фигуристам предстоит соревноваться 
в 4.30 и 6 утра. В первые несколько дней все вроде бы 
нормально. А на третий начинается настоящая акклима-
тизация. Тянет спать, наваливается вялость.

Японская публика исключительно доброжелательна. 
Но, когда выступают свои, впечатление, будто сейчас от 
криков снесет крышу, не у спортсменов, а во дворце Так 
что Рика Кихира и Юдзуру Ханю получат дополнитель-
ную поддержку, в которой, впрочем, они не нуждаются.

Россияне в 2014-м взяли два «серебра» — Юлия Лип-
ницкая в женском одиночном и Евгения Тарасова — Вла-
димир Морозов в паре.

А самыми запоминающимися стали два момента. 
Как только мы добрались из аэропорта до токийского 
отеля «Хилтон», где жили все участники, наш автобус 
был атакован болельщиками. Это японцы всех полов 
и возрастов встречали девочку в красном платьице. Так 
называли Юлию Липницкую. Толпа молила об автогра-
фах, наиболее активные старались одарить русское 
чудо подарками, да просто до нее дотронуться. Охран-
ники роскошного отеля не ожидали такого штурма. 
Пришлось нам всем, плотно сомкнув плечи, образо-
вать вокруг абсолютно равнодушной к такому прояв-
лению японских чувств Липницкой кольцо и не без 
труда доставить олимпийскую чемпионку прямо 
к лифту. А второе воспоминание — неудачный прокат 
Липницкой ее произвольной программы. Чувство, что 
с этого неприятнейшего момента и начался закат. За-
служенно победила японка Мао Асада. Было обидно. 
И не только всем нам, без памяти в ту пору влюб-
ленным в Юлию, но и повсюду сопровождавшей дочку 
маме. И та высказала свои претензии. Было мне очень 
горько… До сих пор помню. 

ТОЛЬКО В «РГ»  Дмитрий Чернышенко о сокращении КХЛ, потолке зарплат 
и хоккейном бизнесе

Траектория шайбы

Дмитрий Чернышенко: Семилетняя стратегия КХЛ нацелена на повышение доходов клубов и снижение их затрат.

Уже ясно: олимпийская чемпионка Пхенчхана-2018 Алина 
Загитова (на фото справа) не повторит судьбу Юлии Липницкой.

Спортивная карье-
ра фигуристок, 
и без того недол-
гая, еще больше 
сократится

Президент КХЛ подчеркнул, что его абсолютно устраивает уровень конкуренции в Лиге.

А К Ц Е Н Т

В следующем сезоне потолок зарплат 
понизится на 50 миллионов рублей, 
а так называемый налог на роскошь 
повысится до 30 процентов

А К Ц Е Н Т

При развитом рынке отмена лимита 
на легионеров будет полезна. Готовы ли 
мы к этой ситуации? Сейчас нет. И в бли-
жайшие 5—7 лет, думаю, не будем готовы
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Ласицкене 
победила на турнире 
«Русская зима» в столице

Прибавляет 
высоту

Анна Козина

Прыгунья в высоту Мария Ласицкене одержала очеред-
ную победу. На традиционном турнире «Русская зима» в 
Москве она покорила планку на 2 м 4 см. Это лучший ре-
зультат сезона в мире.

Предыдущий рекорд года тоже установила Мария. На 
турнире «Битва полов», который 20 января прошел в Мо-
скве, она преодолела планку на отметке 2.03. Тогда, как и 
сейчас, главной соперницей чемпионки мира была олим-
пийская чемпионка 2012 года Анна Чичерова, остано-
вившаяся на «Русской зиме» на знаковой отметке 2 ме-
тра. Ласицкене штурмовала и 2.07, чтобы побить нацио-
нальный рекорд Чичеровой в помещении, но неудачно.

Из других результатов отметим прыжок в длину на 
8.30 в исполнении Александра Менькова. В середине ян-
варя наш спортсмен приземлялся на 8.15 в Иркутске, 
сейчас улучшил принадлежавший ему же лучший ре-
зультат сезона в мире. Екатерина Конева была вне конку-
ренции в секторе для тройного прыжка, однако проигра-
ла самой себе. На другом турнире в Москве Конева прыг-
нула на 14.81, возглавив мировой рейтинг. На «Русской 
зиме» она в первой же попытке улетела на 14.67 и дальше 
продвинуться не смогла. В секторе для мужских прыж-
ков в высоту победу одержал Даниил Цыплаков (2.28).

На «Русской зиме» не выступал заявленный на турни-
ре Иван Ухов. Недавно он взял высоту 2.31 на Кубке Мо-
сквы. Но затем Спортивный арбитражный суд объявил 
свой вердикт: Ухов и еще 11 российских легкоатлетов 
были признаны виновными в нарушении антидопинго-
вых правил. В этот список, составленный на основании 
выводов пресловутого доклада Макларена, попали Люк-
ман Адамс, Вера Ганеева, Иван Юшков, Мария Беспало-
ва, Гульфия Агафонова-Ханафеева, Татьяна Лысенко-Бе-
лобородова, Анна Булгакова, Татьяна Фирова, Юлия 
Кондакова, Екатерина Галицкая и Светлана Школина. 
Ухова лишили «золота» Игр-2012, Школину — «бронзы» 
Лондона и победы на чемпионате мира-2013 в Москве. 
У спортсменов есть 21 день на подачу апелляции. 

БОКС Ковалев вернул себе
титул чемпиона мира

Крушитель
снова с поясом

Артур Нанян

Россиянин Сергей Ковалев по прозвищу Крушитель пе-
реиграл колумбийца Элейдера Альвареса во Фриско 
(США, штат Техас) и вернул себе титул чемпиона по вер-
сии Всемирной боксерской организации (WBO). Все 
трое судей отдали победу Сергею — 116:112, 116:112, 
120:108.

Перед этим боем только и было разговоров о том, что 
Ковалеву пора завершить карьеру. И в самом деле: с кон-
ца 2016 года дела у него складываются не лучшим обра-
зом. Два скандальных поединка с Андре Уордом, в кото-
рых Сергей проиграл, поражение от Альвареса в августе 
прошлого года — с таким багажом подходил россиянин к 
реваншу с колумбийцем.

Несмотря на все эти неудачи, Ковалев был уверен в 
себе. И пообещал вернуть пояс.

— Альваресу повезло в нашем первом бою, — отметил 
Сергей. — Я потерял концентрацию на пару минут, а по-
том уже не смог сосредоточиться после нокдауна. Воз-
можно, я был недостаточно готов. Моя цель — собрать все 
четыре чемпионских титула. После поражения от Альва-
реса люди решили, что я должен завершить карьеру. Но 
не в моих планах уходить на покой поверженным. Я вер-
ну пояс. Не знаю как, но я это сделаю.

Ковалев сдержал свое слово. Россиянин, безусловно, 
был лучше оппонента. За исключением разве что неболь-
ших отрезков. Самое главное — Крушителю хватило вы-
носливости. А ведь именно по «физике» Сергея у многих 
специалистов возникали вопросы. Но он выдержал темп 
и заслуженно победил.

— Ковалев хорошо приспособился к манере Альвареса. 
Он придерживался плана даже дольше, чем я ожидал, — 
отметил тренер россиянина Бадди Макгирт. — Бой полу-
чился непростым. Но я чувствовал, что Сергей побежда-
ет. 

Сам Сергей признался, что его проблемы в последнее 
время были вызваны большими паузами между поедин-
ками.

— Я искал шансы для нанесения удара, — сказал Кова-
лев. — Раньше на моем состоянии отражались проблемы с 
режимом и продолжительные паузы между боями. Сей-
час же все по-другому. Я был осторожен на протяжении 
всего поединка. Внимательно слушал, что мне говорили 
из моего угла. Счастлив, что мне удалось добиться нуж-
ного результата. Я потихоньку возвращаю свою лучшую 
форму. И теперь я готов биться с лучшими боксерами 
мира. Ради этого я и победил сегодня. 

Следующий бой Ковалев может провести в июле. Воз-
можно, его соперником станет мексиканец Хильберто 
Рамирес. Ранее стало известно о переходе Рамиреса на 
весовую категорию выше — в полутяжелый вес.

Добавим, что теперь в активе Ковалева 33 победы 
(28 нокаутом), одна ничья и три поражения. 

БАСКЕТБОЛ В чемпионате Единой лиги вчера сразились две пары ведущих клубов: 
ЦСКА — «Локомотив-Кубань» и «Зенит» — «Химки»

Воскресные «гвозди»
Илья Трисвятский

К
алендарь регулярного чем-
пионата интернациональ-
ной Единой лиги с участи-

ем клубов из шести стран Европы 
и Азии его организаторами со-
ставлен так грамотно, что в ка-
ждому туре есть минимум один 
«гвоздевой» матч. Вчера же в 
центре внимания оказались сра-
зу две игры, в которых сражались 
наши ведущие команды: ЦСКА — 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) и «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — «Химки» (Мос. обл.). 

Действующий чемпион ЦСКА 
и краснодарцы в этом сезоне тра-
диционно удачливы в континен-
тальных кубках. Армейцы в ми-
нувшую пятницу в 21-м туре 
Евролиги на домашней арене 
«Мегаспорта» победили черно-
горскую «Будучность» (99:69) и 
в соревновании 16 команд с боль-
шим запасом прочности занима-
ют третье место, позволяющее 
иметь преимущество своей пло-
щадки в четвертьфинальной се-
рии.

«Локомотив-Кубань» досроч-
но гарантировал себе попадание 
в плей-офф второго по значимо-
сти на континенте Еврокубка. 
Поэтому оба вчерашних сопер-
ника подошли к противостоянию 
в рамках Единой лиги с предель-
ной концентрацией, не имея ни-
какого груза проблем на между-
народной арене.

Именно в составах ЦСКА и 
«Локо» сосредоточено большин-
ство исполнителей, получивших 
почетное право 17 февраля вы-
ступить в московском «Матче 
звезд» Единой лиги. Армейцы 
Джоэль Боломбой, Андрей Во-

ронцевич и Никита Курбанов бу-
дут играть за «Звезд России», где 
компанию им составят кубанцы 
Виталий Фридзон, Дмитрий Ку-
лагин и Дмитрий Хвостов. В 
сборную легионеров делегирова-
ны испанец Серхио Родригес, 
француз Нандо Де Коло из ЦСКА 
плюс американский форвард 
Краснодара Дорелл Райт. 

Вчера «красно-синие» лиди-
ровали весь матч, но гости очень 
долго поддерживали интригу, не 
отпуская оппонента на совсем уж 
комфортное для москвичей рас-
стояние. Исход встречи стал по-
нятен лишь в середине заключи-
тельной четверти, когда после 
дальнего попадания Дэниэла 
Хэккетта хозяева повели с разни-
цей в 13 очков — 60:47. Именно 
такой разрыв и сохранился к фи-
нальной сирене — 70:57.

В составе победителей наи-

большей результативностью от-
личились Де Коло (16 очков) и 
Хэккетт (13), у южан по десять 
очков набрали Фридзон, Хвостов 
и поляк Понитка.   

 Провалившийся на втором 
групповом этапе Еврокубка пи-
терский «Зенит» частично реа-
билитировался вчера в Единой 
лиге, обыграв на берегах Невы 
подмосковные «Химки» со сче-
том 86:82. У победителей здоро-
во выглядел сербский форвард 
Марко Симонович (22 очка).   

Результаты остальных матчей 
очередного тура Лиги: «Цмоки-
Минск» — УНИКС — 57:99, «Пар-
ма» — «Нижний Новгород» — 
80:85, «Автодор» — «Астана» — 
64:88. 

Положение лидеров: ЦСКА — 
16 побед — 1 поражение, «Хим-
ки»,  УНИКС — по 12-3, «Локо-Ку-
бань» — 10-5, «Зенит» — 9-5. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Хет-трик Миргазова позволил нашей сборной 
остаться лучшей на планете

Драгоценный Алмаз

Павел Петровский 

Н
акануне в шведском 
Венерсборге  был 
сыгран главный матч 
сезона 2018/2019 го-
дов в мировом хок-
кее с мячом: в фина-
ле чемпионата мира 
сошлись команды 
России и Швеции.

Отметим, что специально из 
Москвы на финал прилетела ви-
це-премьер Российской Федера-
ции Ольга Голодец, которую у 
входа в «Арену Венерсборг» 
встречал президент Междуна-
родной федерации бенди (FIB) и 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии Борис Скрынник. Кроме это-
го, на матч прибыла делегация Ге-
нерального консульства России в 
Гетеборге во главе с Генеральным 
консулом Анастасией Федоро-
вой.

Сценарий финального пое-
динка выдался валидольным. 
Первый тайм шведы провели 
очень хорошо и повели в счете — 
3:1. В составе россиян забитым 
мячом отметился Евгений Дерга-

ев. Вторая половина матча прош-
ла уже под диктовку нашей ко-
манды. Алмаз Миргазов, Юрий 
Викулин и Евгений Дергаев смо-
гли изменить ход матча и переве-
ли игру в овертайм — 5:5. 

Любопытно, что последний 
овертайм в финалах чемпиона-
тов мира был сыгран в 2010 году 
в Москве — тогда проход Даниэля 
Моссберга в «Крылатском» стал 
для шведов золотым. Спустя де-
вять лет наша команда смогла 
взять реванш. «Золотым» стал 
мяч Алмаза Миргазова, который 
оформил хет-трик — 6:5 . 

Таким образом российская 
команда стала 12-кратным чем-
пионом мира, сравнявшись по 
этому показателю со шведами.

По итогам турнира россиянин 

Максим Ишкельдин был признан 
лучшим полузащитником чемпи-
оната мира. На турнире Ишкель-
дин отметился четырьмя забиты-
ми мячами.

Самым ценным игроком и 
лучшим нападающим стал швед 
Эрик Петтерссон, лучшим за-
щитником — его соотечественник 
Мартин Юханссон, лучшим вра-
тарем — финн Киммо Килленен. 
Норвежец Феликс Калландер, за-
бив 12 голов, стал лучшим бом-
бардиром.

Комментируя итоги турнира, 
главный тренер сборной России 
Михаил Юрьев отметил характер 
своей команды:

— После того как мы проигра-
ли первый тайм, пришлось кор-
ректировать тактический рису-

нок. При игре в обороне мы уви-
дели, что у шведов осталось нем-
ного вариантов для атакующих 
действий, сделали на это упор и 
грамотно воспользова лись 
ошибками соперника. Хотелось 
бы посвятить победу нашим бо-
лельщикам, родным, близким. 

По словам президента Феде-
рации хоккея с мячом России 
(ФХМР) Бориса Скрынника, рос-
сияне в очередной раз напомни-
ли и доказали всем, что достойны 
быть чемпионами мира в своем 
виде спорта даже при всех суще-
ствующих сложностях.

«Команда выиграла прежде 
всего за счет огромного желания 
и стремления к победе, упорства 
и умения терпеть. И в дополни-
тельное время у меня появилась 
какая-то внутренняя — на подсоз-
нательном уровне — уверенность 
в том, что мы сумеем дожать шве-
дов», — цитирует Скрынника РИА 
Новости.

Высказалась об успехе хокке-
истов и вице-премьер правитель-
ства России по вопросам культу-
ры, спорта и туризма Ольга Голо-
дец.

«Эмоции просто переполня-
ют, получился по-настоящему 
волнующий матч. Хотелось бы 
отдельно поблагодарить органи-
заторов, так как это действитель-
но пример того, как должен быть 
организован турнир подобного 
уровня. Хоккей с мячом — замеча-
тельный вид спорта, но самое 
главное — это наша победа, кото-
рая далась с трудом. Ребята со-
брались и в дополнительное вре-
мя на характере вырвали побе-
ду», — цитирует слова Голодец 
агентство ТАСС. 

Алмаз Миргазов стал одним из соав-
торов победы нашей команды 
на чемпионате мира в Швеции.

Армеец Дэниэл Хэккетт стал вторым по результативности в матче против кра-
снодарского «Локомотива», положив в копилку своей команды 13 очков.

После боя Ковалев заявил, что снова готов биться с лучшими.

А К Ц Е Н Т

С точки зрения действий в обороне ЦСКА 
провел лучшую игру в сезоне. Соперникам 
из «Локомотива-Кубани» было позволено 
набрать за матч всего лишь 57 очков

А К Ц Е Н Т

Сборная России в 12-й раз стала чемпионом 
мира по хоккею с мячом, сравнявшись 
по этому показателю со шведами

НОВОСТИ 

Макарова
и Гаспарян
завоевали титул
в Питере

БЫСТРО
СЫГРАЛИСЬ
Артур Нанян

Российские теннисистки Марга-
рита Гаспарян и Екатерина Ма-
карова стали победителями тур-
нира в Санкт-Петербурге в пар-
ном разряде. В финале наши де-
вушки обыграли в двух сетах 
дуэт Анны Калинской (Россия) и 
Виктории Кужмовой (Словакия) 
— 7:5, 7:5.  

Для Макаровой этот титул 
стал 15-м в парном разряде, для 
Гаспарян — четвертым. Екатери-
на больше известна по игре с 
Еленой Весниной, с которой они 
побеждали на Олимпиаде-2016 и 
Уимблдоне. С Гаспарян Макаро-
ва до нынешнего турнира ни 
разу не выступала. 

Победительницей одиночно-
го разряда в Санкт-Петербурге 
стала голландка Кики Бертенс, 
обыгравшая в решающей встре-
че хорватку Донну Векич — 7:6 
(7:2), 6:4. 

Тем временем мужская сбор-
ная России вышла в финальную 
стадию Кубка Дэвиса, который 
пройдет в Мадриде с 18 по 24 но-
ября. Произошло это благодаря 
победе над Швейцарией в квали-
фикации. Итоговый счет — 3:1. 

Катар обыграл
Японию 
в финале Кубка
Азии

СИЛЬНЕЕ
«САМУРАЕВ»
Сергей Литвинов

Сборная Катара по футболу 
впервые в истории стала победи-
телем Кубка Азии. В финале тур-
нира, прошедшего в ОАЭ, «бор-
довые» оказались сильнее Япо-
нии — 3:1. 

Катар заслужил этот триумф. 
Команда выиграла во всех семи 
матчах, одолев на пути к финалу 
участника чемпионата мира-
2018 Саудовскую Аравию, одно-
го из главных фаворитов турни-
ра Южную Корею и ОАЭ. 

— У меня нет слов. Мы нанесли 
поражение выдающемуся сопер-
нику, — отметил главный тренер 
сборной Катара Феликс Санчес. 
— В первом тайме мы выглядели 
лучше соперника, но во втором 
Япония стала прессинговать нас. 
К счастью, ребята выдержали 
этот натиск. Они большие мо-
лодцы.

Лучшим игроком Кубка стал 
форвард катарской команды 
Альмоэз Али, забивший в семи 
встречах девять мячей. К слову, 
он побил рекорд соревнования, 
установленный бывшим бом-
бардиром сборной Ирана Али 
Даеи (восемь мячей) в 1996 году. 

Напомним, что чемпионат 
мира-2022 пройдет в Катаре. 

Наши взяли 
три «золота» 
на этапе КМ
по шорт-треку

ЛЕЗВИЯ
НЕ ПОДВЕЛИ
Артур Нанян

Сборная России выиграла сме-
шанную эстафету на этапе Кубка 
мира по шорт-треку в немецком 
Дрездене.  

Первую из них принесла нам 
Софья Просвирнова, победив-
шая на дистанции 1000 метров. 
Она опередила француженку Ти-
фани Юо Маршан и британку 
Элизу Кристи.

Второе «золото» наша сбор-
ная завоевала в смешанной эста-
фете. Александр Шульгинов, 
Екатерина Ефременкова, Софья 
Просвирнова и Семен Елистра-
тов показали результат 2 мину-
ты 40,527 секунды. Вторыми 
стали венгры, бронзовые медали 
достались представителям Вели-
кобритании.

Третью победу принесли де-
вушки, ставшие первыми в эста-
фете на 3000 метров. Они выиг-
рали финал со временем 4 мину-
ты 08,389 секунды. В забеге Рос-
сию представляли Ефременкова, 
Просвирнова, Екатерина Конс-
тантинова и Эмина Магалич. 
«Серебро» осталось за голлан-
дками, а еще два участника фи-
нала — Канада и Южная Корея — 
были дисквалифицированы. 
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11
МЯЧЕЙ

забили в финале чемпионата 

мира сборные России 

и Швеции

«Матч звезд»

ТРЕНЕРЫ — ПРИФТИС И ОКУЛОВ
Главными тренерами сборных россиян и легионеров на «Матче звезд» 

Единой лиги 17 февраля в Москве будут наставник красноярского 

«Енисея» Олег Окулов и греческий рулевой казанского УНИКСа Ди-

митрис Прифтис соответственно. 

50-летний Димитрис Прифтис работает в УНИКСе второй сезон, а до 

этого он три года на родине руководил баскетболистами известного 

клуба «Арис» (Салоники). В 2016-м признавался лучшим наставником 

главной греческой лиги.

Олег Окулов постарше Прифтиса на пару лет. Пожалуй, назначение 

главным у «Звезд России» — пока вершина его карьеры. Широкой пу-

блике Окулов стал известен, когда работал с питерским «Спартаком» 

(2006/07), затем он руководил латвийской «Лиепаей», выступавшими 

во втором дивизионе чемпионата России череповецкой «Северста-

лью» и екатеринбургским «Уралом», а на топ-уровень вернулся в 2015-

м после приглашения в красноярский «Енисей».
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